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III^ C O R T E  D I  A S S I S E

R  O  M  A

PROC. PEN. N° 1/99 R.G.

A CARICO DI BARTOLUCCI LAMBERTO + 3.-

LA CORTE

1 - DOTT. GIOVANNI MUSCARA' PRESIDENTE

2 - DOTT. GIOVANNI  MASI G. a L.

DOTT. VINCENZO  ROSELLI PUBBL.MINIST.
DOTT.SSA MARIA   MONTELEONE PUBBL.MINIST.
DOTT. GIOVANNI SALVI   PUBBL.MINIST.

SIG.RA SILVANA RENZI         CANC. C1
SIG. DAVID PROIETTI TECNICO REG.
SIG. NATALE     PIZZO     PERITO TRASCRIT.

UDIENZA DEL 04.10.2001

Tenutasi nel Complesso Giudiziario Aula "B" Bunker
Via Casale di S. Basilio, 168, Rebibbia

* R O M A *

ESAME DEL TESTE:

    GEN. BOZZO  NICOLO’        PAG.  01 -  78
    MAGG. MIRACCO LUIGI     “    78 – 162

FRUNCILLO GERARDO  “   162 - 189
CAP. ARDOLINO SALVATORE    “   189 - 216

RINVIO AL 06.10.2001
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PRESIDENTE: I testi ci son tutti? Va bene. Il

Generale Tascio non è presente? VOCE: sì sì.

PRESIDENTE: ah, c’è. VOCE: è qua fuori...

PRESIDENTE: va bene, allora ha segnalato tutti,

con chi iniziamo Pubblico Ministero? PUBBLICO

MINISTERO SALVI: con il Generale Bozzo,

Presidente.

ESAME DEL TESTE GEN. BOZZO NICOLO’.-

PRESIDENTE: buongiorno. Consapevole della

responsabilità che col giuramento assumete

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità e null’altro che la

verità, dica lo giuro. TESTE BOZZO NICOLO’: lo

giuro. PRESIDENTE: lei è? TESTE BOZZO NICOLO’:

Bozzo Nicolò. PRESIDENTE: dove e quando è nato?

TESTE BOZZO NICOLO’: 10 giugno 1934 a Genova.

PRESIDENTE: residente? TESTE BOZZO NICOLO’: a

Genova. PRESIDENTE: via? TESTE BOZZO NICOLO’:

Villini Ambrogio Negrone, 2/A1. PRESIDENTE:

prego, Pubblico Ministero! PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì, Generale lei ha mai trascorso delle

vacanze in Corsica? TESTE BOZZO NICOLO’: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: in che anno? TESTE

BOZZO NICOLO’: esattamente nel 1980 dal 26 giugno

al 3/4 luglio nel Comune di Solenzara. PUBBLICO
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MINISTERO SALVI: lei ci è stato altre volte in

Corsica? TESTE BOZZO NICOLO’: no, solo quella

volta. PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi è stato

solo quella volta. TESTE BOZZO NICOLO’: quella

volta, sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ha un buon

ricordo di quella vacanza, intendo dire un

ricordo esatto? TESTE BOZZO NICOLO’: ottimo

direi. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, ecco ci

vuole dire dove alloggiava e con chi? TESTE BOZZO

NICOLO’: dunque, siamo partiti da Genova in nave

diretti a Bastia, con... io ero, mia moglie, mio

figlio minorenne, mio fratello e mia cognata,

quindi quattro adulti e un minore. E siamo scesi

a Bastia, abbiamo trascorso la notte del 26

giugno a Saint Florent che è una località vicina

a Bastia. Il giorno dopo siamo partiti, la

mattina del 27 giugno 1980 siamo partiti verso

per Solenzara, perché a Solenzara mio fratello

aveva già trascorso due vacanze e gli piaceva

molto il posto, me lo aveva decantato ed essendo

un appassionato di Aeronautica Militare, a

Solenzara a pochi chilometri dall’albergo dove ci

trovavamo noi c’è un’importante base aerea

francese, frequentata da aerei della Nato. Io non

volevo, non volevo soggiornare a Sole... proprio
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per quel motivo lì, perché dopo oltre due anni

ero riuscito a strappare al mio superiore diretto

una licenza di sette giorni e volevo stare

tranquillo, ecco, e andare a soggiornare proprio

sotto un aeroporto è una cosa... E lui mi disse:

“no, non ti preoccupare perché sì, fanno

esercitazione al mattino sino al primo

pomeriggio, poi...”, ho detto: “ma io voglio

dormire la notte”. E siamo arrivati in questa

località, Solenzara nella prima mattinata del...

del 27 e c’era già un’attività molto intensa che

poi, a dire la verità, è andata diminuendo sino

quasi a scomparire attorno alle 14:00, ora,

12:30, 15:00, eccetera eccetera. E siamo andati

in spiaggia e dopo di che verso le 6:00, così,

18:00 mio fratello mi ha detto: “ora ti porto in

un ristorante che è proprio attaccato alla base,

è una pizzeria, dove mangerai come non hai mai

mangiato in vita tua e... però bisogna andarci

presto perché è molto frequentato dai Piloti, dai

Piloti militari che si addestrano” ed erano non

solo francesi, c’erano Piloti tedeschi e belgi,

così, almeno visto dai... dai colori, dai

contrassegni sugli aerei che si alzavano. E siamo

andati in questa pizzeria-ristorante e
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stranamente era vuoto, era vuoto e il

proprietario ha detto che era tutto prenotato dai

Piloti che siccome dovevano effettuare

un’esercitazione, avrebbero cenato molto presto e

dopo di che avrebbero... questo disse, e noi

cambiammo ristorante, andammo via. E poi tornammo

in albergo perché io avevo bisogno di dormire e

era dal 16 marzo del 1978, quindi due anni

abbondanti prima che facevo una vita da bestie

perché ero il responsabile di tutta l’attività di

terrorismo dell’Arma dei Carabinieri per il nord

Italia, e avevo bisogno di riposo, non vedevo

l’ora di andarmene a dormire. Purtroppo non... è

stato improvvisamente, c’è stata un’attività

all’aeroporto, aerei che si alzavano e rumore

infernale, infernale, che si è protratto sino

alle ore... oltre mezzanotte; poi è cessato.

L’indomani mattina mi sono alzato, sono andato

dalla proprietaria dell’albergo, ho detto:

“guardi, io me ne vado, non so mio fratello forse

rimane, io vado via assolutamente”, mi ha detto:

“no guardi, è stata una sorpresa anche per noi,

ma non è mai successo, lei vedrà, ma aspetti

ancora una sera, rimanga qua - e mi ha detto –

probabilmente, probabilmente hanno partecipato
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alle ricerche del vostro aereo che è caduto”, io

non lo sapevo nemmeno, ma lei aveva già o letto

qualcosa sui giornali del 28, o ha ascolta

qualche... qualche notiziario che parlava della

scomparsa di questo aereo. Sono rimasto e in

effetti, sì l’attività è continuata ma sino alle

2:00, 2:30, così, poi non... non... anzi è stata

una piacevole vacanza da quel giorno, dal 28.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene, grazie

Presidente, non ho altre domande. PRESIDENTE: sì,

Parte Civile domande? Sì, allora i Difensori, ci

son domande? AVV. DIF. BARTOLO: (in sottofondo).

Generale, lei quando è stato ascoltato per la

prima volta da... nel corso di questo

procedimento? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, la prima

volta che mi sono interessato, anche se

indirettamente, è stato nel 1990 o ‘91, ‘90

forse, quando il Dottor Priore è venuto in

Calabria, io ero Comandante dei Carabinieri della

Calabria, per svolgere un’indagine sull’aereo

libico che sarebbe caduto sulla Sila il 18 luglio

del 1980. E in quella circostanza, partecipando a

una riunione con i Magistrati, sentii un

Magistrato affermare che la Francia aveva

comunicato o avrebbe comunicato che l’attività
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volativa all’Aeroporto di Solenzara era cessata

alle 14:00/14:30 del... del 27 giugno 1980, e

allora ho detto: “no, un momento, io ero lì, non

è così, mi trovavo lì per caso, non... con i miei

familiari, i francesi hanno detto una cosa

inesatta, l’attività sì è cessata ma poi è

ripresa”, ecco, è stata la prima volta. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi lei nel corso di questa prima

riunione sentì parlare di questa attività su...

TESTE BOZZO NICOLO’: su Solenzara. AVV. DIF.

BARTOLO: ...su Solenzara. TESTE BOZZO NICOLO’: sì

sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: ma lei è stato anche

interrogato nel corso delle indagini? TESTE BOZZO

NICOLO’: sì, sono stato anche interrogato. AVV.

DIF. BARTOLO: ricorda quando è stato interrogato

la prima volta? TESTE BOZZO NICOLO’: no, non me

lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: glielo dico io, è

stato interrogato il 2 ottobre del 1990, dal

Dottor Priore. TESTE BOZZO NICOLO’: è probabile.

AVV. DIF. BARTOLO: allora io le contesto subito,

che lei... TESTE BOZZO NICOLO’: sì? AVV. DIF.

BARTOLO: ...nel corso di questo suo primo

interrogatorio non ha mai parlato di questa

storia di Solenzara. TESTE BOZZO NICOLO’:

Solenzara. AVV. DIF. BARTOLO: Solenzara, la
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chiami come vuole. TESTE BOZZO NICOLO’: ma

probabilmente perché non me l’hanno chiesta e

l’hanno ritenuta ininfluente. AVV. DIF. BARTOLO:

eppure lei lo notò, partecipò a quella prima

riunione... TESTE BOZZO NICOLO’: sì, io l’ho

notato. AVV. DIF. BARTOLO: ricorda per favore, il

nome del Magistrato che disse quella cosa? TESTE

BOZZO NICOLO’: non me lo ricordo, erano tre

Magistrati, non so quale dei tre ha detto questo,

non me lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: ci può dire

i nomi dei tre Magistrati che erano presenti?

TESTE BOZZO NICOLO’: uno era Priore...

PRESIDENTE: Avvocato, per cortesia, più calmo.

TESTE BOZZO NICOLO’: uno sicuro... AVV. DIF.

BARTOLO: ha ragione, ha ragione. TESTE BOZZO

NICOLO’: ...era Priore. AVV. DIF. BARTOLO:

chiedo... TESTE BOZZO NICOLO’: uno era Priore,

gli altri due non lo so se c’era il Dottor Salvi,

non me lo ricordo il Dottor Salvi, il terzo

assolutamente no. AVV. DIF. BARTOLO: quindi non è

in grado di dirci il nome del Magistrato che

le... TESTE BOZZO NICOLO’: assolutamente no. AVV.

DIF. BARTOLO: ...di Solenzara... TESTE BOZZO

NICOLO’: assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: ...e

che le disse che i francesi avevano... TESTE
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BOZZO NICOLO’: questo... AVV. DIF. BARTOLO: ma

lei disse subito ai Magistrati quanto ricordava

sulla sua vacanza a Solenzara? TESTE BOZZO

NICOLO’: sì, ma non... non nel dettaglio, anzi

invitai, invitai a prendere la testimonianza di

mio fratello, che mio fratello aveva scattato

anche alcune fotografie e quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: e così, le ripeto la domanda. TESTE

BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...lei il

2/10 del ‘90 quando venne ascoltato per la prima

volta dal Dottor Priore, parlò di questa...

riferì al Dottor Priore questa circostanza? TESTE

BOZZO NICOLO’: non me lo ricordo. AVV. DIF.

BARTOLO: io le dico di no. TESTE BOZZO NICOLO’:

io ricordo di averne parlato in quella

circostanza, ho detto: “ma, mi trovavo lì e

assolutamente è successo... son successe altre

cose”. AVV. DIF. BARTOLO: quindi sta dicendo che

il Dottor Priore non ha verbalizzato le sue

dichiarazioni? TESTE BOZZO NICOLO’: ah, non lo so

io se l’ha verbalizzate, quel giorno no, quel

giorno del... eravamo in una Caserma dei

Carabinieri di Crotone, no, direi di no, quel

giorno no. AVV. DIF. BARTOLO: quindi il Dottor

Priore ha potuto parlare con lei prima che
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venisse lei interrogato in qualità di testimone.

TESTE BOZZO NICOLO’: e... direi di sì, perché io

come Comandante dei Carabinieri della Calabria ho

partecipato, ho agevolato, collaborato con questi

gruppo di Magistrati che svolgevano indagini,

quindi certamente si è parlato del fatto. AVV.

DIF. BARTOLO: senta, però lei non ha parlato di

questa circostanza neppure nel corso del secondo

suo interrogatorio dell’8 marzo ‘91, ci può

spiegare perché? TESTE BOZZO NICOLO’: ma guardi,

in parte l’ho già detto, io ho preferito che

fosse a testimoniare, a testimoniare mio fratello

perché io ero già coinvolto in diverse... in

diverse inchieste di antiterrorismo, in

particolare sulle Brigate Rosse, e avrei voluto

evitare di essere... di essere sentito anche su

questo fatto. AVV. DIF. BARTOLO: e allora ci dica

perché non evitò di essere sentito nel ‘91, nel

novembre del 1991, quando a distanza di un an...

quasi due anni, lei ricorda questa vicenda di

Solenzara, che riferisce... TESTE BOZZO NICOLO’:

Solenzara, Solenzara. AVV. DIF. BARTOLO:

Solenzara, guardi ci siamo capiti e lo ripeto per

l’ennesima volta. E lei riferisce al Giudice

Istruttore di questa sua vacanza. TESTE BOZZO
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NICOLO’: beh, io... AVV. DIF. BARTOLO: cosa le

fece cambiare idea? TESTE BOZZO NICOLO’: ma

niente, mi... AVV. DIF. BARTOLO: non si occupava

più di terrorismo? TESTE BOZZO NICOLO’: no. AVV.

DIF. BARTOLO: continuava a occuparsi... TESTE

BOZZO NICOLO’: no. AVV. DIF. BARTOLO: ...di

terrorismo? TESTE BOZZO NICOLO’: no. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi fu questa la ragione per... TESTE

BOZZO NICOLO’: dal... AVV. DIF. BARTOLO: ...la

quale... TESTE BOZZO NICOLO’: anche quella, anche

quella. AVV. DIF. BARTOLO: anche quella? TESTE

BOZZO NICOLO’: nel ‘91 io ero ancora Comandante

in Calabria, quindi mi occupavo di tutt’altre

cose. AVV. DIF. BARTOLO: di cosa si occupava?

TESTE BOZZO NICOLO’: mi occupavo... intanto avevo

il comando di questa... di tutto, di tutta l’Arma

della regione, mi occupavo in prevalenza di

sequestri di persona, scopi di estorsione. AVV.

DIF. BARTOLO: quindi nonostante lei si occupasse

di sequestri di persona a scopo di estorsione,

nel novembre del ‘91 lei ritiene op... fu

invitato ad andare, a comparire del Giudice

Istruttore o si presentò spontaneamente? TESTE

BOZZO NICOLO’: no no no, fui invitato, sì sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ecco, quindi fu invitato e
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fornì tutti questi chiarimenti sulla vicenda di

Solenzara. TESTE BOZZO NICOLO’: e sì, perché

c’ero anch’io con mio fratello; inizialmente io

ho preferito rimanere fuori dalla testimonianza e

poi, quando si è reso necessario confermare

quello che aveva dichiarato mio fratello, non ho

avuto alcuna remora. AVV. DIF. BARTOLO: senta,

però le devo contestare anche che lei nel

novembre del ‘91 ebbe a dichiarare testualmente:

“quell’attività aerea - l’attività, ma se la

Corte lo ritiene opportuno posso leggere anche il

passo precedente e fa riferimento a questa

attività aerea – ricordo che passavano aerei”,

non so se la Corte ce l’ha a portata di mano,

faccio riferimento... PRESIDENTE: sì sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...19... Lei ha detto ben altra

cosa rispetto a quanto ha dichiarato oggi, perché

lei nel 1991, dieci anni fa, a distanza di undici

anni dal fatto, cioè dal 1980 dichiarò:

“l’attività è scemata, anzi è diminuita molto al

tramonto, quando era già notte” e poi aggiunge:

“è terminata tra le 22:00 e le 23:00”. TESTE

BOZZO NICOLO’: mi correggo, è continuata anche...

anche oltre le 23:00 sicuramente. AVV. DIF.

BARTOLO: lo ha ricordato oggi? TESTE BOZZO
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NICOLO’: no. AVV. DIF. BARTOLO: quando lo ha

ricordato questo particolare? TESTE BOZZO

NICOLO’: l’ho ricordato in qualche momen... AVV.

DIF. BARTOLO: ci dica quando. TESTE BOZZO

NICOLO’: eh, ora! AVV. DIF. BARTOLO: qual è stato

il fattore scatenante che le ha riaperto la mente

e le ha consentito di ricordare... TESTE BOZZO

NICOLO’: parlando, parlando... PRESIDENTE:

Avvocato, abbia pazienza! TESTE BOZZO NICOLO’:

...con mio fratello... PRESIDENTE: la invito a

usare un tono più calmo. AVV. DIF. BARTOLO:

chiedo scusa alla Corte. PRESIDENTE: facendo le

stesse domande... TESTE BOZZO NICOLO’: ecco.

PRESIDENTE: ...con un tono diverso. AVV. DIF.

BARTOLO: chiedo scusa alla Corte. TESTE BOZZO

NICOLO’: parlando con mio fratello e con i miei

familiari, ho ricordato qualche cosa di più. AVV.

DIF. BARTOLO: quindi lei prima di venire qua ha

parlato di questa sua testimonianza con suo

fratello? TESTE BOZZO NICOLO’: no, all’epoca,

all’epoca. AVV. DIF. BARTOLO: prima di

testimoniare dinanzi al Giudice Istruttore, lei

ha parlato... TESTE BOZZO NICOLO’: e certo! AVV.

DIF. BARTOLO: ...della sua testimonianza con suo

fratello? TESTE BOZZO NICOLO’: e certo,



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 13 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

soprattutto dopo che mio fratello depose davanti

al Magistrato. VOCI:(in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: senta, allora ci può chiarire però

esattamente qual è la tempistica di quanto è

accaduto quella sera? Perché lei qua ha

dichiarato: “nel 1991, che l’attività è diminuita

molto al tramonto quando era già notte”,

esattamente il contrario... TESTE BOZZO NICOLO’:

dunque... AVV. DIF. BARTOLO: ...di quanto ha

dichiarato oggi. TESTE BOZZO NICOLO’: la

tempistica è stata quella che ho esposto oggi,

cioè... AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei ha

dichiarato... TESTE BOZZO NICOLO’: ...c’è

stato... AVV. DIF. BARTOLO: ...il falso al

Giudice Istruttore? TESTE BOZZO NICOLO’: c’è

stata un’attività... AVV. DIF. BARTOLO: Generale,

ha dichiarato il falso al Giudice Istruttore?

TESTE BOZZO NICOLO’: no. PRESIDENTE: no no,

Avvocato! AVV. DIF. BENEDETTI:  Presidente! TESTE

BOZZO NICOLO’: no Avvocato, io... PRESIDENTE:

Avvocato, abbia pazienza! AVV. DIF. BARTOLO:

chiedo scusa. TESTE BOZZO NICOLO’: ...ripeto, ho

ricordato... PRESIDENTE: ...a queste

qualifiche... TESTE BOZZO NICOLO’: ...dopo la

testimonianza di mio fratello... AVV. DIF.
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BARTOLO: avevo capito che... TESTE BOZZO NICOLO’:

...io ho avuto uno scambio di... e lui mi ha

ricordato dei particolari che io al momento,

inizialmente non... non le avevo, non le

ricordavo più. AVV. DIF. BARTOLO: ha dichiarato

la verità o il falso al Giudice Istruttore?

PRESIDENTE: no no... AVV. DIF. BENEDETTI:

Presidente, posso... PRESIDENTE:  non risponda a

questa domanda in questo termine. AVV. DIF.

BENEDETTI: ...motivare l’opposizione a questa

domanda? PRESIDENTE: e già l’ho rigettata io,

guardi Avvocato, quindi è... AVV. DIF. BARTOLO:

vorrei sapere cosa è successo quel giorno in quel

posto e cosa ricorda lei oggi. TESTE BOZZO

NICOLO’: dunque, ripeto, quello che ricordo

adesso a distanza di ventun anni e dopo aver

parlato con i miei congiunti, specialmente dopo

la deposizione di mio fratello, e cioè che c’è

stata una intensa attività, diciamo così, nelle

ore mattutine e nel primo pomeriggio. AVV. DIF.

BARTOLO: a che ora cominciò l’attività, ricorda,

quella mattina? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, no, con

precisione no, ma diciamo verso le prime ore,

8:00/9:00, così, quando già però eravamo svegli e

quindi ci stavamo preparando per andare in
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spiaggia. Dopo di che si è protratta sino nelle

prime ore... ora, l’ora precisa in cui è cessata

totalmente sarebbe azzardato, non è che sono

stato, l’ho segnato con l’orologio, a me

interessava soprattutto che non si verificasse

nel... nelle ore notturne, cosa che invece...

AVV. DIF. BARTOLO: senta io le contesto, tanto

per iniziare, che lei ha anche dichiarato sempre

nel corso di quel famoso interrogatorio del

novembre ‘91 al Giudice Istruttore: “noi siamo

arrivati nella tarda mattinata del 27”, quindi ci

può per favore chiarire questa... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...sua

contraddizione? TESTE BOZZO NICOLO’: no, non è

una contraddizione. AVV. DIF. BARTOLO: come ha

fatto ad ascoltare... TESTE BOZZO NICOLO’: no.

AVV. DIF. BARTOLO: ...a sentire gli aerei alle

8:00, le 9:00 del mattino se lei arrivò lì in

tarda... TESTE BOZZO NICOLO’: no. AVV. DIF.

BARTOLO: ...mattinata, il 27... TESTE BOZZO

NICOLO’: no. AVV. DIF. BARTOLO: ...mattina? TESTE

BOZZO NICOLO’: allora... AVV. DIF. BARTOLO:

Generale! TESTE BOZZO NICOLO’: ascolti, ascolti,

noi siamo arrivati nella prima mattinata, non

siamo andati in albergo nella tarda... AVV. DIF.
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BARTOLO: Generale, io le ricontesto che lei ha

dichiarato: “noi siamo arrivati nella tarda

mattinata...”... TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...”...del 27”. TESTE BOZZO

NICOLO’: nella tarda mattinata del 27 in albergo,

eravamo lì in zona e abbiamo girato attorno

all’aeroporto, io direi verso le 9:00, 8:30/9:00

eravamo lì, poi siamo andati in albergo nella

tarda mattinata. Mi sembra una cosa... normale.

AVV. DIF. BARTOLO: senta, quando aumentò

l’attività? TESTE BOZZO NICOLO’: l’attività è

aumentata verso le prime ore del pomeriggio, cioè

quando gli aerei cominciavano a rientrare,

cioè... AVV. DIF. BARTOLO: quindi possiamo dire

intorno alle 2:00 le 3:00. TESTE BOZZO NICOLO’:

c’era, c’erano degli aerei che si alzavano in

volo e altri che atterravano. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi possiamo dire intorno alle 2:00 le 3:00

del pomeriggio? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, anche

prima. AVV. DIF. BARTOLO: intorno all’1:00? TESTE

BOZZO NICOLO’: eh, ora... l’ora precisa non la

posso assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: no...

TESTE BOZZO NICOLO’: comunque in quel periodo lì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...non le chiedo i minuti, ma

indicativamente lei era al mare, in vacanza...
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TESTE BOZZO NICOLO’: ero sulla spiaggia, ero...

AVV. DIF. BARTOLO: ...abituato a lavorare tutto

l’anno... TESTE BOZZO NICOLO’: ero sulla

spiaggia. AVV. DIF. BARTOLO: ...probabilmente

anche solo per abitudine guardava l’orologio, no?

TESTE BOZZO NICOLO’: ero sulla spiaggia. AVV.

DIF. BARTOLO: era sulla spiaggia. AVV. DIF.

BARTOLO: e quindi passavano aerei di continuo.

AVV. DIF. BARTOLO: e ancora non aveva pranzato o

aveva pranzato? TESTE BOZZO NICOLO’: non avevamo

ancora pranzato sicuramente. AVV. DIF. BARTOLO:

ma pranzava... TESTE BOZZO NICOLO’: perché poi...

AVV. DIF. BARTOLO: ...normalmente lei? TESTE

BOZZO NICOLO’: normalmente. AVV. DIF. BARTOLO:

cenava anche normalmente, credo, in vacanza.

TESTE BOZZO NICOLO’: e anche prima del solito.

AVV. DIF. BARTOLO: anche prima del solito. TESTE

BOZZO NICOLO’: del solito, sì sì. AVV. DIF.

BARTOLO: lei andava a cena alle 18:00? TESTE

BOZZO NICOLO’: no, non andavo a cena alle 18:00.

AVV. DIF. BARTOLO: genera... TESTE BOZZO NICOLO’:

andavo a cena alle 19:00. AVV. DIF. BARTOLO: lei

poco fa ha dichiarato che si recò in pizzeria...

TESTE BOZZO NICOLO’: sì? AVV. DIF. BARTOLO:

...alle 18:00. TESTE BOZZO NICOLO’: alle 18:00.
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AVV. DIF. BARTOLO: cosa fece, una ricognizione in

pizzeria... TESTE BOZZO NICOLO’: no, nessuna

ricognizione e la prego di non fare dell’ironia.

Le ho spiegato, le ho spiegato che temendo la

possibilità che non ci fosse posto, era opportuno

andare almeno verso le 18:00/18:30 per essere

serviti per prima e non dover rimanere lì fino

alle 10:00 di sera. AVV. DIF. BARTOLO: e alle

6:00 andò in pizzeria. TESTE BOZZO NICOLO’: 6:00,

saranno state le 6:15, così. AVV. DIF. BARTOLO:

senta... TESTE BOZZO NICOLO’: fra le 6:00 e le

6:30. AVV. DIF. BARTOLO: quando le dissero che la

pizzeria era piena, lei cosa fece? TESTE BOZZO

NICOLO’: no no no, non che era piena, che era

stata, le sale erano prenotate dai Piloti. AVV.

DIF. BARTOLO: e quindi lei non poté cenare in

quella pizzeria? TESTE BOZZO NICOLO’: no no,

siamo andati in un’altra parte, non mi ricordo,

ma nei dintorni comunque. AVV. DIF. BARTOLO:

ricorda quale pizzeria? TESTE BOZZO NICOLO’: no

no no, assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: fino a

che ora cenò? TESTE BOZZO NICOLO’: io penso... di

essere andato a dormire presto perché ero molto

stanco, quindi penso che era le 9:00, intorno

alle 9:00/9:30. AVV. DIF. BARTOLO: intorno alle
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9:00/9:30? TESTE BOZZO NICOLO’: sì, alle 10:00,

alle 10:00 ero... attorno alle 10:00 ero già a

letto io. AVV. DIF. BARTOLO: quindi è per questo

che lei è in grado di dire che quando... che è

terminata tra le 22:00 e le 23:00? TESTE BOZZO

NICOLO’: terminato e... sicuramente qualche aereo

ha volato anche dopo le 23:00, perché se

fossero... se fossero fermati tra le 22:00 e le

23:00 probabilmente non mi sarei lamentato il

giorno dopo, assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, perché lei... TESTE BOZZO NICOLO’:

comunque... AVV. DIF. BARTOLO: ...la mattina dopo

ha detto di essersi lamentato... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...con la

proprietaria. TESTE BOZZO NICOLO’: con la

proprietaria, sì sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: fu la

proprietaria ha detto anche che le disse

dell’incidente al DC9? TESTE BOZZO NICOLO’: sì,

lei disse di aver... AVV. DIF. BARTOLO: Generale,

le contesto che lei... TESTE BOZZO NICOLO’: sì.

PRESIDENTE: un momento, faccia finire! AVV. DIF.

BARTOLO: ...nell’interrogatorio reso...

PRESIDENTE: finire! Scusi, finisca la frase che

stava dicendo lei. TESTE BOZZO NICOLO’: dunque...

PRESIDENTE: la proprietaria? TESTE BOZZO NICOLO’:
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la proprietaria dell’albergo alle mie lamentele

rispose, dice: “mah, probabilmente c’è stata

un’attività di ricerca di quell’aereo vostro che

è scomparso”. AVV. DIF. BARTOLO: Generale, io le

con... TESTE BOZZO NICOLO’: non che è caduto, è

scomparso. AVV. DIF. BARTOLO: se la Corte me lo

consente... TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...io le contesto che lei nel 1991,

19/11/’91, interrogatorio dinanzi al Dottor

Priore ha dichiarato: “non ricordo la data esatta

del nostro arrivo, posso però dire che il 27

giugno di sicuro eravamo già a Solenzara, giacché

la mattina del 28 mio fratello che porta sempre

con sé la radio, e sente...”... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...”...le notizie

trasmesse dall’Italia, mi comunicò che era caduto

in aereo un volo, un aereo in volo da Bologna a

Palermo”. TESTE BOZZO NICOLO’: la prima notizia

io l’appresi dalla proprietaria dell’albergo,

perché mio fratello non era ancora sceso, quindi

la prima notizia l’ha presa lei. Quando mio

fratello ci ha raggiunti nella sala... la sala

della colazione, lui era al corrente di questo

fatto. Mi sembra che non ci sia niente di... di

strano. Io sono andato giù per primo per chiedere
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di... per informare la titolare dell’albergo che

era mia intenzione lasciare la camera. Mio

fratello scese più tardi e disse che era al

corrente che aveva sentito questo. Non so cosa ci

sia di... di strano in questo, quale contrasto ci

possa essere. Mio fratello l’ha sentito dalla

radio... PRESIDENTE: altre domande? TESTE BOZZO

NICOLO’: ...e quella notizia lì non me l’ha detto

dove l’aveva sentito, forse l’avrà letto sul

giornale, non lo so, mi ha detto che

probabilmente si trattava di una operazione di

ricerca di quell’aereo caduto. PRESIDENTE:

Avvocato Nanni? AVV. DIF. NANNI: sì, grazie

Presidente! Generale, lei quando è andato a

comandare in Calabria? TESTE BOZZO NICOLO’: sono

andato nel settembre del 1989. AVV. DIF. NANNI:

‘89. TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI:

lei prima poi ha anche detto di essersi occupato

della vicenda di Ustica, di aver coordinato,

aiutato, facilitato, ha agevolato questo pool di

Magistrati che immagino fossero il Giudice

Istruttore Dottor Priore e il Dottor Salvi...

TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: ...come

Pubblico Ministero, Dottor Roselli, no? Questo

fatto? TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI:
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può dirci qualcosa in più in particolare in cosa

è consistita la sua attività? TESTE BOZZO

NICOLO’: no, io ho messo a disposizione il

personale per gli accertamenti che loro

svolgevano nella zona dove era caduto l’aereo e

ho chiesto, ho disposto che tutti i comandi che

all’epoca erano stati interessati al fatto, di

mettersi a disposizione del Magistrato. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. Senta, c’era bisogno di una sua

disposizione di questo tipo, perché i comandi

vari dei Carabinieri si mettessero a

disposizione? TESTE BOZZO NICOLO’: beh,

certamente, certamente. AVV. DIF. NANNI: ma non

rispondevano alla Magistratura? TESTE BOZZO

NICOLO’: no, rispondono alla Magistratura, però

una... una presenza di Magistrati di un’altra

sede nel territorio regionale, meritava il mio

intervento per coordinare un po’ le... tutta

l’attività di... di collaborazione con la

Magistratura. Ad un dato momento, un comando non

sapendo... non sapendo della presenza di questi

Magistrati, poteva anche disporre altri servizi,

non avere il personale per agevolarli. AVV. DIF.

NANNI: ah, ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’:

quindi... AVV. DIF. NANNI: quante volte ha
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incontrato il Dottor Priore... TESTE BOZZO

NICOLO’: eh? AVV. DIF. NANNI: quante volte le è

capitato di incontrare il Dottor Priore o i

Pubblici Ministeri? TESTE BOZZO NICOLO’: in

Calabria? AVV. DIF. NANNI: sì, in questa

situazione che ha descritto adesso, cioè in

qualità di Comandante e dunque... TESTE BOZZO

NICOLO’: ma penso un paio di volte, forse tre

volte. AVV. DIF. NANNI: e può dirci di cosa si è

parlato più in particolare in quelle circostanze?

TESTE BOZZO NICOLO’: ma si è parlato certamente

di quell’aereo, di quell’aereo libico che era...

risultava caduto il 18 luglio dell’80. AVV. DIF.

NANNI: cioè, stiamo parlando degli incontri che

facevate nella sua qualità di Comandante dei

Carabinieri per organizzare, presentare,

coadiuvare? TESTE BOZZO NICOLO’: e beh, certo. Se

loro... se loro dovevano effettuare una ispezione

al luogo dove era caduto l’aereo... AVV. DIF.

NANNI: sì. TESTE BOZZO NICOLO’: ...e considerato

che sono stati i Carabinieri... AVV. DIF. NANNI:

ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’: ...che avevano...

che avevano effettuato il primo intervento...

AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE BOZZO NICOLO’: ...eh,

io dovevo mettermi in condizioni di poter
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disporre non solo... AVV. DIF. NANNI: quindi

avete parlato soprattutto di questo aereo libico?

TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: e vi

siete detti delle cose sull’aereo libico, poi ad

un certo punto come si è passati alla decisione

di trasportare queste cose che vi siete detti su

un verbale? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, questo non

me lo ricordo, come è passata questa decisione

del... lei si riferisce a quale verbale, quello

del ’91? AVV. DIF. NANNI: no, lei è stato

sentito, glielo ricordava prima il mio collega,

la prima volta il 2 ottobre del ’90... TESTE

BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: ...poi è

stato sentito l’8 marzo del ’91. TESTE BOZZO

NICOLO’: ma evidentemente il Giudice Priore ha

ritenuto opportuno, alla luce di questi contatti

verbali che avevano avuto, di sentirmi a verbale,

non vedo... ma è normale questo. AVV. DIF. NANNI:

io non lo ho detto che è strano, io...

Presidente, io preferisco non alzare la voce

finché ci riesco, però che il teste ci dica:

“guardi che qui non c’è una contraddizione”,

preferirei deciderlo io per quanto mi riguarda e

poi sottoporre la valutazione a voi, perché è voi

che dovete farla, che mi dica è normale o non è
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normale, finché non gli contesto che è una cosa

strana preferirei di no, cioè vedo un

atteggiamento un pochino... non vorrei assumere

l’atteggiamento aggressivo nei confronti del

teste, però d’altra parte che mi si contesti...

PRESIDENTE: no, che poi io non lo consentirei

nemmeno. AVV. DIF. NANNI: assolutamente.

PRESIDENTE: quindi... AVV. DIF. NANNI: ma ci

mancherebbe. PRESIDENTE: ...insomma siamo

perfettamente in linea. AVV. DIF. NANNI: d’altra

parte Presidente, Lei è anche... anche Lei stesso

prima invitava altri Difensori a porre le domande

in maniera diversa, però se lei mi domande poste

con serenità e con pacatezza, mi si risponde con

quest’aria di... in qualche modo di sufficienza e

dire: “beh, non vedo niente di strano”, penso che

un intervento della Presidenza dovevo

richiederlo. PRESIDENTE: va bene, sì, magari

eviti di fare considerazioni. TESTE BOZZO

NICOLO’: non faccio considerazioni. PRESIDENTE:

sul contenuto delle domande. L’unica cosa, il

verbale è del ’93, non è del ’91, quello al quale

fa riferimento lei, giusto per la... il verbale

nel quale l’oggetto... AVV. DIF. NANNI: io... del

Mig stiamo parlando. PRESIDENTE: sì, del Mig nel
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’93. AVV. DIF. NANNI: no, 2 ottobre ’90 già si

parla del... aspetti, scusi, scusi, scusi

Presidente! PRESIDENTE: no, 8 marzo ’91. AVV.

DIF. NANNI: ecco. Io infatti avevo detto un 2

ottobre ’90 che probabilmente avevo sbagliato, ma

8 marzo ’91 si parla. PRESIDENTE: sì sì, 8 marzo

’91. AVV. DIF. NANNI: sì sì. Volevo capire come

sono nate queste... queste dichiarazioni,

semplicemente questo, perché secondo me è

importante. Ora, fu in una di queste riunioni

preparatorie, di queste riunioni, diciamo,

informali non di assunzione di esame testimoniale

che lei apprese la notizia della risposta

francese sulle attività volative di Solenzara?

TESTE BOZZO NICOLO’: sì, a Crotone. Nel Comando

Carabinieri di Crotone. VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. NANNI: e fu invitato anche in quella

occasione  a rendere delle dichiarazioni a

verbale? TESTE BOZZO NICOLO’: direi di no quel

giorno. AVV. DIF. NANNI: va bene, dopo di che

volevo capire il senso della sua dichiarazione di

prima: “ho cercato di star fuori”, cioè lei

poteva decidere con il Dottor Priore: “no adesso

non mi interrogare”? TESTE BOZZO NICOLO’: no no,

assolutamente. AVV. DIF. NANNI: no, le chiedo...
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TESTE BOZZO NICOLO’: all’epoca ero Colonnello,

quindi Ufficiale di Polizia Giudiziaria e lui

poteva interrogarmi come voleva. AVV. DIF. NANNI:

sì, allora le chiedo ancora... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: ...quale fosse il

senso delle sue dichiarazioni di qualche minuto

fa, quando diceva: “ho cercato di star fuori

dalla testimonianza, inizialmente ho preferito”,

cioè quasi riferendolo ad una sua decisione e non

ad un suo... TESTE BOZZO NICOLO’: no, è stata una

decisione che io ho concordato con il Dottor

Priore. AVV. DIF. NANNI: quindi lei ed il Dottor

Priore avete concordato... TESTE BOZZO NICOLO’:

sì. AVV. DIF. NANNI: ...quando sarebbe stato più

opportuno... TESTE BOZZO NICOLO’: ...perché lui

voleva sentirmi, ho detto: “mi lasci fuori in

questo momento”. AVV. DIF. NANNI: ho capito.

TESTE BOZZO NICOLO’: e... AVV. DIF. NANNI: e le

ha presentato suo fratello, se ho capito bene.

TESTE BOZZO NICOLO’: e gli ho detto: “guardi, mio

fratello ne saprà sicuramente più di me”. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’:

perché tra l’altro ha preso anche delle

fotografie, ha scattato delle fotografie. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’:
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allora hanno interrogato prima mio fratello e poi

dopo successivamente hanno ritenuto opportuno

interrogare me. AVV. DIF. NANNI: quindi è stato

concordato anche con lei questa sequenza, prima

suo fratello e poi lei? TESTE BOZZO NICOLO’: no,

l’ho chiesto io. AVV. DIF. NANNI: lo ha chiesto

lei. TESTE BOZZO NICOLO’: sì sì, l’ho chiesto e

hanno accolto. AVV. DIF. NANNI: mi scusi, perché

sullo stesso fatto lei doveva esser sentito dopo

suo fratello? TESTE BOZZO NICOLO’: mah, mi sembra

di averlo detto prima, no? AVV. DIF. NANNI:

perché lei voleva restar fuori? TESTE BOZZO

NICOLO’: io... no, io non era che volevo... però

dato che sul mio nome si erano già fatte querele

per la questione sulle Brigate Rosse, io ero

diventato anche un po’, come dire, un obiettivo,

eccetera, e io preferivo, almeno finché potevo,

rimanere un po’ fuori da questa... AVV. DIF.

NANNI: sì, questo l’ho capito. TESTE BOZZO

NICOLO’: eh! AVV. DIF. NANNI: e io le chiedo

un’altra cosa. TESTE BOZZO NICOLO’: questo è il

motivo. AVV. DIF. NANNI: sì, ma allora... TESTE

BOZZO NICOLO’: ho chiesto se è possibile... AVV.

DIF. NANNI: ...se il motivo esiste... TESTE BOZZO

NICOLO’: ...non mi... AVV. DIF. NANNI: ...senta,
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lei si ricorda quanto tempo dopo suo fratello è

stato sentito? TESTE BOZZO NICOLO’: no. AVV. DIF.

NANNI: rispetto a quando è stato sentito suo

fratello, dopo quanto tempo... TESTE BOZZO

NICOLO’: e non mi ricordo nemmeno quando è stato

sentito mio fratello, guardi. AVV. DIF. NANNI:

glielo dico io, il 25 ottobre del ’91. Lei è

stato sentito sulle stesse circostanze, il 19

novembre del ’91, neanche un mese dopo. Allora le

chiedo: se la necessità era quella di stare fuori

perché lei si occupava di antiterrorismo, mi

sembra... non mi sembra niente, quella necessità

è venuta meno nel giro di quei venticinque

giorni... TESTE BOZZO NICOLO’: no. AVV. DIF.

NANNI: ...di quei ventiquattro giorni? TESTE

BOZZO NICOLO’: no, perché il Magistrato ha

ritenuto opportuno e... AVV. DIF. NANNI: quindi

ad un certo... TESTE BOZZO NICOLO’: ..sentirmi.

AVV. DIF. NANNI: ...punto ha smesso... TESTE

BOZZO NICOLO’: ...ad un dato momento il

Magistrato... AVV. DIF. NANNI: ...di assecondare

le sue richieste? TESTE BOZZO NICOLO’: ha

chiesto... ha detto: “no, non è più possibile

continuare e quindi deve... deve deporre anche

lei sul fatto”. AVV. DIF. NANNI: le parlò il



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 30 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

Magistrato di cosa avesse riferito suo fratello a

proposito del... TESTE BOZZO NICOLO’: no, no.

AVV. DIF. NANNI: lei disse al Magistrato cosa suo

fratello avrebbe potuto dirgli? TESTE BOZZO

NICOLO’: gli ho detto che mio fratello era con me

e che conosceva benissimo la... cioè, la...

l’attività, perché è un appassionato di... di

cose militare aeronautiche eh, e quindi era un

osservatore più attento di me, sicuramente. AVV.

DIF. NANNI: uhm! Ho capito. Lei parlò con suo

fratello dopo il suo... dopo che rese

dichiarazioni al Dottor Priore? TESTE BOZZO

NICOLO’: no, no perché mio fratello fu

interrogato a Genova e io ero in Calabria, quindi

ci siamo visti... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

BOZZO NICOLO’: ...mesi dopo. AVV. DIF. NANNI:

esistevano i telefoni, insomma. TESTE BOZZO

NICOLO’: no no. AVV. DIF. NANNI: però voi...

TESTE BOZZO NICOLO’: non ci siamo... AVV. DIF.

NANNI: ...per telefono non vi parlate? TESTE

BOZZO NICOLO’: no e... AVV. DIF. NANNI: scusi...

TESTE BOZZO NICOLO’: ...ma assolutamente non gli

avrei chiesto... proprio per telefono, eh. AVV.

DIF. NANNI: certo. Ma lei prima al mio collega ha

detto di aver parlato con suo fratello di questa
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circostanza... TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF.

NANNI: ...e di aver ricordate molte cose proprio

grazie al colloquio che ebbe con suo fratello.

TESTE BOZZO NICOLO’: sì sì sì. AVV. DIF. NANNI:

ecco. TESTE BOZZO NICOLO’: poi... AVV. DIF.

NANNI: questo quando è avvenuto? TESTE BOZZO

NICOLO’: poi abbiamo parlato, eh, ormai... il

momento preciso non lo so, però forse durante una

licenza che io ho fatto... AVV. DIF. NANNI:

comunque dopo che siete stati sentiti entrambi?

TESTE BOZZO NICOLO’: eh, questo non glielo so

dire. AVV. DIF. NANNI: poteva essere prima che

foste sentiti? TESTE BOZZO NICOLO’: prima,

guardi, sicuramente io ho chiesto a mio fratello

di deporre e quindi è probabile che in quella

circostanza abbiamo cercato di ricordare, ecco,

prima che lui fosse interrogato. AVV. DIF. NANNI:

lei...che vuol dire che ha chiesto a suo fratello

di deporre? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, voglio dire

che... AVV. DIF. NANNI: cioè, è stato incaricato

dal Dottor Priore di... TESTE BOZZO NICOLO’: no,

assolutamente. AVV. DIF. NANNI: ...di citarlo?

TESTE BOZZO NICOLO’: sono stato io che l’ho

proposto di sentire mio fratello, che sicuramente

ricordava cose più di me e... AVV. DIF. NANNI: ha
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chiesto a suo fratello se era disposto ad essere

sentito? TESTE BOZZO NICOLO’: come? AVV. DIF.

NANNI: ha chiesto a suo fratello se era disposto

ad essere sentito? TESTE BOZZO NICOLO’: sì sì sì,

gliel’ho chiesto sì. AVV. DIF. NANNI: e poi ha

riferito la sua risposta positiva al Dottor

Priore? TESTE BOZZO NICOLO’: e gli ho dato tutte

le indicazioni per poterlo interrogare a Genova.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Suo fratello che

attività svolgeva? TESTE BOZZO NICOLO’: era

impiegato presso l’”Ital Sider” di Genova. AVV.

DIF. NANNI: aveva un impedimento a raggiungere

Roma? TESTE BOZZO NICOLO’: mio fratello? Mah, in

quel periodo non godeva di ottima salute, ora

se... ma penso che sia stato sentito in quanto

sono stati compiuti degli atti istruttori in... o

il Magistrato era in regione per altri motivi e

ha approfittato della circostanza per sentirlo al

Palazzo di Giustizia di Genova. AVV. DIF. NANNI:

no, perché lei prima mi ha detto... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: ...che sentito suo

fratello ha parlato con il Magistrato e gli ha

dato indicazioni per farlo sentire a Genova.

TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: quindi

in che senso? TESTE BOZZO NICOLO’: nel senso che
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se... AVV. DIF. NANNI: ...l’indirizzo? TESTE

BOZZO NICOLO’: ...se potevano sentirlo a Genova

era... era meglio per le sue condizioni di

salute. AVV. DIF. NANNI: ho capito. Quindi

proprio non riusciamo, con uno sforzo di memoria,

a capire se questo colloquio per migliorare i

ricordi con suo fratello lo ha avuto dal momento

in cui lui fu sentito al momento in cui fu

sentito o successivamente? TESTE BOZZO NICOLO’:

mah, sicuramente ne abbiamo parlato prima che

lui... è ovvio, perché doveva... avevo chiesto,

vero... “c’è questa situazione, ti senti di

deporre, di... ti ricordi soprattutto, ti

ricordi...”... AVV. DIF. NANNI: e vi siete

ricordati insieme come andarono le cose? TESTE

BOZZO NICOLO’: eh? AVV. DIF. NANNI: e vi siete...

TESTE BOZZO NICOLO’: e beh, ne abbiamo parlato,

qualcosa abbiamo parlato. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. TESTE BOZZO NICOLO’: sicuramente. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. Senta, la cosa io le

contesto, se la Corte lo permette, è che sia lei,

sia suo fratello venticinque giorni prima, avete

dato le stesse identiche dichiarazioni diverse da

quelle che lei sta rendendo oggi. Mi riferisco...

PRESIDENTE: no, su punti specifici. AVV. DIF.
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NANNI: e mi riferisco all’ora di arrivo, all’ora

in cui smette questa attività la sera e ad altre

circostanze che... per le quali invece io ritiro

perché al momento non me le ricordo, però su

queste due circostanze, lei... avete dato voi due

una versione identica... AVV. P.C. FLICK:

Presidente, mi scusi! Vorremmo una precisazione

sulle contestazioni che sta facendo il collega.

AVV. DIF. NANNI: sì, forse non sono stato

abbastanza chiaro. PRESIDENTE: sì, ha detto l’ora

di arrivo e l’ora in cui è terminata

l’attività... AVV. DIF. NANNI: ...è iniziata

l’attività notturna. PRESIDENTE: ...volativa.

AVV. DIF. NANNI: il Presidente aveva sentito.

Ecco, sa spiegarci questa... questa circostanza,

come mai all’epoca, dopo che voi vi parlaste e vi

ricordaste bene tutto quello che era successo,

deste delle spiegazioni, faceste delle

dichiarazioni analoghe, coerenti. AVV. P.C.

BENEDETTI: Presidente! AVV. DIF. NANNI: oggi...

AVV. P.C. BENEDETTI: c’è opposizione e non è

assolutamente vero quello che sta dicendo

l’Avvocato Nanni, già all’epoca diedero i...

fecero delle dichiarazioni seppur, diciamo, in

misura veramente minore, differente a... a
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dimostrazione che non si erano messi d’accordo,

quindi non si può partire da un presupposto falso

e fare una domanda del genere. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: scusi! AVV. DIF. NANNI:

allora... PRESIDENTE: specifichi... AVV. DIF.

NANNI: ...allora Presidente, io adesso le chiedo

di invitare il mio collega della Parte Civile a

dirmi in quello che io ho detto e che tutti hanno

capito benissimo, dove è la falsità. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: glielo posso dire io,

Presidente. AVV. P.C. BENEDETTI: esatto! PUBBLICO

MINISTERO SALVI: l’orario di arrivo. AVV. DIF.

NANNI: eh, Presidente io ho chiesto...

PRESIDENTE: sì sì. AVV. DIF. NANNI:

...l’opposizione l’ha fatta il collega della

Parte Civile. PRESIDENTE: esatto. AVV. DIF.

NANNI: non ha bisogno senz’altro di aiuti.

PRESIDENTE: sì sì. AVV. P.C. BENEDETTI:

Presidente! Allora, il Generale... VOCI: (in

sottofondo). AVV. P.C. BENEDETTI: ...il Generale

Bozzo ha riferito nel primo interrogatorio che

il... diciamo, il traffico aereo è scemato,

diminuito verso le 22:00/23:00, il fratello parla

delle 21:00, come si può evincere dai verbali.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.
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NANNI: e scusa, a quale verbale fai riferimento?

AVV. P.C. BENEDETTI: faccio riferimento al

verbale del 25/10/’91, sì. AVV. DIF. NANNI: e

cosa dice? AVV. P.C. BENEDETTI: eh, dice: “questa

attività è continuata sin sul far della sera

quando si è intensificata, è durata sino alle

21:00 circa, quando è diminuita”. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: bah, Presidente comunque c’è

opposizione alla domanda anche da parte del

Pubblico Ministero, perché le contestazioni non

possono essere fatte in forma generica, ma devono

essere fatte in forma precisa. AVV. DIF. NANNI:

Presidente, io mi... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

quindi... AVV. DIF. NANNI: ...stupisco...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...per cortesia! Ho

diritto di finire di parlare. Quindi io chiedo

che la contestazione venga fatta non in termini

generici come è stata fatta, ma indicando

specificamente le frasi del verbale che sono in

contrasto con le dichiarazioni che oggi ha reso

il teste o che sono in adesione con quello che ha

re... le dichiarazioni che ha reso oggi il teste.

AVV. DIF. BARTOLO: Presidente, se mi è consentito

c’è opposizione all’opposizione, so che è un

istituto sconosciuto al codice di procedura, ma



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 37 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

mi sia consentito aggiungere a quanto ha

dichiarato la Parte Civile, quanto abbiamo detto

poc’anzi, e cioè che a fronte di un fratello che

dichiara che l’attività è continuata sin sul far

della sera, quando si è intensificata, il teste

dinanzi al Giudice Istruttore aveva dichiarato

che l’attività è scemata, anzi è diminuita molto

al tramonto quando era già notte. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: e che c’entra con l’opposizione,

questa non è un’opposizione, è una nuova

contestazione. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: è un’opposizione all’opposizione...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: insomma, Presidente,

chiedo scusa... AVV. DIF. BARTOLO: ...che mi ha

consentito di parlare. PRESIDENTE: allora, per

cortesia, Avvocato Nanni, ecco, se vuole

esattamente leggere le frasi contenute nel...

AVV. DIF. NANNI: senz’altro. PRESIDENTE:

...nell’esame del teste del 19 novembre e che

sono all’oggetto della contestazione, così

risolviamo. AVV. DIF. NANNI: uhm! Allora, il 19

novembre... Presidente, mi scusi! Allora, faccio

una piccola premessa, perché è chiaro, che mi si

dia scuola che non bisogna dire le cose false o

che bisogna essere precisi, sì, ce n’è senz’altro
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bisogno. PUBBLICO MINISTERO SALVI: Presidente

chiedo scusa, io mi oppongo a che siano fatte

premesse alle domande, questo è un esame e un

controesame. AVV. DIF. NANNI: allora, il Pubblico

Ministero sa benissimo che la stessa

contestazione è stata fatta non più di dieci fa

dall’Avvocato Pasquale Bartolo. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: Presidente io... AVV. DIF.

NANNI: e allora per questo mi sono permesso di

fare... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...invito il

Difensore... PRESIDENTE: allora... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...a non replicare alle mie

contestazioni. PRESIDENTE: ...allora, Avvocato

Nanni, le ho detto, l’ho invitata a leggere

esattamente le frasi contenute nel verbale

reso... AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE:

...dal... AVV. DIF. NANNI: certo. PRESIDENTE:

...teste. AVV. DIF. NANNI: lo faccio adesso su

suo invito... PRESIDENTE: ecco. AVV. DIF. NANNI:

...non avendolo fatto prima, perché la

contestazione era già stata fatta. PRESIDENTE:

ecco, è così, allora ripetiamo... AVV. DIF.

NANNI: perfetto! TESTE BOZZO NICOLO’: ...in

termini specifici... AVV. DIF. NANNI: benissimo!

PRESIDENTE: ...ecco. AVV. DIF. NANNI: allora,
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verbale del 19 novembre... AVV. P.C. BENEDETTI:

Presidente, non c’entra niente... PRESIDENTE: no.

AVV. P.C. BENEDETTI: ...mi scusi! PRESIDENTE: no

no... AVV. P.C. BENEDETTI: non c’entra niente...

PRESIDENTE: ...non c’entra proprio niente. AVV.

P.C. BENEDETTI: no no. PRESIDENTE: scusi, eh!

AVV. P.C. BENEDETTI: Presidente non... non

riguarda... c’è un signore che si è affacciato

alla porta, se dovesse essere il fratello del

Generale... PRESIDENTE: no, purtroppo il

fratello... TESTE BOZZO NICOLO’: è morto.

PRESIDENTE: ...è deceduto. VOCI: (in sottofondo).

TESTE BOZZO NICOLO’: purtroppo. PRESIDENTE:

allora, prego Avvocato Nanni! TESTE BOZZO

NICOLO’: è morto. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: allora, il 19 novembre del ’91 lei a

domanda risponde: “noi siamo arrivati nella tarda

mattinata del 27...”, Presidente questa

contestazione era già stata fatta, a me

interessava una cosa diversa, non mi avete

ammesso la domanda, non volevo fare questa

contestazione perché è già stata fatta e la

risposta è stata diversa. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: Presidente, chiedo scusa! PRESIDENTE: va

bene. PUBBLICO MINISTERO SALVI: la contestazione,
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è la contestazione di Bozzo Santo non di Bozzo

Nicolò. PRESIDENTE: allora, aspetti, scusi

Pubblico Ministero, quindi va bene, quindi questa

non la vuol fare, allora quale altra

contestazioni vuol fare? La legga. AVV. DIF.

NANNI: allora, “l’attività è scemata...”...

sempre 19... ah scusi: “l’attività è scemata –

sempre 19 novembre ’91 – anzi è diminuita molto

al tramonto quando era già notte. E’ terminata

tra le 22:00 e le 23:00”. Bozzo... PRESIDENTE:

no, va bene, Bozzo, quello che dice Bozzo Santo

non è oggetto di contestazione, può essere un

presupposto della domanda, la contestazione è

questa, poi tra l’altro si dirà, si può dire, ma

intanto la contestazione come contestazione che

lei può fare è quella in relazione alle

dichiarazioni che in precedenza... AVV. DIF.

NANNI: allora Presidente... PRESIDENTE: ...ha

reso... AVV. DIF. NANNI: ...io sono stato...

PRESIDENTE: ...il teste. AVV. DIF. NANNI: ...sono

stato... PRESIDENTE: e quindi... AVV. DIF. NANNI:

...invitato a non fare commenti, a non parlare,

però voglio dire, Lei adesso mi sta dicendo

esattamente quello che io ho detto prima, cioè ho

associato alla contestazione che avevo fatto in
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forma generica, perché già fatta puntualmente dal

collega, una considerazione del tipo: “ma tu

avevi parlato prima con tuo fratello, come mai

adesso ti ricordi diversamente? Vi siete

cambia... cioè, corretti, aumentati i ricordi?”,

sono stato accusato di dire delle cose false

dalla Parte Civile. PRESIDENTE: no no, lei ha

detto che voleva fare una contestazione, allora

la contestazione ha... AVV. DIF. NANNI: si fa

sulle cose precise. PRESIDENTE: ... un senso

specifico. AVV. DIF. NANNI: ma io lo so

benissimo. PRESIDENTE: oh! Un altro invece è la

domanda fondata su quello che poi ha detto il

teste circa i colloqui... AVV. DIF. NANNI:

allora, ripartiamo... PRESIDENTE: ...con il

fratello. AVV. DIF. NANNI: ...perfetto,

ripartiamo dalla contestazione allora.

PRESIDENTE: uhm! AVV. DIF. NANNI: lei ricorda,

vero, Generale? Non c’è bisogno che le

rileggiamo. A proposito dell’ora di arrivo lei

non fa... va bene, a proposito dell’ora di arrivo

lei ci dice nella tarda mattina del 27, a

proposito della... PRESIDENTE: arrivo in albergo

ha detto. TESTE BOZZO NICOLO’: in albergo, eh!

PRESIDENTE: come al... AVV. DIF. NANNI: oggi.
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TESTE BOZZO NICOLO’: però a Solenzara...

PRESIDENTE: oggi ha detto, dopo l’arrivo in

albergo nella tarda mattinata. TESTE BOZZO

NICOLO’: ...a Solenzara siamo arrivati molto

prima. PRESIDENTE: hanno girato... AVV. DIF.

NANNI: allora, a  domanda... PRESIDENTE:

...intorno all’aeroporto. AVV. DIF. NANNI: sì sì

sì, capisco... PRESIDENTE: e questo ha detto.

AVV. DIF. NANNI: allora, se mi dà un secondo

Presidente. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

NANNI: purtroppo nel 1991... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: ...non si usava

mettere le domande che si facevano al teste,

comunque io leggo: “a domanda risponde: <<noi

siamo arrivati nella tarda mattinata del 27.

C’era una certa attività aerea, ricordo che

passavano aerei in coppia di continuo>>”, ora le

chiedo Generale, ma gli aerei si alzavano

dall’albergo? PRESIDENTE: no, non ammetto la

domanda. AVV. DIF. NANNI: non ammette la domanda.

PRESIDENTE: scusi, perché mica stiamo... non

possiamo mica perdere tempo... AVV. DIF. NANNI:

non ammette la domanda? PRESIDENTE: ...dicendo

al... AVV. DIF. NANNI: Presidente, può invitare

il teste... PRESIDENTE: ...se gli aerei si



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 43 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

alzavano dall’albergo. AVV. DIF. NANNI: ...può

invitate il teste a rispondere secondo verità e

non venirci a raccontare che invece lui intendeva

dire che siamo arrivati in albergo? PRESIDENTE:

lo ha detto prima, quindi basta. TESTE BOZZO

NICOLO’: l’ho detto prima. PRESIDENTE: lo ha

detto prima. AVV. DIF. NANNI: rimane la

contestazione rispetto a quanto ha dichiarato il

19 luglio... novembre del ’91, dove non fa nessun

riferimento all’albergo, ma lei parla di un

arrivo in un posto dove c’era un’attività aerea,

“ricordo che passavano aerei in coppia di

continuo, atterravano e si rifornivano e

ripartivano, l’attività è aumentata nel tardo

pomeriggio quando siamo andati alla spiaggia

nelle immediate vicinanze della base”, le

domando: le era stato chiesto quando arrivò in

albergo o quando arrivò a Solenzara, che lei oggi

ci dice invece che era diversa la domanda? TESTE

BOZZO NICOLO’: se mi hanno chiesto se...

PRESIDENTE:  non ha detto che è diversa la

domanda, ha detto che la risposta che lui aveva

dato si riferiva, dice lui... AVV. DIF. NANNI:

uhm! PRESIDENTE: ...il teste, al momento

dell’arrivo in albergo. AVV. DIF. NANNI: bene,
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però io le ho ricordato... PRESIDENTE: eh! AVV.

DIF. NANNI: ...le ho ricordato tutto quello che

lei ha dichiarato, se il Presidente lo consente,

e cioè: “a domanda risponde: <<fui invitato da

mio fratello Santo ad andare nel giugno dell’80

con lui in vacanza in Corsica>>, a domanda

risponde...”... PRESIDENTE: no, va bene, non può

non... AVV. DIF. NANNI: ...”...non ricordo...”...

PRESIDENTE: ...non può leggere tutto il verbale,

Avvocato Nanni! Lo sappiamo che il verbale è

strutturato in questo modo, a.d.r. a domanda

risponde. AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE: eh, è

inutile che lo legge tutto. AVV. DIF. NANNI:

Presidente, io voglio capire... PRESIDENTE: è

così, è tutto così. AVV. DIF. NANNI: ...se quello

che ci sta raccontando adesso è credibile oppure

no. A Lei interessa questa circostanza? Se non le

interessa passo avanti. PRESIDENTE: guardi, la

invito a usare un linguaggio diverso. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: su questo veramente...

PRESIDENTE: perché se c’è un organo qua dentro a

cui interessa la verità è la Corte. AVV. DIF.

NANNI: chiedo scusa! PRESIDENTE: può non

interessare... AVV. DIF. NANNI: ...non

intendevo... PRESIDENTE: ...la verità... AVV.
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DIF. NANNI: ...non intendevo... PRESIDENTE:

...invece a qualcuna delle Parti, sia essa

Difensore, Pubblico Ministero o Parte Civile,

quindi mi sembra che la sua osservazione... AVV.

DIF. NANNI: io le chiedo scusa! PRESIDENTE: ...è

assolutamente fuori luogo. AVV. DIF. NANNI:

chiedo scusa a Lei... PRESIDENTE: quindi... AVV.

DIF. NANNI: ...e a tutta la Corte e mi sono

evidentemente espresso male. PRESIDENTE: io sto

soltanto dicendo che siccome oramai il teste due

o tre volte... AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE:

...ha dichiarato in che senso oggi lui ritiene

debba essere interpretato quello, ”noi siamo

arrivati nella tarda mattinata è inutile che

continuiamo a fare domande su questo punto, poi

sarà una questione di valutazione. AVV. DIF.

NANNI: mi permetta di scusarmi ancora Presidente,

perché non intendevo... so di aver parlato in

maniera sbagliata, ma le mie intenzioni erano

diverse e cioè mi riferivo alla circostanza della

credibilità in questo momento o allora e generale

del teste e quella espressione infelice che ho

usato, “a Voi interessa” evidentemente era

riferita al fatto se ritenete, se ritiene la

Corte nel suo potere ordinatorio, rilevante



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 46 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

indagare ancora oppure no, in relazione a quello

che mi stavo permettendo di leggere e cioè,

quando dice: “siamo arrivati”, parla di, “siamo

arrivati in un posto dove c’era attività”

eccetera, e allora se la Corte lo consente, ma

ripeto, sul presupposto della rilevanza ai fini

della credibilità, mi sono espresso male,

intendevo dire soltanto questo. Io indagherei

semplicemente mettendolo a confronto con quanto

dichiarato allora, a proposito dell’attività

volativa che c’era in quel posto e come mai oggi

ci viene a dire che si riferiva invece all’arrivo

in albergo. AVV. P.C. BENEDETTI: Presidente, c’è

opposizione! PRESIDENTE: ma lo ha spiegato prima,

lui ha detto: “io mi riferivo all’albergo, però

noi eravamo arrivati presto a Solenzara e avevamo

fatto un giro intorno all’aeroporto”, ha detto,

per cui chiaramente è tutto spiegabile in questo

contesto di deposizione e diciamo, modificata

oggi rispetto a quello che risulta dal verbale.

Quindi... AVV. DIF. BARTOLO: ...è oggetto di

contestazione se il Presidente ce lo consente.

AVV. DIF. NANNI: va bene. PRESIDENTE: e va bene,

ma io mica ho detto che non doveva esser fatta la

contestazione, io ho detto che però oramai la
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questione è chiarita nel senso della dialettica,

diciamo, della contrapposizione, poi sarà

questione di valutazione, eh! AVV. DIF. NANNI: la

ringrazio! Allora, un’altra circostanza, e questo

è possibile che io non abbia capito, le chiedo

scusa se le ripeto una cosa che ha già detto!

Quella sera lei ricorda di aver cenato e dove e

quando? TESTE BOZZO NICOLO’: la sera del 27? AVV.

DIF. NANNI: sì. TESTE BOZZO NICOLO’: si

riferisce. AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE BOZZO

NICOLO’: sì, sicuramente abbiamo cenato, se lei

mi chiede dove non glielo saprei dire. AVV. DIF.

NANNI: in quella pizzeria dove andaste? TESTE

BOZZO NICOLO’: no no no, no. Là non...

praticamente non ci hanno accolti, perché era...

le sale... le due sale due o tre, quante erano

non lo so, erano prenotate. AVV. DIF. NANNI:

allora, il 19 novembre del ’91 lei ha dichiarato:

“ricordo in particolare che noi a sera siamo

andati verso le 20:00 in una specie di pizzeria

con le nostre famiglie e gli inservienti

mostravano una grande premura nel servirci,

perché a loro detta, dovevano arrivare i Piloti

della base che come dicevano, avevano premura.

Quando stavamo uscendo abbiamo visto...”... va
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bene, poi non vado oltre. Quindi parla di persone

che servono una cena. TESTE BOZZO NICOLO’: sì,

gli inservienti, cioè i camerieri. AVV. DIF.

NANNI: e questa sarebbe una... TESTE BOZZO

NICOLO’: erano impegnati, cioè, in quanto avevano

prenotato... AVV. DIF. NANNI: ah! TESTE BOZZO

NICOLO’: ...noi non avevamo prenotato. Qualcuno

aveva prenotato e non c’era posto a meno che non

ci fossimo fermati sino alla fine della cena di

quelli che erano prenotati prima di noi. AVV.

DIF. NANNI: scusi... TESTE BOZZO NICOLO’: cosa

che ovviamente abbiamo... abbiamo respinto, siamo

andati a cercare un altro posto, non c’era mica

necessità di doversi fermare lì. AVV. DIF. NANNI:

però non ha ricordo di quest’altro posto dove

siete andati a mangiare. TESTE BOZZO NICOLO’: no.

AVV. DIF. NANNI: no. TESTE BOZZO NICOLO’: era un

posto sicuramente di Solenzara. AVV. DIF. NANNI:

va bene. TESTE BOZZO NICOLO’: però non... AVV.

DIF. NANNI: uhm! TESTE BOZZO NICOLO’: ...non me

lo ricordo. AVV. DIF. NANNI: Generale, mi scusi!

Io prima le ho letto le sue dichiarazioni e

probabilmente non le ho lette in maniera chiara,

mi permetto di rileggergliele: “ricordo in

particolare che noi a sera siamo andati verso le
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20:00 in una specie di pizzeria con le nostre

famiglie, e gli inservienti mostravano una grande

premura nel servirci, perché a loro detta,

dovevano arrivare i Piloti della base”. TESTE

BOZZO NICOLO’: non abbiamo mangiato, e allora c’è

stato un fraintendimento nella trascrizione del

verbale. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’: non abbiamo

mangiato lì. AVV. DIF. NANNI: lei ha visto dei

Piloti poi... TESTE BOZZO NICOLO’: noi volevamo

anche accontentarci di qualche cosa, e loro ad un

dato momento hanno detto così: “non è possibile,

perché... perché è prenotato”. AVV. DIF. NANNI:

ce lo ha detto prima. TESTE BOZZO NICOLO’: era

già prenotato. AVV. DIF. NANNI: lei dice: “è già

prenotato, vengono i Piloti che hanno

un’esercitazione e...”... non ho capito bene

questo e le chiedo conferma. TESTE BOZZO NICOLO’:

sì. AVV. DIF. NANNI: ...”...e quindi mangiano

presto perché poi hanno l’esercitazione” o è il

contrario, cosa... questo lo ha già detto prima e

io non... TESTE BOZZO NICOLO’: no no. AVV. DIF.

NANNI: ...non ho sentito. TESTE BOZZO NICOLO’:

avevano un’esercitazione notturna. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’: e quindi
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dovevano poi tornare alla base. AVV. DIF. NANNI:

ho capito. TESTE BOZZO NICOLO’: e prendere

servizio, questo è il... AVV. DIF. NANNI: ma

quindi lei li ha visti questi Piloti che avevano

prenotato lì? TESTE BOZZO NICOLO’: no, ma forse

c’era... qualcuno c’era in borghese, può darsi

che sia stato anche un Pilota, non ho visto

nessuno in uniforme. AVV. DIF. NANNI: 19 novembre

del ’91, lei dichiara: “quando stavamo uscendo –

e oggi ci spiega che è uscito perché non avete

mangiato, invece qui c’è stato il fraintendimento

e sembra che uscite dopo aver mangiato – quando

stavamo uscendo abbiamo visto arrivare i primi

gruppi di Piloti a bordo di macchine

militari...”... TESTE BOZZO NICOLO’: eh! AVV.

DIF. NANNI: ...”...dell’Aeronautica”, se lo

ricorda? TESTE BOZZO NICOLO’: ma non li ho visti

mangiare io, li ho visti arrivare, sono arrivati,

erano in... mo erano in borghese, però non li ho

visti seduti. AVV. DIF. NANNI: scusi! Lei prima

quando mi ha detto che non aveva... TESTE BOZZO

NICOLO’: non li ho visti seduti. AVV. DIF. NANNI:

...visto Piloti, intendeva dire che non li ha

visti con il boccone in bocca? TESTE BOZZO

NICOLO’: e beh, non li ho visti dentro la sala,
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se lei mi chiede: li ha visti mangiare? Io dico

di no. AVV. DIF. NANNI: non le ho chiesto se li

ha visti mangiare, ho chiesto se ha visto...

TESTE BOZZO NICOLO’: ho visto che arrivavano...

AVV. DIF. NANNI: ...i Piloti che avevano

prenotato. TESTE BOZZO NICOLO’: ...arrivavano,

arrivavano, tanto che mio fratello mi ha detto:

“ecco, stanno arrivando i Piloti”, a maggior

ragione andiamo via. AVV. DIF. NANNI: certo. E

che Piloti erano? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, chi lo

sa! Erano Piloti che prestavano servizio in

quella base. AVV. DIF. NANNI: si ricorda

quindi... quindi erano francesi? TESTE BOZZO

NICOLO’: dunque, in quella base abbiamo visto

volare aerei francesi, tedeschi e belgi. AVV.

DIF. NANNI: lo ricorda come suo... TESTE BOZZO

NICOLO’: però... AVV. DIF. NANNI: ...ricordo

personale? TESTE BOZZO NICOLO’: ...se lei mi

chiede il 27 hanno volato tutti e tre non lo so,

ma nei giorni successivi sicuramente qualche

aereo belga ha volato e anche qualche aereo

tedesco. AVV. DIF. NANNI: questo... TESTE BOZZO

NICOLO’: la maggior parte erano francesi, erano

Mirage erano... gli aerei a delta. AVV. DIF.

NANNI: erano Mirage scusi? TESTE BOZZO NICOLO’:
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un... quell’ala... Mirage ha una sagoma quasi a

delta. AVV. DIF. NANNI: ah, non avevo sentito.

TESTE BOZZO NICOLO’: quasi. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. Senta, ma li ha riconosciuti lei come

tedeschi, come francesi, come belgi o gliel’ha

detto suo fratello che se non sbaglio lei ci ha

detto essere esperto di Aeronautica. TESTE BOZZO

NICOLO’: me l’ha detto mio fratello sì sì, io

proprio... non mi interessavano assolutamente.

AVV. DIF. NANNI: quindi lei non saprebbe

distinguerli... di... TESTE BOZZO NICOLO’: beh,

sì, il contrassegno sul... AVV. DIF. NANNI: si

ricorda com’era quello tedesco o quello belga?

TESTE BOZZO NICOLO’: quello tedesco era... tra

l’altro, se non vado errato, sia i belgi che i

tedeschi hanno gli stessi colori della bandiera,

ora qualcuno mi sembra che avesse avuto la

coccarda tricolore, però ripeto l’esperto era mio

fratello e io non mi interessavo proprio degli

aerei, anzi, ne avrei fatto volentieri a meno.

AVV. DIF. NANNI: ma quindi quella sera, mi scusi,

forse gliel’ho già chiesto... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. NANNI: non li ha

riconosciuti lei, cioè è stato suo fratello a

dirle questi sono tedeschi, questi sono belgi
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oppure è riuscito a riconoscerli anche lei? TESTE

BOZZO NICOLO’: no, io no, assolutamente. AVV.

DIF. NANNI: no. TESTE BOZZO NICOLO’: non mi

interessava non... AVV. DIF. NANNI: senta, ed è

stato suo fratello a dire che la... a Solenzara

c’era una grande base per aerei N.A.T.O. come ci

ha detto all’inizio della sua dichiarazione di

oggi. TESTE BOZZO NICOLO’: sì sì, c’era stato già

due volte nello stesso albergo, le due precedenti

estate... AVV. DIF. NANNI: lei sa se la Francia

fa parte della N.A.T.O.? TESTE BOZZO NICOLO’:

beh, certo. AVV. DIF. NANNI: scusi? TESTE BOZZO

NICOLO’: ma certamente sì, eh. La N.A.T.O. è

nell’alleanza politica, non è in quella militare,

questo è... però fa parte della... AVV. DIF.

NANNI: in una base militare, insomma fanno

attività militare... TESTE BOZZO NICOLO’: sì.

AVV. DIF. NANNI: non politica... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì sì sì. AVV. DIF. NANNI: oh... TESTE

BOZZO NICOLO’: però ciò non toglie che gli aerei

di uno Stato, come può essere la Germania,

possono addestrarsi benissimo in una base come

Solenzara. AVV. DIF. NANNI: questo intendeva

dire... TESTE BOZZO NICOLO’: anche se non fanno

parte della... AVV. DIF. NANNI: no no, era un



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 54 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

chiarimento che le chiedevo sulla dichiarazione

fatta all’inizio, quando ci ha detto: “a

Solenzara c’era una grande base per gli aerei

della N.A.T.O.”, gli aerei dei Paesi della

N.A.T.O. che magari andavano lì a... TESTE BOZZO

NICOLO’: che magari, esatto. AVV. DIF. NANNI: va

bene. TESTE BOZZO NICOLO’: questo non l’ho

precisato io, eh, mio fratello mi ha spiegato

dettagliatamente, perché fra l’altro era stato,

ripeto, altri due estati nello stesso posto. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. Presidente ancora un

secondo per cortesia. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: senta, ricorda in particolare quando

questi aerei si alzavano in volo e... come si

svolgeva questa circostanza, cioè se prendevano

tutti una stessa direzione, se andavano... TESTE

BOZZO NICOLO’: io li vedevo... AVV. DIF. NANNI:

...se u... TESTE BOZZO NICOLO’:

...prevalentemente con direzione nord-sud, li ho

visti, nord-sud. AVV. DIF. NANNI: cioè nord e

sud? TESTE BOZZO NICOLO’: da nord... cioè in

direzione verso il sud. AVV. DIF. NANNI: cioè

loro salivano da... scusi! Uscivano

dall’Aeroporto di Solenzara... TESTE BOZZO

NICOLO’: e andavano verso sud. AVV. DIF. NANNI: e
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andavano verso sud. TESTE BOZZO NICOLO’: però

ripeto io non stavo a guardarli, eh! Proprio

così, se mi capitava, quello che mi preoccupava a

me era il rumore. AVV. DIF. NANNI: su questo non

c’è dubbio, l’abbiamo capito, però dico se

ricordava qualcosa in più. TESTE BOZZO NICOLO’:

ma qualcosa ho visto... ho visto... ecco direi

che in fase di decollo era verso il sud, verso

la... il meridione e poi atterravano invece

con... con rotta sud-nord. AVV. DIF. NANNI:

allora io le ricordo che invece, invece il 19

novembre del ’91, lei ha dichiarato: ”la pista

della base, ha una direzione all’incirca nord-

sud...”... TESTE BOZZO NICOLO’: nord-sud. AVV.

DIF. NANNI: ...”...gli aerei atterravano

provenienti da nord e da sud, ed una volta in

volo in pochissimi attimi sparivano alla vista in

direzione del mare, sia verso nord che verso

sud”. TESTE BOZZO NICOLO’: è vero. AVV. DIF.

NANNI: quindi non era in direzione nord-sud, era

in direzione o a nord o a sud, c’erano aerei che

andavano verso nord... TESTE BOZZO NICOLO’: in

prevalenza era nord-sud. AVV. DIF. NANNI: quindi

nel ’91 le sembrava una percentuale cinquanta e

cinquanta, adesso in prevalenza verso sud. TESTE
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BOZZO NICOLO’: direi di sì. AVV. DIF. NANNI: come

fa a dire di sì, scusi! Ma lei ne ha... ha avuto

un ricordo... TESTE BOZZO NICOLO’: no, io ho

parlato, ho avuto modo poi di parlare con... nel

corso della mia carriera di questo... di questo

episodio e... AVV. DIF. NANNI: con chi? TESTE

BOZZO NICOLO’: ma con un... infinità di persone,

sempre nell’ambito militare. AVV. DIF. NANNI: e

che le hanno... TESTE BOZZO NICOLO’: no e che...

si è parlato di questo fatto, è un argomento

che... AVV. DIF. NANNI: e che le hanno... TESTE

BOZZO NICOLO’: era di conversazione. AVV. DIF.

NANNI: uhm! E le confermavano che tutti quanti

quella sera pensavano che andavano verso sud?

TESTE BOZZO NICOLO’: no no. AVV. DIF. NANNI: non

ho... TESTE BOZZO NICOLO’: ...anzi, anzi io... in

una circostanza parlando con un Ufficiale

dell’Aeronautica e... appunto lui sosteneva una

tesi diversa, diceva che non era possibile che

andassero tutti verso sud, ma io non ho detto che

andassero tutti verso sud. AVV. DIF. NANNI: no,

infatti lei allora aveva detto che andavano...

TESTE BOZZO NICOLO’: ho detto in prevalenza...

AVV. DIF. NANNI: ...sia verso nord che verso sud.

TESTE BOZZO NICOLO’: ...ma può anche darsi...
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AVV. DIF. NANNI: oggi ci sta parlando di

prevalenza... TESTE BOZZO NICOLO’: ...nel momento

in cui io obli... guardavo e in quel momento

andavano... andavano in quella direzione, io non

stavo lì, mio fratello ci stava delle ore a

guardare con i binocoli, eccetera. AVV. DIF.

NANNI: senta, mi scusi, mi scusi Generale! TESTE

BOZZO NICOLO’: eh! AVV. DIF. NANNI: lei adesso mi

sta... per carità un intento apprezzabilissimo

giustificando come mai adesso mi modifica la

dichiarazione dicendo che andavano in prevalenza

verso sud, mentre prima aveva detto che andavano

sia verso nord che verso sud, e me lo vuole

giustificare dicendo che allora mentre guardava

le capitava di vederli verso sud, ora nel ’91,

lei sicuramente non stava lì a guardare gli

aerei, nel ’91 lei stava parlando con il Giudice

Istruttore e gli dice una determinata cosa, beh,

ora le dico, rispetto a quello che lei ha

dichiarato nel ’91, lo modifica nel senso che

erano di più che andavano... quelli che andavano

verso sud o va bene quello che ha dichiarato...

TESTE BOZZO NICOLO’: e non potrei... non potrei

stabilirlo se erano di più quelli... AVV. DIF.

NANNI: oh, va bene. TESTE BOZZO NICOLO’:
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...perché per... non... non facevo

un’osservazione... AVV. DIF. NANNI: perfetto.

TESTE BOZZO NICOLO’: ...continua. AVV. DIF.

NANNI: la ringrazio! TESTE BOZZO NICOLO’:

assolutamente. AVV. DIF. NANNI: senta, notò

qualcosa, se questi aerei erano armati, che tipo

di armamento avevano? TESTE BOZZO NICOLO’: no,

erano sicuramente aerei militari... AVV. DIF.

NANNI: sì. TESTE BOZZO NICOLO’: dai colori, però

di armamento non... non ho notato nulla di

particolare, non potevo notarlo questo. AVV. DIF.

NANNI: suo fratello le riferì se per caso erano

armati? TESTE BOZZO NICOLO’: eh, mio fratello me

ne parlava, anche se a me non mi... AVV. DIF.

NANNI: cosa le diceva? TESTE BOZZO NICOLO’:

...interessava molto, perché lui li guardava con

il binocolo. AVV. DIF. NANNI: sì, e le disse

appunto sono armati oppure no, alle bombe, hanno

i missili, hanno i radar sopra, hanno... TESTE

BOZZO NICOLO’: questo non glielo saprei dire in

questo momento, ricordo solo che me ne parlava,

lui guardava con il binocolo e mi diceva: “ah,

ecco là...”... AVV. DIF. NANNI: uhm! Ho capito.

TESTE BOZZO NICOLO’: ...se era le s... però,

spesse volte io non... AVV. DIF. NANNI: a
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proposito del tipo di attività che lei invece

personalmente ha osservato erano aerei che

partivano in sequenza uno dopo l’altro a distanza

di dieci secondi, me... trenta, mille sec... un

minuto, uno alla volta oppure partivano in

coppia, poi si distanziati ce ne erano altri, ci

si... ricorda esattamente come partivano,

esattamente, insomma più o meno. TESTE BOZZO

NICOLO’: ma forse qualche volta partivano a

coppia, ho visto qualche coppia di aerei partire,

ma... non vorrei essere... non posso ricordarlo,

se partivano in coppie o... e a che intervallo di

tempo, parliamo di ventuno anni fa. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: chiedo scusa

Presidente! Sto cercando una cosa nei verbali.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: Generale

mi scusi! Ancora pochissime domande, lei... ho

sentito che già prima questa circostanza le è

stata contestata, ma esattamente si ricorda

quando ha appreso del disastro di Ustica? TESTE

BOZZO NICOLO’: del disastro di Ustica? AVV. DIF.

NANNI: sì. TESTE BOZZO NICOLO’: dunque, la

mattina del 28 ho appreso che c’era stato un

aereo che era caduto. AVV. DIF. NANNI: si ricorda

come lo ha appreso? TESTE BOZZO NICOLO’: e me
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l’ha detto... me ne ha parlato mio fratello e la

signora dell’albergo, però non mi chieda l’ora

precisa, perché... AVV. DIF. NANNI: no,

assolutamente no. VOCI: (in sottofondo). TESTE

BOZZO NICOLO’: non si parlava di Ustica, però eh!

AVV. DIF. NANNI: prego? TESTE BOZZO NICOLO’: non

si parlava di Ustica, di un aereo... AVV. DIF.

NANNI: si parlava di un aereo, certo. Per ora ho

terminato, grazie! PRESIDENTE: domande? PUBBLICO

MINISTERO SALVI: nessuna grazie! PRESIDENTE:

prego! AVV. DIF. EQUIZI: sì. Generale buongiorno.

TESTE BOZZO NICOLO’: buongiorno. AVV. DIF.

EQUIZI: senta, lei sa che cos’è un poligono di

tiro per esercitazioni militari? TESTE BOZZO

NICOLO’: dipende, se è un poligono di tiro per

l’Esercito, per l’Aeronautica, per la Marina.

AVV. DIF. EQUIZI: naturalmente mi riferisco a

quella... TESTE BOZZO NICOLO’: all’Aeronautica.

AVV. DIF. EQUIZI: all’Aeronautica, sì. TESTE

BOZZO NICOLO’: sì, grosso modo, lo so. AVV. DIF.

EQUIZI: e sa anche che a... Solenzara c’era un

poligono di tiro? TESTE BOZZO NICOLO’: sì sì sì.

AVV. DIF. EQUIZI: in Italia... TESTE BOZZO

NICOLO’: l’ho letto però, non l’ho visto eh, l’ho

letto da qualche parte. AVV. DIF. EQUIZI: senta,
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e nel 1980, leggo dai suoi verbali, lei era

addetto al servizio Antiterrorismo. TESTE BOZZO

NICOLO’: sì. AVV. DIF. EQUIZI: il vostro servizio

non si attivò per indagare sulla vicenda di

Ustica? TESTE BOZZO NICOLO’: sì, per disposizione

del Generale Dalla Chiesa svolgemmo degli

accertamenti per ciò che riguardava il territorio

di nostra competenza e cioè l’Italia

settentrionale meno l’Emilia, e il Generale Dalla

Chiesa era interessato, anzi, era molto

interessato al fatto dell’aereo che era caduto,

temendo un attentato, perché nei suoi frequenti

viaggi tra Milano e Roma... AVV. DIF. EQUIZI: sì

sì, la prego di... TESTE BOZZO NICOLO’: ...lui...

lui si serviva dell’Aeroporto di Bologna. AVV.

DIF. EQUIZI: della stessa tratta, questo... TESTE

BOZZO NICOLO’: e quindi io mi sono messo... AVV.

DIF. EQUIZI: sì, ma io le ho chiesto, e quindi

che cosa avete fatto poi, quali indagini avete

svolto, quali verifiche avete compiuto, cioè...

TESTE BOZZO NICOLO’: ma le verifiche e... io...

AVV. DIF. EQUIZI: se le avete compiute eh!

Perché... TESTE BOZZO NICOLO’: io mi sono rivolto

al mio corrispondente di Roma, che poi era il...

l’attuale Generale Moi e... perché? Perché
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l’Emilia da dove era partito l’aereo dipendeva da

Roma come attività Antiterrorismo, e appunto mi

dissero che loro non... avevano alcun elemento

per pensare a un attentato e finì così, perché

non avevo altri elementi io del... in quel

momento. AVV. DIF. EQUIZI: quindi il Generale

Dalla Chiesa non si occupò della... TESTE BOZZO

NICOLO’: sì sì, si è occupato, certo... AVV. DIF.

EQUIZI: senta, però allora scusi! Questo... TESTE

BOZZO NICOLO’: a un dato momento, io gli ho

riferito, gli ho detto... AVV. DIF. EQUIZI:

Generale mi permetta... TESTE BOZZO NICOLO’: sì.

AVV. DIF. EQUIZI: a questo punto le devo

contestare questo che... TESTE BOZZO NICOLO’: sì.

AVV. DIF. EQUIZI: ...nel verbale del 28 gennaio

1994, a una domanda del suo interlocutore, per

quanto concerne la notizia riferita sotto il

punto 20 del documento Cosmic, sul quale poi le

chiederò delle spiegazioni “posso escludere come

collaboratore diretto di Dalla Chiesa nello

specifico settore che il Generale abbia svolto

particolari indagine sul disastro di Ustica”.

TESTE BOZZO NICOLO’: ed è vero. AVV. DIF. EQUIZI:

quindi cioè, non furono svolte delle indagini...

TESTE BOZZO NICOLO’: no no, ed è vero che il
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Generale, il Generale fra l’altro non svolge

indagini, lui si intere... ha chiesto notizie a

noi, a noi che eravamo i suoi collaboratori per

lo specifico settore se quell’aereo partito da

Bologna era stato oggetto di un attentato, perché

gli interessava? Gli interessava perché ripeto

lui si serviva dell’Aeroporto di Bologna, anche

dell’Aeroporto di Bologna... AVV. DIF. EQUIZI: ho

capito. TESTE BOZZO NICOLO’: e allora... insomma

basta, non ha fatto... almeno a me non me ne ha

parlato di indagini fatte. AVV. DIF. EQUIZI: e

invece il documento Cosmic al quale fa

riferimento nell’interrogatorio e che le fu

mostrato che tipo di... documento è? TESTE BOZZO

NICOLO’: no, non mi ricordo io... addirittura

Cosmic... AVV. DIF. EQUIZI: posso... alla mia

conoscenza degli atti posso dirle questo, che in

questo documento e... intestato appunto

circolazione riservata Cosmic, c’è un punto 20

che è poi quello che... che le viene sottoposto

al suo esame... TESTE BOZZO NICOLO’: sì. AVV.

DIF. EQUIZI: nel quale c’è scritto: “Andreotti ha

dato assicurazione al S.O.P.S. che all’attività

di Dalla Chiesa riguardo a Ustica, verrà posto

termine prima che la situazione diventi
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irreversibile”. TESTE BOZZO NICOLO’: e io cosa

avrei risposto? AVV. DIF. EQUIZI: ha detto...

AVV. DIF. BARTOLO: ci risponda ora. PRESIDENTE:

no Avvocato Bartolo! AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente... io cosa avrei...  TESTE BOZZO

NICOLO’: ma io non me lo ricordo questo documento

Cosmic, non so l’avranno, me l’avranno esibito e

io ho detto non mi risulta... AVV. DIF. BARTOLO:

non può (voce lontana dal microfono)... cosa ha

risposto all’epoca. TESTE BOZZO NICOLO’: no me lo

ricordo il documento Cosmic, Cosmic è una

classifica molto elevata di riservatezza,

quindi... anzi... AVV. DIF. EQUIZI: purtroppo...

TESTE BOZZO NICOLO’: ...a livello massimo eh!

AVV. DIF. EQUIZI: no, ma quando le viene esibito

questo documento, lei allora risponde che Dalla

Chiesa non aveva svolto alcuna indagine e poi lei

mi dice che... AVV. DIF. EQUIZI: probabilmente...

in questo... in quel documento c’era qualche

riferimento a indagini fatte da Dalla Chiesa, io

ho detto: “non mi risulta”, mi sembra. AVV. DIF.

EQUIZI: ma questi documenti Cosmic chi li

confezionava, cioè venivano dall’Antiterrorismo,

venivano dai... TESTE BOZZO NICOLO’: eh, chi lo

sa! AVV. DIF. EQUIZI: come chi lo sa? TESTE BOZZO
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NICOLO’: potevano venire anche dal Comando

Generale dell’Arma, potevano venire da qualche...

AVV. DIF. EQUIZI: Generale se non ce le dice lei

queste cose, cioè... TESTE BOZZO NICOLO’: eh, ma

se mi fate vedere il documento io le posso dire

qualche cosa, io non... AVV. DIF. EQUIZI: io le

posso esibire la copia che abbiamo nei nostri

atti di questo documento, ma... TESTE BOZZO

NICOLO’: e che cosa... lo vogliamo leggere, non

lo so io! PRESIDENTE: prego! TESTE BOZZO NICOLO’:

è stato declassificato ovviamente. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: potremmo vedere l’originale

Presidente... PRESIDENTE: sì. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: per questo è semplicemente un estratto

dal... PRESIDENTE: sì, ora facciamo... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: grazie sì! PRESIDENTE: ora

facciamo acquisire l’originale, va bene,

allora... TESTE BOZZO NICOLO’: posso vederlo?

AVV. DIF. EQUIZI: lo faccia... vedere Presidente.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: intanto le

mostriamo questo e poi intanto stiamo acquisendo

l’originale, intanto se ne prende visione. AVV.

DIF. EQUIZI: il punto 20 Generale è quello che le

viene sottoposto. TESTE BOZZO NICOLO’: (lettura

in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO SALVI:
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Presidente, perché poi bisognerà, per questo io

voglio vedere il documento, va visto il documento

in originale per vederne la provenienza...

PRESIDENTE: sì sì, no, è stato... AVV. DIF.

EQUIZI: sì. PRESIDENTE: intanto se ne prende

visione, non è che andiamo avanti con il...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, appunto.

PRESIDENTE: un attimo che... VOCI: (in

sottofondo). TESTE BOZZO NICOLO’: non so cosa...

cosa possa riferirsi... (lettura in sottofondo).

Dalla Chiesa si è occupato solo inizialmente

del... dell’aereo per quel motivo che ho detto

poi non lo so. AVV. DIF. EQUIZI: sì, però

Generale, non... TESTE BOZZO NICOLO’: attenzione,

attenzione un momento... AVV. DIF. EQUIZI:

stiamo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: Presidente

chiedo scusa! TESTE BOZZO NICOLO’: ci potrebbe

essere una spiegazione. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

potremmo... potremmo Presidente... TESTE BOZZO

NICOLO’: ci potrebbe essere una spiegazione,

Dalla Chiesa... PRESIDENTE: no, un attimo! AVV.

DIF. EQUIZI: Generale un attimo, la prego!

PUBBLICO MINISTERO SALVI: potremmo vedere il

documento in originale, tutti? PRESIDENTE: sì,

siamo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, se
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potessimo sospendere così vediamo la provenienza,

l’attendibilità... PRESIDENTE: sì sì... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: di questo documento, insomma,

no? Chi l’ha trasmesso. PRESIDENTE: è andato già

a prenderlo? Ah, no, io pensavo che ancora gli

dovevamo dare... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: ah, già è stato... va bene, sì,

allora sospendiamo cinque minuti. (Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Dunque un attimo, no, per

verificare la corrispondenza, stabilire la

corrispondenza tra... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sì, Presidente vorremmo... PRESIDENTE: dov’è

scusi, dov’è il fascicolo? PUBBLICO MINISTERO

SALVI: lo stanno mostrando. PRESIDENTE: ah, lo

stanno... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì

sì. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ecco, Presidente, siccome si tratta di un

foglio 14 da 21 estratto da altro documento, io

vorrei che la Difesa precisasse da quale

documento originale è estratto e qual è la fonte

di acquisizione, anche per verificarne

l’autenticità prima che venga sottoposto al teste

nuovamente. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

EQUIZI: Signor Presidente, lei sa meglio di me...
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PRESIDENTE: è stato il Giudice Istruttore che lo

ha esibito. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì,

Presidente, però come già mi è stato indicato a

me in altre circostanze, di appunto e... che nel

momento in cui si presenta, in questo caso lo sta

presentando la Difesa un documento, che si

indichi qual è la... il documento originale, io

non ne faccio una questione... per carità di... è

una questione anche per valutare che cosa stiamo

mostrando al testimone, il quale ha già risposto,

quindi non è che debba rispondere nuovamente, per

avere una risposta ulteriore, credo che sia bene

che il teste sia messo in condizione di capire

qual è l’ente originatore e... il documento

completo e così via. AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente, chiedo scusa! PRESIDENTE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ma risulta agli atti che il

documento è un allegato al verbale di

interrogatorio 28 gennaio ’94, Giudice Istruttore

Dottor Rosario Priore, l’interrogatorio è del

Signor Bozzo Nicolò. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. BARTOLO: ma chiedo scusa! È un documento che

è stato utilizzato nel corso dell’interrogatorio

da un Giudice Istruttore o ne sospetti di

provenienza... sulla provenienza, avrebbe dovuto
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il Giudice indicare la provenienza del documento,

non dobbiamo farlo noi Difensori, che lo troviamo

acquisito in atti, avrebbe dovuto il Giudice in

sede di interrogatorio... PRESIDENTE: sì, però

ora... AVV. DIF. BARTOLO: ...dire dove aveva

preso quel documento... PRESIDENTE: sì sì,

dobbiamo verificare... AVV. DIF. BARTOLO:

...prima ancora di... PRESIDENTE: ...la trafila,

diciamo, attraverso la quale questo documento è

arrivato agli atti, comunque... AVV. DIF. NANNI:

Signor Presidente, le sue parole vanno intese

come... PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. NANNI:

...dobbiamo... come, diciamo, un lavoro di

ufficio quello di verificarlo. PRESIDENTE: no,

dobbiamo sulla base degli atti che abbiamo eh!

AVV. DIF. NANNI: ecco, cioè, voglio dire no,

perché l’osservazione che spetterebbe alla Difesa

che francamente mi giunge nuova o meglio mi...

non la capisco nella misura in cui è chiaramente

il Giudice Istruttore che esibisce al teste nel

corso dell’istruttoria questo documento, quindi

voglio dire, la Difesa purtroppo, allora non

c’era, c’erano i Pubblici Ministeri, adesso si

viene a sapere che è stato esibito un foglio e

dice: “beh, vediamo!”. PRESIDENTE: no, questo è
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vecchio rito, quindi la Difesa non è che adesso

viene a sapere, perché tutti gli atti sono a

disposizione... AVV. DIF. NANNI: adesso

intendo... PRESIDENTE: quindi formalmente... AVV.

DIF. NANNI: guardi, lo so anche io, cioè adesso è

il dibattimento, adesso. PRESIDENTE: sì sì. AVV.

DIF. NANNI: e allora siccome però io non ci sono

riuscito a leggere tutto. PRESIDENTE: e nemmeno

io, è chiaro eh! AVV. DIF. NANNI: allora, dico,

ho letto il verbale e mi baso su questo, in quel

senso dicevo. PRESIDENTE: certo, dico però, dico

non... è comunque a disposizione della Difesa

questo intendo dire. AVV. DIF. NANNI: per carità!

Per carità! PRESIDENTE: tutti gli atti, quindi

diciamo la verifica di questo documento e di come

sia arrivato e di quali eventuali accertamenti

siano stati fatti su questo documento, se sono

contenuti negli atti del processo sono comunque

pubblicamente... AVV. DIF. NANNI: certo, magari

chissà se ne ha memoria i Pubblici Ministeri che

potevano aver partecipato a quell’interrogatorio.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: Presidente, qui non si

tratta di fare polemiche, è veramente fuori di

posto, la questione è molto semplice, noi abbiamo

chiesto l’esame diretto del testimone, io non so
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nemmeno se siamo in fase di esame diretto o di

controesame qui, non abbiamo comunque fatto...

PRESIDENTE: controesame. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...questioni... ecco, quindi non sarebbe

nemmeno ammissibile tutta questa serie di

domande, ma noi non facciamo questioni, perché

siamo interessati esclusivamente all’accertamento

della verità, non facciamo questioni, l’unico

problema che noi diciamo è questo: siccome noi

non abbiamo utilizzato questo documento per

contestarlo al testimone, perché per noi è del

tutto irrilevante, siccome la Difesa intende

invece utilizzarlo, credo che sia onere della

Difesa documentare come è arrivato nel processo,

perché qui siamo nella fase dibattimentale, però

anche su questo io non faccio questioni, sto

dicendo semplicemente che la Corte deve essere

messa in condizioni di sapere se è un documento

autentico, se è un documento falso, come è

arrivato nel processo, qual è l’ente originatore

e quant’altro, ora secondo me... PRESIDENTE:

allora... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...compete

alla Difesa... PRESIDENTE: benissimo. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...però non... PRESIDENTE: a

questo punto la Corte si ritira per verificare
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sulla base della documentazione acquisita se ci

sono elementi per individuare... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: benissimo. PRESIDENTE:

l’origine, la provenienza e tutto il resto.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: grazie! AVV. DIF.

BARTOLO: posso fare un’altra proposta?

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: possiamo

rimandare la questione e procedere... PRESIDENTE:

no, perché credo che sia finito... AVV. DIF.

BARTOLO: ah, perché dobbiamo... PRESIDENTE:

...praticamente non c’è molto altro da chiedere

al teste, quindi un attimo. (Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Dunque, allora dagli atti che abbiamo

recuperato risulta che in data 13 maggio ‘92

Remondino Ennio si presenta spontaneamente per

produrre un documento acquisito nel corso della

mia attività giornalistica, e in quella sede

quindi produce questo documento. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: il documento è composto solo da

quella pagina Presidente o è integro? PRESIDENTE:

una pagina. PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene,

grazie Presidente! Non ho nessuna opposizione a

che venga fatto mostrare al teste. PRESIDENTE:

sì, no un momento... AVV. DIF. BARTOLO: dopo che
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l’abbiamo accertato andiamo oltre Presidente.

PRESIDENTE: oh, dopo di che allora in data 30

luglio ‘92 il Giudice Istruttore manda al Reparto

Operativo Carabinieri per compiere ogni utile

accertamento interpellando anche le direzioni

S.I.S.M.I. e S.I.S.D.E al fine di verificare

l’autenticità del documento prodotto dal

Remondino. Il 14 agosto ‘92 il S.I.S.M.I.

risponde che le ricerche di archivio svolte

presso le articolazioni... non hanno evidenziato

tracce di esistenza del documento in questione,

del quale pertanto il Servizio non è in grado di

verificare l’autenticità. Successivamente c’è la

risposta del Reparto Operativo dei Carabinieri,

anche qui dicono: “le ricerche di archivio svolte

presso le competente articolazioni del Servizio

S.I.S.M.I. non hanno evidenziato tracce”.

Interessato il C.E.S.I.S. pure, il C.E.S.I.S. ha

ulteriormente... non risulta traccia alcune in

ambito N.A.T.O. del documento. AVV. DIF. NANNI:

Presidente mi scusi! Le date di queste risposte

Carabinieri, C.E.S.I.S.... PRESIDENTE: le date

sono dell’agosto ‘92, agosto ‘92 e in più poi,

qual era l’ultima? GIUDICE A LATERE: è sempre

Presidenza del Consiglio che risponde...
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PRESIDENTE: Capo di Gabinetto. GIUDICE A LATERE:

...è sempre del ‘92. PRESIDENTE: sì. VOCI: (in

sottofondo). GIUDICE A LATERE: 31 agosto ‘92.

PRESIDENTE: 31 agosto ‘92 Presidente del

Consiglio, “l’Ufficio Centrale per la Sicurezza

ha fatto presente che neppure gli ultimi

accertamenti svolti presso altra fonte bilaterale

hanno dato esito positivo”, quindi questa è la

situazione. AVV. DIF. BARTOLO: Presidente chiedo

scusa, ma agli atti non risulta se il Dottor

Priore ha chiesto chiarimenti sulla provenienza

allo stesso Remondino? GIUDICE A LATERE: c’è un

esame verbale... PRESIDENTE: Remondino c’è anche

un esame successivo mi sembra, rivediamo. AVV.

DIF. BARTOLO: perché mi è parso di capire che

Remondino spontaneamente si presenta e consegna

il documento. PRESIDENTE: sì, c’è un esame...

AVV. DIF. BARTOLO: perché probabilmente il Dottor

Priore... PRESIDENTE: interrogatorio del

Remondino il 4 gennaio ‘94. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: chiedo scusa! Ma

l’interrogatorio è precedente. AVV. DIF. NANNI:

28 gennaio del ‘94. PRESIDENTE: l’interrogatorio

di... AVV. DIF. BARTOLO: no, posso sbagliarmi

dico, l’interrogatorio non era... è precedente.
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PRESIDENTE: l’interrogatorio di chi? AVV. DIF.

BARTOLO: del... quale è allegato. GIUDICE A

LATERE: ‘94, questo ultimo del teste è ‘94. AVV.

DIF. BARTOLO: no no, stavo solo chiedendo.

PRESIDENTE: va be’, diciamo, questa è la vicenda

del documento, qui c’è un interrogatorio del

Remondino del 4 gennaio ‘94, ma molto lungo, non

so cosa... se riguardi pure... AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente io questo dicevo l’interrogatorio è

successivo all’acquisizione... GIUDICE A LATERE:

no, ce n’è uno... PRESIDENTE: no, il primo del

‘92 nel corso del quale... lui si è presentato

spontaneamente per consegnare, dopo di che nel

gennaio ‘94 viene risentito. AVV. DIF. BARTOLO:

(voce lontana dal microfono). PRESIDENTE: sì.

GIUDICE A LATERE: è stato consegnato da un

presunto ex Agente della C.I.A.. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: queste sono le varie...

sì, faccia vedere, queste sono le varie fotocopie

che abbiamo fatto... VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. BARTOLO: Presidente chiedo scusa! Quando lei

prima faceva riferimento all’esame di Remondino

del ‘92... PRESIDENTE: sta qua, lì non è... AVV.

DIF. BARTOLO: ah, ecco! PRESIDENTE: e qui perché

non c’è la fotocopia. AVV. DIF. BARTOLO: no,
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perché vedo solo una nota... PRESIDENTE: sì sì,

qua. AVV. DIF. BARTOLO: ...nella quale si

chiarisce. PRESIDENTE: qua è nel fascicolo, se lo

vuole... AVV. DIF. BARTOLO: se posso allora.

PRESIDENTE: prego! VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: e l’esame l’Avvocato Nanni stava...

PRESIDENTE: ah, sì sì, prego, prego, può

continuare! AVV. DIF. EQUIZI: Signor Presidente,

quindi se ho capito bene posso fare riferimento

al documento... PRESIDENTE: sì, nel senso che il

documento praticamente non c’è nessuna prova che

sia autentico... AVV. DIF. EQUIZI: sì, però...

PRESIDENTE: in questo senso perlomeno dice che

non risulta... AVV. DIF. EQUIZI: posso chiedere

al teste spiegazioni in merito a questo documento

oppure... PRESIDENTE: ma non è mica a sua... non

so in che misura lei possa chiedere spiegazioni.

AVV. DIF. EQUIZI: spiegazioni in quanto ai

vertici del Antiterrorismo in Italia in quegli

anni. PRESIDENTE: sì, il fatto è che questo

documento, questo lo posso dire senza che

costituisca anticipazioni, praticamente risulta

apocrifo, non ci ha nessuna substrato di

autenticità, quindi non so se sia il caso di fare

domande, anzi credo che sia da escludere la



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 77 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

rilevanza della domanda in questo momento. AVV.

DIF. EQUIZI: perché lei sicuramente avrà già

inteso qual era... AVV. DIF. BARTOLO: ci sono

dei. AVV. DIF. EQUIZI: ...la mia finalità in

questo interrogatorio, cioè l’intervento del

Generale Dalla Chiesa e del Servizio Italiano

Antiterrorismo riguardo al caso Ustica, perché

da quello che ci ha detto il Generale Bozzo oggi

e... io personalmente e sarà una mia colpa non

sono riuscito a capire fino a capire fino a che

punto si sono interessati della questione, se se

ne sono interessati... PRESIDENTE: sì, va be’,

questo prescinde ora dal documento. AVV. DIF.

EQUIZI: no, perché nel documento... PRESIDENTE:

beh, no il documento praticamente per noi non ha

nessuna rilevanza in questo senso, quindi se lei

poi vuol fare domande circa le indagini che

eventualmente avrebbe effettuato o avrebbe

ordinato, disposto il Generale Dalla Chiesa,

questo è un altro paio di maniche, le può fare

tranquillamente. AVV. DIF. EQUIZI: no, perché mi

sembra che mi abbia già risposto e in termini non

chiari, quindi a questo visto che... termino qui

l’esame Presidente, grazie! Mi dispiace di avervi

fatto perdere tempo ma... PRESIDENTE: no no,
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nessuna perdita, anzi abbiamo chiarito, anzi è

stato utile per chiarire questa circostanza

relativa a questo documento insomma. Va bene,

allora può andare il teste. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: grazie Presidente! PRESIDENTE: buongiorno.

TESTE BOZZO NICOLO’: buongiorno Signor

Presidente. PRESIDENTE: chi sentiamo ora Pubblico

Ministero? PUBBLICO MINISTERO SALVI: Miracco.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: buongiorno,

grazie! PUBBLICO MINISTERO SALVI: grazie

Generale! VOCI: (in sottofondo).

ESAME DEL TESTE S. MAGG. MIRACCO LUIGI.-

PRESIDENTE: consapevole della responsabilità e

con il giuramento che assumete davanti a Dio se

credente e davanti agli uomini, giurate di dire

la verità null’altro che la verità, dica lo

giuro! TESTE MIRACCO LUIGI: lo giuro. PRESIDENTE:

lei è? TESTE MIRACCO LUIGI: Miracco Luigi.

PRESIDENTE: dove e quando è nato? TESTE MIRACCO

LUIGI: 18/08/’48 a Santa Sofia d’Epiro, provincia

di Cosenza. PRESIDENTE: residente? TESTE MIRACCO

LUIGI: Punta Ala, Via dello Scoiattolo, numero 7.

AVV. DIF. BARTOLO: Presidente chiedo scusa!

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: posso

inserirmi solo un momento prima dell’inizio
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dell’esame del teste per chiedere un chiarimento

alla Corte. Le circostanze, visto che ci muoviamo

un po’ a cavallo tra due codici, due sistemi, due

diversi sistemi giuridici e via dicendo, la Corte

ha a suo tempo dichiarato che i verbali di

interrogatorio, mi corregga il Presidente se

sbaglio, si trovano, rimangono nel fascicolo

della Corte di Assise, cosiddetto oggi fascicolo

del dibattimento, soltanto per ragioni

strategiche, perché poi in relazione alla prova

di quei verbali potrà essere utilizzata soltanto

quella parte che è stato oggetto di testimonianza

nel contraddittorio delle Parti. PRESIDENTE: no,

questo non l’abbiamo detto. AVV. DIF. BARTOLO:

ah, no! PRESIDENTE: no, noi abbiamo detto che il

contenuto delle domande, il contenuto delle

domande... AVV. DIF. BARTOLO: Presidente possiamo

bloccare il teste? PRESIDENTE: che... AVV. DIF.

BARTOLO: no no, prego, chiedo scusa! PRESIDENTE:

il contenuto delle domande posto che non c’è una

lista testi contenente le circostanze ha, può

avere riferimento a tutta la materia che è stata

oggetto delle precedenti dichiarazioni. AVV. DIF.

BARTOLO: il che vorrebbe dire quindi che quanto

scritto sui verbali... PRESIDENTE: no, poi non
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abbiamo... AVV. DIF. BARTOLO: ...può essere

utili... PRESIDENTE: questo poi il problema non è

che c’è stata una soluzione del problema circa

l’utilizzabilità degli atti precedentemente resi.

AVV. DIF. BARTOLO: Presidente... PRESIDENTE:

quindi questo... AVV. DIF. BARTOLO: no, ma io...

PRESIDENTE: non c’è stata una pronunzia della

Corte su questo punto. AVV. DIF. BARTOLO: anche

se posso sembrare in alcuni momenti... io sono

sempre molto chiaro e mi sforzo di esserlo

soprattutto quando si fanno processi così

delicati, farò un esempio pratico, non so se il

teste può restare in aula e se la Corte me lo

consente, il teste che abbiamo ascoltato poc’anzi

ha riferito anche in relazione a tutta una serie

di altri fatti e circostanze che indubbiamente in

relazione a questo processo sono molto

importanti. PRESIDENTE: altri fatti non ho

capito... AVV. DIF. BARTOLO: il primo

interrogatorio del Generale Bozzo verteva su

tutt’altra questione, sulla acquisizione di una

notizia da parte... PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...di un informatore, lei lo sa

Presidente. PRESIDENTE: sì, certo. AVV. DIF.

BARTOLO: questi fatti li possiamo considerare
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entrati in questo processo o no? PRESIDENTE:

questi fatti sono... AVV. DIF. BARTOLO: quei

fatti dei quali si parla nel corso... PRESIDENTE:

i fatti... AVV. DIF. BARTOLO: ...di

quell’interrogatorio... PRESIDENTE: ecco. AVV.

DIF. BARTOLO: ...e suoi quali noi non abbiamo...

PRESIDENTE: esatto. AVV. DIF. BARTOLO:

...interloquito né come Pubblici Ministeri, né

come Difesa. PRESIDENTE: i fatti, i verbali sono

acquisiti al processo... AVV. DIF. BARTOLO: e

d’accordo. PRESIDENTE: ...l’utilizzazione poi del

contenuto dei verbali, questo è un problema che

ancora non è stato affrontato. AVV. DIF. BARTOLO:

ma Presidente noi dobbiamo avere un qualche dato

di riferimento... PRESIDENTE: quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: perché lei capirà... PRESIDENTE: quindi,

questo non è stato affrontato. AVV. DIF. NANNI:

Presidente io ricordo che nella vostra

Ordinanza... PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. NANNI:

...quella principale credo, no? Sulla forma...

qui ponevo il problema della formazione del

fascicolo, chiedo scusa ma io oggi non l’ho

portata, faceste un riferimento al fatto che

questi atti stavano dentro il fascicolo, discorso

diverso per l’utilizzabilità e immagino che non
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può esserci utilizzabilità diversa che è quella

coerente al dettato dell’art. 111 della

Costituzione, è possibile rileggere quel

passaggio dell’Ordinanza, se per Voi è facile.

PRESIDENTE: aspetti eh, vediamo. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: sì, ma la data

dell’Ordinanza... AVV. DIF. NANNI: è quella del

...probabilmente è quella 21 dicembre, 21

dicembre anzi ne sono certo. PRESIDENTE: del?

AVV. DIF. NANNI: 21 dicembre 2000. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: (voce lontana dal

microfono) ...di questo tipo, Presidente noi...

PRESIDENTE: allora... AVV. DIF. BARTOLO: facciamo

un esempio concreto, noi quello che diciamo è

questo: quel teste ha parlato anche di un

complotto che era... aveva riferito nel corso del

suo interrogatorio anche in relazione a un

presunto complotto a carico di Gheddafi che

avrebbe portato degli Ufficiali libici a buttare

giù l’aereo sul quale viaggiava Gheddafi. Ora

questo fatto è entrato in questo processo

attraverso quel verbale e i Pubblici Ministeri

stanno sottraendo il teste al controesame oppure

no, perché è un dato fondamentale, perché noi non

abbiamo sentito proferire parola su questo tema,
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però che ci si dica. PRESIDENTE: no no, guardi

che il controesame, infatti per esempio le

domande che ha fatto il suo collega, il Difensore

dell’imputato Ferri... AVV. DIF. BARTOLO: quindi

Presidente noi... AVV. DIF. NANNI: ...prima la

domanda, scusate... (voce lontana dal microfono).

PRESIDENTE: ed ha avuto ad oggetto il contenuto

del verbale che non era stato fatto oggetto di

domande oggi da parte del Pubblico Ministero, e

quindi era... non è che c’è stata una

preclusione... AVV. DIF. BARTOLO: no no, beh,

Presidente io non sto... perché mi guardi bene

Dio, non sto insinuando nulla in relazione né al

comportamento del Presidente, né tanto meno della

Corte, per carità. PUBBLICO MINISTERO SALVI: solo

dei Pubblici Ministeri come al solito. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, sì questo lo dico anche

apertamente, i Pubblici Ministeri hanno portato

qua un teste davanti a Voi che ha parlato in sede

di istruttoria di un complotto a carico di

Gheddafi, Voi sapete tutto... tutti qual è la

teoria che sostengono i Pubblici Ministeri, oggi

nel corso dell’esame di... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: me lo dica, me la dica Avvocato. AVV. DIF.

BARTOLO: chiedo scusa vorrei finire! Nel corso
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dell’esame... PUBBLICO MINISTERO SALVI: no,

perché è interessante. AVV. DIF. BARTOLO:

...dinanzi a questa Corte, tre Pubblici Ministeri

presenti in aula non hanno posto neppure una

domanda a questo teste in relazione a quella

presunta ipotesi di un complotto a carico di

Gheddafi, questo fatto si può considerare provato

perché agli atti di questo processo c’è un

verbale sul quale sono scritte quelle cose oppure

lo si deve considerare del tutto estraneo a

questo processo perché questo fatto non è stato

oggetto di un contraddittorio in quest’aula,

dinanzi a questa Corte. PRESIDENTE: questo...

AVV. DIF. BARTOLO: è il processo. PRESIDENTE:

questo è un problema che finora non è stato

affrontato... AVV. DIF. BARTOLO: e io chiedo

scusa alla Corte... PRESIDENTE: ma comunque...

AVV. DIF. NANNI: ...è un problema fondamentale.

PRESIDENTE: quello che è stato de... AVV. DIF.

BARTOLO: riteniamo che sia... PRESIDENTE: io però

intendo... AVV. DIF. BARTOLO: Presidente noi

sulla Corte... PRESIDENTE: intendo... AVV. DIF.

BARTOLO: ...non abbiamo nulla. PRESIDENTE:

...rilevare e che è anche in sede di controesame

tutto il contenuto dei verbali resi in fase
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istruttoria può essere oggetto del controesame,

tant’è, appunto le sto dicendo che l’Avvocato

Difensore, mi sfugge il nome, Difensore del

Generale Ferri ha formulato delle domande su un

oggetto che non era stato fatto proprio oggi dal

Pubblico Ministero. AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente... PRESIDENTE: cioè su... AVV. DIF.

BARTOLO: ...questo mi è chiarissimo. PRESIDENTE:

...su quel verbale lì. AVV. DIF. BARTOLO: il

problema che sollevo io è questo. PRESIDENTE:

quindi se lei vuole fare domande su punti che il

Pubblico Ministero, pur non essendo teste suo...

dichiarazioni del teste ha reso in istruttoria e

che non state formate oggetto di domande dal

Pubblico Ministero... AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente chiedo scusa! PRESIDENTE: ...lo può

fare. AVV. DIF. BARTOLO: i verbali che sono nel

fascicolo del dibattimento verranno utilizzate

solo nella parte in cui sono stati usati per le

contestazioni? Questo vorremmo sapere o in toto.

PRESIDENTE: questo è un problema che... AVV. DIF.

BARTOLO: sappiamo che la Corte... PRESIDENTE:

questo è un... AVV. DIF. BARTOLO: ...che la Corte

li legge, eccetera, però siccome riconosciamo

alla Corte una... una onestà intellettuale che la
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contraddistingue, noi vorremmo soltanto sapere

questo, la Corte ritiene che quei verbali

potranno essere utilizzati al momento della

decisione soltanto nella parte in cui sono stati

utilizzati per le contestazioni o in toto il loro

contenuto? Questo è il nostro interrogativo di

fondo, ecco. PRESIDENTE: sì, la Corte aveva,

anche perché si era in attesa della legge di

attuazione del... AVV. DIF. BARTOLO: sì.

PRESIDENTE: ...del 111, aveva dichiarato che si

applicavano i criteri dettati sia dal 111 che

dalla legge, che era quella del... AVV. DIF.

BARTOLO: febbraio. PRESIDENTE: ...del febbraio,

quindi questo aveva detto, non è che si è

espressamente pronunziata subito. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, ma io lo so che la Corte non...

PRESIDENTE: quindi. AVV. DIF. BARTOLO: stiamo

solo chiedendo in corso d’opera un chiarimento

per evitare, diciamo, equivoci di fondo perché

noi vorremmo che il contraddittorio ci fosse e

che il contraddittorio si sviluppasse dinanzi a

questa Corte. PRESIDENTE: certo. AVV. DIF.

BARTOLO: l’emblema è il decidere. PRESIDENTE: e

io a questo punto le posso dire che tutte le

domande relativamente ai fatti oggetto delle
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precedenti dichiarazioni dei testi sono

ammissibili, anche se il teste non è teste

diretto. AVV. DIF. NANNI: Presidente mi scusi!

Questa è una risposta che noi... AVV. DIF.

BARTOLO: è un dato acquisito. AVV. DIF. NANNI:

che noi... PRESIDENTE: no no, perché lei... AVV.

DIF. BARTOLO: no no, lei... PRESIDENTE: non è

acquisito, perché lei ha sollevato il problema,

dice se il Pubblico Ministero non fa le domande

su una certa circostanza ci preclude il

controesame. AVV. DIF. BARTOLO: no no, noi

diciamo... AVV. DIF. NANNI: Presidente ma un

pronunciamento... AVV. DIF. BARTOLO: ...ce lo

conclude nella misura in cui la Corte non

utilizzerà quel verbale nella parte in cui non è

stato utilizzato per far ripetere al teste quello

che ha detto nel corso dell’istruttoria oppure ce

lo preclude soltanto perché noi non vogliamo,

perché la prima ipotesi è un discorso... è il

discorso di fondo, cioè la Corte riterrà che a

questo... in questo processo è entrato un teste

che ha parlato di un complotto ai danni di

Gheddafi? Fino ad oggi in quest’aula non ne

abbiamo sentito dir nulla su questo tema, però

noi diamo atto, Lei lo sa, i Giudici lo sanno,
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che c’è un verbale nel quale quel teste che

abbiamo poc’anzi ascoltato ha parlato pure molto

di questo, si è profuso su questo argomento.

PRESIDENTE: e queste dichiarazioni... AVV. DIF.

BARTOLO: questo argomento ora noi lo possiamo

considerare... PRESIDENTE: ...saranno... AVV.

DIF. BARTOLO: ...estranee al processo...

PRESIDENTE: saranno valutate... AVV. DIF.

BARTOLO: ...o entrate nel processo? PRESIDENTE:

saranno valutate sulla base della normativa

applicabile anche ai processi vecchio rito. AVV.

DIF. NANNI: che vuol dire Presidente? AVV. DIF.

BARTOLO: ci di una qualche... AVV. DIF. NANNI:

scusi! L’abbiamo trovato, io le chiedevo l’aiuto

se potevamo rileggere la parte finale di

quell’Ordinanza, perché a me sembrava che una

indicazione l’aveste data, poi... PRESIDENTE: la

parte finale, dunque, quale non so io... l’ordine

delle prove, “il fascicolo del dibattimento è

costituito da tutti gli atti che sono stati

trasmetti al Giudice del dibattimento, fermo

restando in linea di principio la regola che non

può avere autonomo valore di prova quanto non si

è fermato nel contraddittorio delle Parti”. AVV.

DIF. NANNI: bene, oggi le chiediamo una
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integrazione di questa Ordinanza Presidente nel

senso di spiegare se è possibile, perché... anzi,

io ritengo sia necessario in considerazione del

fatto che dobbiamo ancora condurre una

istruttoria dibattimentale sulla base di certe

regole, anzi di regole certe possibilmente,  se

questo fermo restando che il valore probatorio

non ha pieno, non è pieno, significa fermo

restando che il valore probatorio è nulla se non

si è instaurato un contraddittorio su una certa

dichiarazione o fermo restando che quello che lei

ci risponde adesso e che io non capisco si

applicano anche le norme del vecchio codice?

PRESIDENTE: non su una certa dichiarazione,

quanto non si è formato nel contraddittorio delle

Parti. AVV. DIF. NANNI: ecco, quindi...

PRESIDENTE: se le Parti hanno... AVV. DIF. NANNI:

...voglio dire, la risposta... PRESIDENTE: ...la

possibilità di effettuare il contraddittorio...

AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei sta dicendo...

PRESIDENTE: eh, non è che... AVV. DIF. NANNI:

come? AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei ci sta

dicendo che nonostante il Colonnello Bozzo non

abbia mai riferito di un’operazione che sarebbe

consistita nell’abbattimento dell’aereo che
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Gheddafi usava per i suoi viaggi sia all’interno

della Libia, sia all’estero, è un fatto che noi

possiamo considerare entrato in questo

processo... AVV. DIF. NANNI: perché aveva la

possibilità... AVV. DIF. BARTOLO: ...nonostante

non se ne sia... AVV. DIF. NANNI: ...di

contraddire? AVV. DIF. BARTOLO: ...detto una

parola. PRESIDENTE: “il fascicolo del

dibattimento è costituito da tutti gli atti che

sono stati trasmessi al Giudice del

dibattimento...”... AVV. DIF. NANNI: sì.

PRESIDENTE:  ...”...fermo restando in linea di

principio la regola che non può avere autonomo

valore di prova quanto non si è fermato nel

contraddittorio delle Parti”. AVV. DIF. NANNI:

quelle dichiarazioni non si sono fermate nel

contraddittorio o secondo Lei sì? Cioè questo

vorrei capire. PRESIDENTE: no, ma lei... no, ma

la possibilità del contraddittorio è stata

concessa alle Parti. AVV. DIF. NANNI: non si è

formato quello... PRESIDENTE: non si è formato.

AVV. DIF. NANNI: ...nel contraddittorio, si è

fermato... PRESIDENTE: si è formato proce... AVV.

DIF. NANNI: ...tutto ciò che abbiamo detto oggi.

PRESIDENTE: quanto non si è formato
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processualmente nel contraddittorio delle Parti.

AVV. DIF. NANNI: Presidente io faccio istanza...

PRESIDENTE: quello che si è formato... AVV. DIF.

NANNI: perché... PRESIDENTE: quando le Parti

hanno avuto la possibilità del contraddittorio...

AVV. DIF. BARTOLO: eh, Presidente... PRESIDENTE:

...il principio del 111. AVV. DIF. BARTOLO:

...noi pensavamo... no, la Corte per carità, noi

ripetiamo non è che stiamo obiettando alcunché

alla Corte, quello... e sarò franco, quello che

non riuscivamo a capire come mai Pubblici

Ministeri su fatti e circostanze così rilevanti,

l’avevamo già notato con il teste Carico, non

ponessero domande di sorta, perché in base alle

norme del nuovo processo il Presidente ci insegna

a tutti quanti e anche il Giudice a latere, in

quanto Giudici togati che se non se ne parla

all’udienza, tutto quanto è stato detto prima non

può avere alcun valore sul piano probatorio,

questo è un processo strano, perché sta con una

gamba nel vecchio rito e con l’altra gamba nel

nuovo rito, noi oggi stiamo quindi apprendendo

che il Pubblico Ministero non ritiene necessario

porre domande su quanto riferito dal Colonnello

Bozzo, in sede di istruttoria in relazione a
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questa presunta operazione ai danni di Gheddafi

ma che ciò nonostante questa circostanza si

dovrebbe considerare provata soltanto perché nel

corso dell’istruttoria il teste Bozzi ha parlato

di questo fatto, quindi sottraendo così il teste,

sottraiamo così di fatto il teste al

contraddittorio, ma più che al contraddittorio ci

sia consentito dirlo con molta franchezza e

tranquillità, alla valutazione Vostra, perché Voi

oggi avete potuto verificare che cosa il

Colonnello Bozzo ha detto in relazione alla sua

permanenza, al suo soggiorno e via dicendo,

altrimenti se Voi non lo ascoltate potrete

soltanto dare atto che ha riferito queste

circostanze, ora che lo sappiamo Presidente

chiediamo subito, immediatamente che venga

richiamato il teste per consentire alla Difesa di

esercitare il proprio diritto di Difesa.

PRESIDENTE: va bene, la Corte si riserva. Allora

lei ha prestato giuramento già? TESTE MIRACCO

LUIGI: sì. PRESIDENTE: sì, ha già dato... prego

Pubblico Ministero, può iniziare l’esame.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. Signor Miracco, lei

nel giugno del 1980 prestava servizio in

Aeronautica? TESTE MIRACCO LUIGI: sì. PUBBLICO
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MINISTERO SALVI: dove? TESTE MIRACCO LUIGI: a

Poggio Ballone. PUBBLICO MINISTERO SALVI: con

quale grado? TESTE MIRACCO LUIGI: non ricordo

Sergente Maggiore o Maresciallo. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, ricorda quali funzioni

avesse a Poggio Ballone all’epoca? TESTE MIRACCO

LUIGI: Manual Input, Operatore al computer.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: Operatore al computer.

Attualmente è sempre in servizio in Aeronautica?

TESTE MIRACCO LUIGI: no, sono in pensione

dall’89. PUBBLICO MINISTERO SALVI: benissimo.

Allora Signor Miracco, lei ricorda se fu in

servizio il 27 giugno ed eventualmente che turno

fece? TESTE MIRACCO LUIGI: non me lo ricordo.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: non si ricorda nulla

del 27 giugno? TESTE MIRACCO LUIGI: e come faccio

a ricordare? Io qualcosa e... ho detto al...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, non si preoccupi,

se non si ricorda poi cercheremo di ricordarle,

cominciamo comunque con dire che... TESTE MIRACCO

LUIGI: c’erano dei registri che sicuramente

quando ero di turno e... firmai. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, certo, però prima di questo

vediamo quello che lei ricorda ora senza che le

venga sollecitata la memoria in altra maniera. Ma
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volevo chiederle: lei ricorda l’incidente

avvenuto al DC9... TESTE MIRACCO LUIGI: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...”Itavia”? TESTE

MIRACCO LUIGI: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ecco, ricorda se nella notte precedente lei era

in servizio? TESTE MIRACCO LUIGI: no, io...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: no, non era in servizio

o no non...  TESTE MIRACCO LUIGI: io ero in

servizio la notte dell’incidente. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, certo, scusi ho sbagliato

io, ho sbagliato io a esprimermi! La notte

dell’incidente lei era in servizio. TESTE MIRACCO

LUIGI: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ricorda

quando prese servizio, a che ora? TESTE MIRACCO

LUIGI: dalle 8:00 la sera fino alle 8:00 del

mattino, tutta l’intera notte, dodici ore.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: l’intera notte. Ricorda

se quella notte lei svolse qualche particolare

attività? TESTE MIRACCO LUIGI: no, quando è

successo l’incidente che io non sapevo

esattamente cosa era successo, ho fatto la

Riduzione Dati. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì,

vuole ricordarci... TESTE MIRACCO LUIGI: cioè...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...cos’è la Riduzione

Dati? TESTE MIRACCO LUIGI: cioè tutti i dati che
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venivano riportati sui nastri... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. TESTE MIRACCO LUIGI: ...dove

si registravano venivano riportati su carta.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, e lei quindi fece

questo quando, se lo ricorda quando all’incirca?

TESTE MIRACCO LUIGI: durante la notte. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: durante la notte. TESTE MIRACCO

LUIGI: cioè dopo l’incidente, credo... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. TESTE MIRACCO LUIGI:

...verso le die... ora l’orario non... non me lo

ricordo, però penso dalle 11:00, mezzanotte in

poi. PUBBLICO MINISTERO SALVI: lei ricorda quale

comando diede per effettuare questa Riduzione

Dati? TESTE MIRACCO LUIGI: sono diversi anni che

sono... PUBBLICO MINISTERO SALVI: certo, vediamo,

poi dopo le... TESTE MIRACCO LUIGI:

...onestamente... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

quello che ricorda adesso, non...

tranquillamente, sì. TESTE MIRACCO LUIGI: io in

grandi linee credo di aver fatto una Riduzione

Dati che riguardava forse tutto il traffico in

quella... ma non sono certo. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: si ricorda se il tabulato che lei ricavò

era composto da pochi fogli o da molti fogli?

TESTE MIRACCO LUIGI: era un pacco di carta così
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approssimativamente, però... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: possiamo dare atto, Presidente, perché ha

fatto un gesto, potremmo tradurlo in qualche...

PRESIDENTE: sì, un pacco alto quanto, così. TESTE

MIRACCO LUIGI: all’incirca così, ma non me lo

rico... non ho certezza, sono passati...

PRESIDENTE: tre/quattro centimetri... TESTE

MIRACCO LUIGI: ...ventuno anni. PRESIDENTE: va

bene, si dà atto che il teste... TESTE MIRACCO

LUIGI: però io so che la mattina l’ho

consegnato... PRESIDENTE: ...fa un gesto...

PRESIDENTE: ...all’Ufficio Operazioni... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: un attimo solo. PRESIDENTE:

...indicante un’altezza di un tre/quattro

centimetri. PUBBLICO MINISTERO SALVI: Signor

Miracco, si ricorda chi le diede questa

disposizione? TESTE MIRACCO LUIGI: no. Però

probabilmente, il ca... anzi, senza proba...

sicuramente il Capocontrollore. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: e si ricorda a chi consegnò

questo materiale? TESTE MIRACCO LUIGI: la mattina

all’Ufficio Operazioni. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

lei elaborò anche delle tracce a partire da

questo tabulato? TESTE MIRACCO LUIGI: no.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: lo fece il giorno dopo?
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TESTE MIRACCO LUIGI: no, credo che lo abbia fatto

qualcun altro, quello che mi dava il cambio.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: non elaborò nessun...

nulla da questo... TESTE MIRACCO LUIGI: no.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...da questo tabulato.

Ricorda se fece questo lavoro on line oppure no?

TESTE MIRACCO LUIGI: non me lo ricordo. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: non lo ricorda. Ricorda se le fu

detto per quale ragione bisognava effettuare

questa Riduzione Dati? TESTE MIRACCO LUIGI:

all’inizio no, dopo si è saputo, c’erano...

praticamente parlavano tutti di questo incidente

che era capitato. PUBBLICO MINISTERO SALVI:  ma

nel momento in cui le fu detto di fare la

Riduzione Dati? TESTE MIRACCO LUIGI: no, non lo

sapevo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: le capitava

frequentemente di fare Riduzione Dati mentre era

in corso il... diciamo, sullo stesso nastro che

era utilizzato per le registrazioni in quel

momento? TESTE MIRACCO LUIGI: no. AVV. DIF.

NANNI: ha già detto questo? PUBBLICO MINISTERO

SALVI: prego? AVV. DIF. NANNI: Presidente, mi

oppongo perché la domanda è suggestiva, le è

capitato frequentemente di fare mentre era in

corso, ma non ho sentito una risposta precedente
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del teste che dice... che dicesse, affermasse

questo presupposto, cioè che le faceva quando era

in corso o quando non lo era. TESTE MIRACCO

LUIGI: allora vorrei... AVV. DIF. NANNI: non ho

sentito il teste dire ad una... cioè, non ho

sentito innanzi tutto domandargli: “quando hai

fatto questa era in corso, non era in corso”,

dopo di che chiedere se... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: in corso che? AVV. DIF. NANNI: quello

che... PRESIDENTE: l’attività. AVV. DIF. NANNI:

...ha detto qua... PRESIDENTE: on line? AVV. DIF.

NANNI: ...la domanda che ha fatto il Presidente,

io non voglio suggerire altre cose in più.

PRESIDENTE: no, no, siccome il teste... c’è stata

la domanda se il teste ricordava di aver fatto la

Riduzione Dati on line o off line. AVV. DIF.

NANNI: off line. PRESIDENTE: e il teste ha detto:

“non ricordo”. AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE:

ecco, quindi questa domanda già c’era stata. AVV.

DIF. NANNI: sì sì. PRESIDENTE: ora la domanda del

Pubblico Ministero era se... quale era? Scusi

Pubblico Ministero! PUBBLICO MINISTERO SALVI: se

era capitato di fare altre volte Riduzione dei

Dati mentre era in corso l’attività di

registrazione. PRESIDENTE: e beh, non mi sembra
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suggestiva questa. AVV. DIF. NANNI: sì, no, prima

ha detto: “le era capitato altre volte, le era

capitato spesso?”. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non

lo so, non mi pare, comunque Presidente, non è un

problema... PRESIDENTE: se altre volte gli era

capitato, comunque è una domanda, non mi sembra

suggestiva, perché... prego! AVV. DIF. NANNI:

cioè, scusi Presidente, no, solo per spiegarmi

meglio, per evitare di dire cose che non penso

come ho fatto prima, intendevo dire, se le è

capitato altre volte, vuol dire che almeno una

volta è capitato, abbiamo chiesto se ha mai fatto

una riduzione mentre c’è in corso la

registrazione e l’attività della Sala Operativa,

questo era il mio... il senso della mia domanda.

PRESIDENTE: sì, va bene, allora se vuol

modificare... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì,

Presidente. PRESIDENTE: ...Pubblico Ministero...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: non ci sono problemi.

Lei ricorda se era in corso in quel momento,

quando lei ha effettuato nel corso della notte la

Riduzione Dati il radar continuava a funzionare?

TESTE MIRACCO LUIGI: questo non... non lo

ricordo, perché si faceva on line e off line...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: uhm uhm! TESTE MIRACCO
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LUIGI: ...la Riduzione Dati, ora onestamente non

me lo ricordo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, la

domanda però che le facevo era diversa, il radar

cessava di funzionare ad una certa ora della

notte? TESTE MIRACCO LUIGI: no. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no. TESTE MIRACCO LUIGI: non

cessava mai. PUBBLICO MINISTERO SALVI: i nastri

ogni quanto tempo venivano cambiati? TESTE

MIRACCO LUIGI: quando finiva, cioè dipende dal

traffico che c’era. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE MIRACCO LUIGI: cioè, poteva durare magari

dieci ore come poteva durare cinque, dodici, ora

non... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

MIRACCO LUIGI: ...non ricordo esattamente, a

volte durava anche forse un po’ meno. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE MIRACCO LUIGI:

ma lì... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, volevo

chiederle, le è capitato molto spesso di

effettuare Riduzioni Dati? TESTE MIRACCO LUIGI:

sì, anche per esercitazione si faceva. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: per esercitazione. Al di fuori

delle esercitazioni le è capitato spesso? TESTE

MIRACCO LUIGI: non mi ricordo sinceramente, ma

non... se non c’erano motivi non... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ma lei ricorda se l’è capitato
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qualche volta che vi siano stati dei motivi non

di esercitazioni per effettuare delle Riduzioni

Dati? TESTE MIRACCO LUIGI: non ricordo. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: non ricorda. Senta Signor

Miracco, scusi, perché non ho gli occhiali, ecco.

Ricorda se fece una riduzione di un orario

particolare oppure dell’intero nastro? TESTE

MIRACCO LUIGI: ma io credo, credo eh, però non me

lo ricordo, che sicuramente sarà stata preso

un... o le tracce o degli orario o un orario,

insomma particolare, penso però come faccio a

ricordarmi ora a distanza di tanti anni...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: e lo so, ha ragione.

TESTE MIRACCO LUIGI: però a volte poteva

succedere che magari il computer creava dei

problemi o il nastro oppure magari si... si

faceva la Riduzione Dati di tutto il nastro, però

se riferendoci ai tre/quattro o al massimo cinque

centimetri di carta, probabilmente non si

trattava di tutto il nastro se no veniva di più.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, guardi, lei a

proposito della domanda che le avevo fatto prima

circa il tracciamento, cioè il fatto di avere...

TESTE MIRACCO LUIGI: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...estratto una traccia, nelle
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dichiarazioni che ha reso il 19 ottobre del ’95

ha detto che: “ricordo di avere effettuato un

primo tracciamento della traccia dell’aereo che

risultava disperso”, lei ricorda questo? TESTE

MIRACCO LUIGI: lo avrei dovuto consegnare a

qualcuno allora questo... Ora io a meno che non

avevo iniziato e poi ha continuato Colucci che

era colui che dava il cambio... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: che è venuto... TESTE MIRACCO

LUIGI: ...la mattina dopo, cioè sinceramente

ora... PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene. Lei

ricorda che cosa veniva fatto dei nastri che

venivano utilizzati per le registrazioni? Cioè,

c’era, mi spiego meglio... TESTE MIRACCO LUIGI:

noi avevamo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: lei si

ricorda quanti nastri erano innanzi tutto? TESTE

MIRACCO LUIGI: ...noi avevamo, non vorrei

sbagliarmi, ma penso novanta nastri. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, allora... TESTE MIRACCO

LUIGI: e quando finiva il giro gli registravano

sopra un’altra... PUBBLICO MINISTERO SALVI: erano

numerati questi nastri? TESTE MIRACCO LUIGI: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi diciamo erano

numerati da uno a novanta? TESTE MIRACCO LUIGI:

da uno a novanta. PUBBLICO MINISTERO SALVI: e...
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TESTE MIRACCO LUIGI: potrebbe uno e settanta,

cioè mi sembra... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE MIRACCO LUIGI: ...novanta, la certezza non

ce l’ho, però credo che erano novanta. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: e lei ricorda i nastri di quella

sera che fine abbiano fatto? TESTE MIRACCO LUIGI:

no, io so che erano rimasti lì, quando

sicuramente poi se nessuno li ha messi da parte,

quando è capitato che sono passati un determinato

numero di giorni gli hanno registrato sopra.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. E vi possono

essere ragioni per cui nella successione dei

nastri vengano saltati dei nastri? Per esempio

che dal numero cinquantanove si salti al

sessantadue? TESTE MIRACCO LUIGI: se c’è un

motivo particolare, magari può essere di sì...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: quale potrebbe essere

questo motivo particolare? TESTE MIRACCO LUIGI:

non... non saprei, insomma, questo non sta a me

ora pensare questo, però ecco... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: possiamo fare vedere al teste il

registro del Manual Input Operator per i giorni

30 e 31 luglio dell’80? Il registro del M.I.O.

del 30 e 31 giugno dell’80. VOCE: 31 luglio.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: luglio certo.
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PRESIDENTE: sì. VOCI: (in sottofondo). TESTE

MIRACCO LUIGI: mi scusi, io non ricordo il giorno

dell’incidente. PUBBLICO MINISTERO SALVI: no, lei

guardi adesso... PRESIDENTE: sì, no, ma lei...

TESTE MIRACCO LUIGI: è una mia... PRESIDENTE:

...guardi quelle pagine... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: 30 e 31 giugno. VOCE: luglio. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: luglio, chiedo scusa! ’80. VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: luglio, 30 luglio

eh, non so, forse... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

gliel’ha fatta vedere il 30 luglio? PRESIDENTE:

mi sembra che sta guardando all’inizio, mi

sembra... TESTE MIRACCO LUIGI: 27/06, no no,

guardavo all’inizio era una mia... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no, guardi... PRESIDENTE: no,

guardi... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...il 30

luglio e il 31 luglio per favore. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: guardi il 30 luglio,

scusi, abbia pazienza! VOCI: (in sottofondo).

TESTE MIRACCO LUIGI: avaria. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ecco, ha trovato 30 e 31 luglio? TESTE

MIRACCO LUIGI: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ecco, mi può dire il nastro che viene utilizzato

il 30 luglio? TESTE MIRACCO LUIGI: il 30 luglio

eravamo fermi. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì,
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allora, mi può dire... VOCI: (in sottofondo).

TESTE MIRACCO LUIGI: il 30 eravamo fermi con il

sistema. PUBBLICO MINISTERO SALVI: mi dice qual è

l’ultimo nastro utilizzato prima del 30? VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: ma... TESTE MIRACCO

LUIGI: io... io qua... PRESIDENTE: ...quale data

sta guardando? Scusi! TESTE MIRACCO LUIGI: ...io

guardo il 20 luglio, non riesco a capire, perché

dal 20 luglio al 30 non vedo nastri... allora...

VOCI: (in sottofondo). TESTE MIRACCO LUIGI: ...e

allora probabilmente siamo stati in manutenzione

per diversi giorni e l’ultimo nastro che io trovo

qua è il 58, che poi dalle 22:55, fino alle 06:00

la mattina, fermata registrazione c’è scritto.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: e poi quando ritrova

gli altri dopo? TESTE MIRACCO LUIGI: e io poi il

31 alle 06:00 la mattina... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. TESTE MIRACCO LUIGI: ...il nastro 59A.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: poi dopo il 59 cosa

c’è? TESTE MIRACCO LUIGI: 62. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: e quindi quali mancano? TESTE MIRACCO

LUIGI: 60 e 61. PUBBLICO MINISTERO SALVI: oh! Lei

sa che fine abbiano fatto questi nastri? TESTE

MIRACCO LUIGI: no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non

lo sa. Va bene. TESTE MIRACCO LUIGI: a meno che,
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ecco, in questo caso visto che si trattava di

questo problema qualcuno li aveva messi da parte.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ma lei questo lo sa...

TESTE MIRACCO LUIGI: no, non lo so. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...o lo suppone? Va bene. Senta

Signor Miracco, per quanto riguarda sempre quel

registro del Capocontro... questo è il registro

del Capocontrollore in uso al M.I.O.... TESTE

MIRACCO LUIGI: no, del Manual Input. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...in uso al M.I.O. però, no?

TESTE MIRACCO LUIGI: sì. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. Ecco, se può controllare il turno del

27 giugno dell’80, è sua la firma? TESTE MIRACCO

LUIGI: un momento. VOCI: (in sottofondo). TESTE

MIRACCO LUIGI: penso di no, però può succedere,

cioè non è questa secondo me un... può essere

stata una svista di chi è smontato, cioè mia e

poi il collega e sicuramente il collega avrà

messo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ma è la firma

di un’altra persona o dovrebbe essere la sua

firma? TESTE MIRACCO LUIGI: no no, secondo me non

è la mia. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, forse non

mi sono... TESTE MIRACCO LUIGI: però poteva

succedere una cosa del genere. PRESIDENTE: cioè

scusi, il nome è il suo ecco. TESTE MIRACCO
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LUIGI: sì sì sì. PRESIDENTE: eh, ho capito, ecco.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: grazie! Chiedo scusa.

PRESIDENTE: no, perché dopo se no non capiva...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, non era chiara la

mia domanda Presidente, sì. Va bene, senta

Signora Miracco, ancora una domanda, ecco, le

volevo fare presente che nell’interrogatorio,

nella testimonianza del 13 febbraio del ’96 lei

ha detto... lei prima ha detto di non ricorda

quale... con quale comando avesse fatto, di avere

utilizzato il comando... TESTE MIRACCO LUIGI:

penso il ID12 enter. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

eh, qual è questo comando, cosa vuol dire? TESTE

MIRACCO LUIGI: che per fare la... ora non

ricordo, sono passati un sacco... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: cioè, cosa... TESTE MIRACCO

LUIGI: ...di anni. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...fa il comando... TESTE MIRACCO LUIGI: la

Riduzione Dati, però non ricordo se è... riguarda

penso tutte le tracce. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

quindi è il comando che riguarda tutte le tracce?

TESTE MIRACCO LUIGI: sì, credo di sì, ma...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: poi lei ha detto

anche... VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...che lei poi ricorda di aver
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tracciato la rotta del velivolo che pensavo fosse

il DC9, cioè è possibile grazie al numero di

traccia che attualmente non ricordo, quindi disse

di aver effettuato il tracciamento del DC9, se lo

ricorda questo? TESTE MIRACCO LUIGI: però io

avevo iniziato a fare qualcosa, ma avevo lavorato

tutta la notte, penso che qualcosa del genere è

successo e poi io non ho portato a termine e ho

lasciato l’incarico a quello montante. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE MIRACCO LUIGI:

ci avevo sonno, ero stato sveglio tutta la notte,

dico, prima di... PUBBLICO MINISTERO SALVI: va

bene. Chiedo scusa, controllo se c’è qualcosa

ancora che debba chiedere. VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO SALVI: un attimo solo eh,

Presidente. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO SALVI: grazie Presidente! Non ho altre

domande da fare al teste. PRESIDENTE: allora,

Parte Civile? Nessuna. Allora difesa Bartolucci?

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. CECI: buongiorno

Generale. Senta... TESTE MIRACCO LUIGI: Generale

è un po’ troppo. AVV. DIF. CECI: senta, scusi eh!

PRESIDENTE: va bene, anzi. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: captatio benevolenze del teste... AVV.

DIF. CECI: capita ogni tanto. Senta, lei quella
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notte nel tabulato ha notato qualche anomalia,

qualche discontinuità? TESTE MIRACCO LUIGI: no,

non... se non ho fatto tutto il tracciato

sicuramente non... non mi son messo a guardare, a

controllare il tutto per vedere quello che era

successo, cioè non me lo ricordo ora questo. AVV.

DIF. CECI: quindi non presentava alcuna anomalia

il tabulato? TESTE MIRACCO LUIGI: non me lo

ricordo... AVV. DIF. CECI: o non se lo ricorda?

TESTE MIRACCO LUIGI: ...adesso questo. AVV. DIF.

CECI: senta, prima il Pubblico Ministero le ha

fatto una domanda per quanto riguarda la firma

apposta sul registro e lei stava finendo di

spiegare per quale motivo la firma non era la sua

o comunque portava il suo nome però non la

riconosceva come sua, ci può spiegare per quale

motivo qualcun altro ha apposto la firma al suo

posto? TESTE MIRACCO LUIGI: no, sicu... AVV. DIF.

CECI: cioè, poteva capitare? TESTE MIRACCO LUIGI:

per ricordarsi che ero stato io, cioè io magari

sbadatamente sono andato via, ho dato le

consegne, non ho firmato, me ne sono andato e

magari qualcuno ha messo la firma per ricordare

che ero io, ma vede, da quest’altra parte c’è la

calligrafia mia qua, ecco, dunque non è che...
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cioè, non... non vedo... AVV. DIF. CECI: ma

questa era una cosa normale, cioè poteva

capitare? TESTE MIRACCO LUIGI: poteva capi... sì.

AVV. DIF. CECI: è capitato altre volte... TESTE

MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF. CECI: ...questa

cosa? TESTE MIRACCO LUIGI: può su... poteva

succedere, insomma, ma non è una cosa di... di

una certa importanza secondo me, ecco. Qua ho

scritto io, ecco, si vede chiaramente. AVV. DIF.

CECI: senta, un’altra domanda, per quanto

riguarda i nastri di quella sera, a chi furono

consegnati questi nastri? TESTE MIRACCO LUIGI:

no, i nastri c’era un armadio lì e venivano messi

lì, nella sala dove si lavorava. AVV. DIF. CECI:

ma poi li avete consegnati a qualcuno? TESTE

MIRACCO LUIGI: e non lo so io questo, io li

mettevo nell’apposita custodia e venivano messi

in questo armadio. AVV. DIF. CECI: no, le chiedo

questo perché... TESTE MIRACCO LUIGI: io ho

consegnato la... il pacco di carta che avevo

prodotto facendo la Riduzione Dati, questo sì.

AVV. DIF. CECI: le chiedo questo perché

nell’interrogatorio del 19 ottobre del ’95, lei

dice: “a me sembra di ricordare che per un certo

numero di giorni i nastri relativi a quella sera
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non fossero in nastroteca, probabilmente perché

ritirati dal Capufficio Operazioni”. TESTE

MIRACCO LUIGI: non fossero? AVV. DIF. CECI: “non

fossero in nastroteca, probabilmente perché

ritirati dal Capufficio Operazioni”. TESTE

MIRACCO LUIGI: sì sì. AVV. DIF. CECI:  quindi

sono stati ritirati dal Capufficio Operazioni?

TESTE MIRACCO LUIGI: è possibile, mi sembra di...

ma la certezza ora non ce l’ho, che magari...

però poi magari sono stati rimessi lì. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. CECI: quindi lei non si

ricorda dove sono andati questi nastri... TESTE

MIRACCO LUIGI: come... come faccio? AVV. DIF.

CECI: ...se sono stati ritirati... TESTE MIRACCO

LUIGI: io quello... AVV. DIF. CECI: ...oppure no.

TESTE MIRACCO LUIGI: ...io la certezza che ci ho,

che dopo la Riduzione Dati la mattina, hanno

aperto l’ufficio e ho consegnato questa... questo

pacco di carta a loro che mi hanno detto che

doveva andare a... a spedirlo magari a Monte

Venda, al S.O.C. non lo so, all’epoca. Ma io non

lo so poi quello che hanno fatto, cioè io ho

consegnato questa... questo pacco di carta in

ufficio e sono smontato. AVV. DIF. CECI: ho

capito. Senta, lei quella sera ha notato qualcosa
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di strano? Nel senso, ha notato aerei

sconosciuti, aerei militari? TESTE MIRACCO LUIGI:

no, poi non li vedevo io, perché io non stavo

davanti alla schermo radar, ma sicuramente se

c’era qualcosa del genere se ne sarebbe parlato

insomma, io penso che era tutto nella normalità.

AVV. DIF. CECI: era tutto nella normalità. TESTE

MIRACCO LUIGI: penso di sì. AVV. DIF. CECI:

nessun’altra domanda, grazie! PRESIDENTE: sì,

prenda il registro, scusi un attimo... VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: sì, non so chi è che...

AVV. DIF. BARTOLO: (voce lontana dal microfono)

PRESIDENTE: no no, era stato chiesto da qualcuno?

AVV. DIF. BARTOLO: sì, lo avevo chiesto io, ma

c’era il collega Nanni che ha... PRESIDENTE: ah,

va bene! AVV. DIF. BARTOLO: ...già... PRESIDENTE:

va bene, sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...che ha una

fotocopia.  PRESIDENTE: no, va bene, allora

glielo ridia, sì, al teste così... VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: allora Difesa Ferri?

AVV. DIF. EQUIZI: sì Signor Presidente. Signor

Miracco, non ho capito prima, lei quanti anni è

stato in servizio nell’Aeronautica? TESTE MIRACCO

LUIGI: credo vent’anni e tre mesi. AVV. DIF.

EQUIZI:  venti anni e tre mesi. TESTE MIRACCO
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LUIGI: e quattro mesi nei Paracadutisti prima.

AVV. DIF. EQUIZI: e le Riduzioni Dati non sa

quando venivano fatte? TESTE MIRACCO LUIGI:

quando ci venivano richieste o per esercitazione,

perché a volte si faceva un’esercitazione, poi

c’era... AVV. DIF. EQUIZI: oppure? TESTE MIRACCO

LUIGI: le esercitazioni e basta. AVV. DIF.

EQUIZI: lei ci ha detto o per esercitazioni

oppure quando ci venivano richieste, no? TESTE

MIRACCO LUIGI: ci venivano richieste... AVV. DIF.

EQUIZI: dalle... TESTE MIRACCO LUIGI: un caso di

questo genere per esempio c’era un motivo,

oppure... di solito venivano fatte esclusivamente

per esercitazione. Cioè qua si trattava di un

caso di questo genere che io subito dopo non ero

neanche al corrente, cioè poi mi è stato detto,

però. AVV. DIF. EQUIZI: certo, adesso ho capito.

Senta, nel... quando è stato sentito dal Giudice

Priore nell’istruttoria formale, è stato molto

più preciso di oggi e... erano passati allora

sedici anni dal... dai fatti, oggi ne sono

passati molti di meno da quando lei ricordava

così bene, quindi... TESTE MIRACCO LUIGI: però...

AVV. DIF. EQUIZI: ...sono costretto a ricordarle

e a contestarle una serie di cose, tra cui quella
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che nei suoi interrogatori lei ha sempre

ribadito, dice: “non ricordo di aver notato delle

anomalie nel tabulato del T.H.R., non credo di

aver rilevato salti di battute o ripetizioni di

dati”, nel senso che da tutte le sue precedenti

deposizioni risulta chiaramente che lei oltre ad

aver fatto la Riduzione Dati ha avuto anche la

premura di verificare che dalla Riduzione Dati

emergeva un quadro assolutamente tranquillo ed...

e normale rispetto alla traccia, adesso che io le

ho ricordato queste cose, le ricorda anche lei

oppure... TESTE MIRACCO LUIGI: ma ora... AVV.

DIF. EQUIZI: ...rimane nel dubbio? TESTE MIRACCO

LUIGI: ...posso? AVV. DIF. EQUIZI: sì, prego!

Vede...  TESTE MIRACCO LUIGI: vede, prima sono

passati quindici anni come mi dice lei, sì. Ora

si vanno ad aggiungere ai quei quindici, con il

Giudice Priore ovviamente, lui mi ha portato lì

registri, il... la carta della Riduzione Dati,

cioè abbiamo costruito, mi ha chiamato varie

volte, ora logicamente pensavo anche un... non è

che è una storia già... AVV. DIF. EQUIZI: non

capisco che significa abbiamo costruito? TESTE

MIRACCO LUIGI: cioè e... lui diciamo, mi ha fatto

vedere questa carta quest... ho toccato più con
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mano, mi ha chiamato tante volte, ora sono

passati questi cinque o sei anni si sono andati

ad aggiungere a quegli altri quindici, non è che

posso dire: sì, affermare una cosa quando poi la

certezza non ce l’ho, cioè dopo vado a cascare

altri problemi, perché se uno ci ha... AVV. DIF.

EQUIZI: e... TESTE MIRACCO LUIGI: no, se uno ha

la certezza è giusto che lo dica, sono qua per

dirlo, insomma, eh... però ecco, se... appunto

vedo questa firma non è mia, non è mia insomma,

non posso... AVV. DIF. EQUIZI: sì, allora io

vorrei ritornare ad un punto, cioè forse non sono

stato chiaro, è colpa mia, allora le ricordo che

nei suoi interrogatori costruiti, tra virgolette,

è un termine che ha usato lei, con il Giudice

Priore. TESTE MIRACCO LUIGI: no, lui mi ha fatto

stare lì a Firenze... AVV. DIF. EQUIZI: sì sì, no

no, non era... cioè... con... TESTE MIRACCO

LUIGI: beh... AVV. DIF. EQUIZI: nella sua

storia... PUBBLICO MINISTERO SALVI: allora

Presidente, facciamo finire, visto che sta

insistendo su questo termine costruiti, e questo

è un vizio continuo del modo con cui i Difensori

interrogano, facciamo chiarire che cosa stava

dicendo. AVV. DIF. EQUIZI: sì sì, per me...
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PRESIDENTE: comunque era stato il teste che aveva

detto che... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì,

appunto ma siccome ci si ritorna e ci si è

tornato con l’interrogatorio, sui rapporti tra

Bozzo, il Pubblico Ministero e il Giudice

Istruttore che si finisca! AVV. DIF. EQUIZI: sì

sì. AVV. DIF. NANNI: ma perché è peccato scusi

eh! TESTE MIRACCO LUIGI: allora io ho portato del

materiale che avevo prodotto... AVV. DIF. NANNI:

non lo so io... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: vada, vada Miracco, vada! TESTE

MIRACCO LUIGI: lui ha portato del materiale che

avevamo prodotto allora in qualche modo e... mi

ha fatto anche ricordare che ora così a distanza

di altri cinque, sei anni e mi sfugge qualcosa.

AVV. DIF. EQUIZI: quindi non ci sa dire oggi se

dall’esame di quelle Riduzione Dati il... quadro

che ne usciva fuori, era un quadro di normalità

così come ha detto in precedenza, oppure se era

un quadro anomalo, cioè... TESTE MIRACCO LUIGI:

allora... io ricordo che era di normalità... AVV.

DIF. EQUIZI: eh, e questo c’era... senza paura,

cioè non... volevo... era di normale... TESTE

MIRACCO LUIGI: a distanza di cinque o sei anni,

io dicevo, come mai prima ha detto una cosa e
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poi... ne... dice un’altra, cioè sicuramente non

sono qua per quello ecco. AVV. DIF. EQUIZI: la

ringrazio! Nessun’altra domanda. PRESIDENTE: AVV.

DIF. EQUIZI: Nanni? AVV. DIF. NANNI: grazie

Presidente! AVV. DIF. NANNI: Signor Miracco,

quanto... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

quanto tempo durava un turno in Sala Operativa?

TESTE MIRACCO LUIGI: durava, il pomeriggio dalle

2:00 alle 8:00 sei ore, la notte dalle 8:00 alle

8:00 dodici ore, e la mattina... dalle 8:00 alle

2:00. AVV. DIF. NANNI: era sempre così? Turni di

ventiquattr’ore ne facevate? TESTE MIRACCO LUIGI:

i festivi, credo. AVV. DIF. NANNI: solo i

festivi. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

i festivi cosa intende, solo la domenica, il

sabato come era considerato? TESTE MIRACCO LUIGI:

ora non ricordo se era solo domenica o sabato e

domenica. AVV. DIF. NANNI: comunque o solo

domenica o sabato e domenica. TESTE MIRACCO

LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: lei ha ancora il

registro davanti? TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV.

DIF. NANNI: può verificare questa situazione per

favore! Cioè si scorre, magari intorno al 27

giugno visto che abbiamo... TESTE MIRACCO LUIGI:

27 dalle 6:00 alle 6:00, sì ventiquattr’ore. AVV.
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DIF. NANNI: e il 27 era venerdì, giusto? TESTE

MIRACCO LUIGI: 27 era venerdì? AVV. DIF. NANNI:

sì, no, glielo dico io, sì. Vediamo quello del

26. VOCI: (in sottofondo). TESTE MIRACCO LUIGI:

magari ci sarà stato qualche periodo che si

faceva ventiquattr’ore e... su ventiquattro. AVV.

DIF. NANNI: quindi lei ha potuto verificare che

comunque intorno al 27 giugno, c’erano tutti

turni di ventiquattr’ore? TESTE MIRACCO LUIGI: mi

sembrerebbe di sì, vedendo qua. AVV. DIF. NANNI:

comunque abbiamo il registro, ha ricordo di

qualche periodo in cui lei ha prestato il

servizio di ventiquattr’ore? TESTE MIRACCO LUIGI:

il periodo, so che succedeva questo, però non mi

ricordo... AVV. DIF. NANNI: sì, dico lei si

ricorda qualche servizio di ventiquattr’ore, di

averlo fatto lei? TESTE MIRACCO LUIGI: eh... qua

per esempio, il 27 c’è scritto. AVV. DIF. NANNI:

perfetto, allora adesso non pensi più al

registro, e cerchiamo di ricostruire i suoi

ricordi come è stato fatto in istruttoria, ha

visto il registro e ha visto che esistono dei

turni di ventiquattr’ore, bene, adesso io le

chiedo, lei aiutato dalla memoria, aiutato nella

memoria da questo registro ha ricordo di qualche
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volta che ha fatto il turno di ventiquattr’ore,

cosa faceva la mattina, il pomeriggio se stava

sveglio ventiquattr’ore, se magari nei momenti

più tranquilli si faceva un riposino se era

consentito, se usc... insomma, come si svolge?

TESTE MIRACCO LUIGI: no, magari... momenti un

po’ più tranquilli, uno stava lì in poltrona

stava, a parlare con i colleghi. AVV. DIF. NANNI:

ma lei se li ricorda i turni di ventiquattr’ore?

TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: se li

ricorda, e stavate svegli dalle 6:00 alle 6:00.

TESTE MIRACCO LUIGI: uno ci aveva una poltrona la

metteva un attimo lì, sempre... in Sala Operativa

un attimo a fare... AVV. DIF. NANNI: scusi? TESTE

MIRACCO LUIGI: poteva succedere questo, anche

perché ce ne erano anche altri che montavano, non

è che veniva abbandonato il posto di lavoro, cioè

per quanto riguarda e... la sala... la sala del

Manual Input se tutto era a posto, perché se

c’era un’anomalia dalla Sala Operativa lo

vedevano lì logicamente il... se uno stava

davanti allo schermo radar, non poteva mai essere

abbandonato, lì si facevano i turni. AVV. DIF.

NANNI: io sto parlando del suo lavoro, il suo

lavoro si svolgeva in Sala Operativa? TESTE
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MIRACCO LUIGI: no no, era a fianco. AVV. DIF.

NANNI: la saletta del Manual Input. TESTE MIRACCO

LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: benissimo, in questa

saletta, considerato che il turno era di

ventiquattr’ore, quanto meno in certi periodi,

avevate la possibilità di riposarvi per dei

periodi oppure c’era un lavoro continuo da fare?

TESTE MIRACCO LUIGI: no, lì non è che... una

volta che il programma funzionava, messo un

nastro di registrazione tutto è... funzionava da

solo, non è che c’era da fare tante cose... AVV.

DIF. NANNI: se lei scorre il registro, io vedo

che ci sono dei giorni, in cui le uniche

annotazioni prese, sono: “inserito nastro,

cambiato nastro”... TESTE MIRACCO LUIGI: sì,

esatto. AVV. DIF. NANNI: e basta. Quindi voglio

dire, metto il nastro so che almeno due ore deve

durare, almeno tre, almeno quattro a secondo del

tipo... TESTE MIRACCO LUIGI: no, ma non ci

potevamo allontanare dalla sala... AVV. DIF.

NANNI: no, io non sto dicendo se si allontanava

oppure no, poi uno si poteva dimenticare del

nastro e stare un pochino a riposarsi. TESTE

MIRACCO LUIGI: poteva succedere questo. AVV. DIF.

NANNI: uhm! Allora un’altra cosa le volevo
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chiedere, lei ci ha parlato di questi nastri

numerati. TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF.

NANNI: una novantina, poi vediamo sono un po’ più

di cento, settanta... non ha importanza, però ci

ha detto che erano nastri numerati 1, 2, 3, 4, e

si andava a fare il ciclo completare il ciclo,

che vuol dire se un nastro era numerato che ne so

5A, o 6B. TESTE MIRACCO LUIGI: onestamente non me

lo ricordo, però poteva succedere una cosa del

genere, non lo so. AVV. DIF. NANNI: no, cioè

poteva succedere, è successa, perché ci sono

annotazioni di molti nastri, quindi... TESTE

MIRACCO LUIGI: sì sì sì, esatto... AVV. DIF.

NANNI: ...con la lettera no? TESTE MIRACCO LUIGI:

...esatto vedo qua... e non... va be’, è una cosa

che mi fa pensare, però allora ci poteva essere

il C, il D, cioè dico, non è che c’erano due

nastri... AVV. DIF. NANNI: vede... TESTE MIRACCO

LUIGI: ...59 che si veniva... lo potevano

distinguere con A e B. AVV. DIF. NANNI: scusi,

non ho capito cosa mi ha detto. TESTE MIRACCO

LUIGI: no no no, ecco, no, mi scusi! E’ sempre 59

le M.T.U. erano due, era l’unità dove registrava.

AVV. DIF. NANNI: perché c’erano dei nastri che si

potevano mettere solo da una parte e altri
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nastri... TESTE MIRACCO LUIGI: no no no... AVV.

DIF. NANNI: ...da un’altra parte. TESTE MIRACCO

LUIGI: ...devono essere messi, sia sul M.T.U. A

che sull’M.T.U. B. AVV. DIF. NANNI: uhm! TESTE

MIRACCO LUIGI: e allora uno specificava dove...

in quale aveva registrato, non erano due nastri,

ora... AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE MIRACCO

LUIGI: erano le unità dove... di registrazione.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Senta, lei ha sempre

ricordato di essere stato in servizio la sera del

disastro di Ustica? O diciamo, il ricordo poi le

è venuto, le è migliorato parlando appunto o

vedendo i documenti, parlando con il Magistrato?

TESTE MIRACCO LUIGI: ma io ero lì... lì si...

quando si stava in servizio, il Manual Input

poteva girare era... Sala Operativa, sala nostra

del Manual Input, dei tecnici che era tutto lì

vicino. AVV. DIF. NANNI: senta, io le ho chiesto

se lei ha ricordato sempre di essere in servizio,

scusi! Mi sono espresso male le ho parlato di

Sala Operativa, se lei ha sempre ricordato, ha

sempre saputo di essere in servizio quella

sera... TESTE MIRACCO LUIGI: certo. AVV. DIF.

NANNI: o se il ricordo è stato aiutato dal...

TESTE MIRACCO LUIGI: no no no, e... io mi
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ricordo, perché ho... ci ho lavorato su questo

fatto qua, mi ricordo della Riduzione Dati, mi

ricordo che la mattina lo... questo me lo

ricordo. AVV. DIF. NANNI: uhm! Cioè ecco, e...

quindi ricorda di essere stato, e ricorda di aver

fatto la riduzione da sempre o ricorda... il

ricordo le è stato poi... TESTE MIRACCO LUIGI: no

no, me lo ricordo da sempre. AVV. DIF. NANNI:

e... a lei è capitato di fare altre riduzioni che

le chiedessero no? Cioè non quelle di

esercitazioni ci ha spiegato, ma quelle che le

venivano richieste, ne ha fatte di altre? TESTE

MIRACCO LUIGI: sì, ma di solito per

esercitazioni. AVV. DIF. NANNI: di solito per

esercitazioni, quindi questa è l’unica volta che

a lei personalmente è stato chiesto di fare...

TESTE MIRACCO LUIGI: che su... AVV. DIF. NANNI:

...per quale motivo? TESTE MIRACCO LUIGI: eh, il

motivo sembra evidente. AVV. DIF. NANNI: anche a

me sembra evidente, però sto dicendo a lei

dissero: “fai questa Data Reduction per questo

motivo” o manco glielo dissero perché era così

evidente. TESTE MIRACCO LUIGI: no, lì per lì no,

dopo e... dopo io l’ho saputo. AVV. DIF. NANNI:

ecco, allora io le sto chiedendo, quando le
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dissero di farla, le dissero perché? TESTE

MIRACCO LUIGI: e all’inizio si parlava di un

aereo che non era arrivato dove doveva arrivare,

ora non ricordo, mi sembra c’era stato qualcosa

di... chiacchiericcio che ci può essere in giro,

però non avevamo ancora all’inizio quando...

nessuna certezza, nessuna... c’erano tutti dei

dubbi, perché... AVV. DIF. NANNI: uhm! E le

dissero cosa cercare? Cioè da che ora a che ora,

oppure “cercami questa traccia”, oppure... TESTE

MIRACCO LUIGI: e c’era il nome di... ci avevamo

il numero della traccia. AVV. DIF. NANNI: avevate

già il numero della traccia, quando glielo

dissero? TESTE MIRACCO LUIGI: eh, perché noi

si... identificano gli aerei quando passano, ce

l’hanno tutti il numero, cioè non è che se passa

un aereo di linea ora... è tanti anni che sono

venuto via, ma in grandi linee che... chiaramente

quando ci danno... AVV. DIF. NANNI: lei guardi...

TESTE MIRACCO LUIGI: ci danno il piano di volo.

AVV. DIF. NANNI: sì sì, andiamo. TESTE MIRACCO

LUIGI: e si inizia. AVV. DIF. NANNI: ...andiamo

per ordine, scusi! Poi ci veniamo dopo ai

ragionamenti che si possono fare per ricordare le

cose, io voglio chiederle, e le sto chiedendo da
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un po’ di tempo, se lei ha un ricordo preciso di

una persona che entra nella sua stanzetta oppure

se la chiamano al telefono oppure come, lei dice:

“devi cercarmi questo” e le dà un nome, le dà un

numero... oppure... TESTE MIRACCO LUIGI: questo

non me lo ricordo. AVV. DIF. NANNI: ...”fammi la

riduzione in questo orario”. TESTE MIRACCO LUIGI:

questo non me lo ricordo esattamente, però

sicuramente ora dovrei vedere la Riduzione Dati

in base a quello che abbiamo prodotto lì si so...

ma dopo un... dopo un po’ di tempo io ho saputo

del numero della traccia, però non mi ricordo ora

se mi è stato detto... dopo due ore, dopo tre ore

questo non me lo ricordo. AVV. DIF. NANNI: che

differenza c’è tra Riduzione Dati on line e off

line? TESTE MIRACCO LUIGI: on line si fa la

Riduzione Dati mentre il programma funziona, il

lavoro continua andare avanti, off line invece

bisogna fermare il programma e fare la Riduzione

Dati. AVV. DIF. NANNI: senta, quindi nel computer

che avevate voi in quei... Programmatori non so

che cosa, c’erano inseriti tutti i programmi, lei

schiacciava un bottone e facevi: adesso fammi la

riduzione, adesso stampa, adesso gira, era così o

bisognava fare delle operazioni più complicate?
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TESTE MIRACCO LUIGI: no... AVV. DIF. NANNI:

diciamo, diverse. TESTE MIRACCO LUIGI: ...con la

riduzione on line si davano solo degli ordini...

AVV. DIF. NANNI: e cosa usciva fuori? TESTE

MIRACCO LUIGI: era... si andava a fare questa...

senza scaricare il programma operativo veniva

fuori la Riduzione Dati. AVV. DIF. NANNI: di che

cosa? TESTE MIRACCO LUIGI: eh, di quello che gli

veniva richiesto. AVV. DIF. NANNI: di qualsiasi

cosa vi venisse richiesta. TESTE MIRACCO LUIGI:

se ricordo bene sì, qualsiasi cosa. AVV. DIF.

NANNI: Signor Miracco, altre persone che

lavoravano... facevano il suo stesso lavoro, ci

hanno detto che in quel periodo che per riduzione

on line deve intendersi, vedere stampati i dati

di una traccia che sta passando in quel momento,

cioè in tempo reale, se lei fa mente locale,

riesce magari a collocare in un momento storico,

perché lei ci ha detto è stato venti anni in

Aeronautica, quindi magari quello che lei ci sta

dicendo su come si fa un on line, non corrisponde

all’80, io questo non lo so. TESTE MIRACCO LUIGI:

allora io su questo non ricordo bene, potrebbe

essere possibile, non so con i nuovi sistemi, io

penso che allora una traccia che passava a fare
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una Riduzione Dati on line come dicono loro non

era possibile, perché doveva essere fatto sul

nastro dove... sempre dal nastro bisognava

scaricare i dati... AVV. DIF. NANNI: senta...

TESTE MIRACCO LUIGI: poi non lo so... AVV. DIF.

NANNI: ...bisognava scaricare i dati. TESTE

MIRACCO LUIGI: ...posso sbagliare, posso

sbagliare, cioè on line si intendeva solo per non

scaricare il programma operativo. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. E funzionava tutto

perfettamente? TESTE MIRACCO LUIGI: sì,

c’erano... i soliti qualche problema. AVV. DIF.

NANNI: no no, questo è un altro discorso, le sto

dicendo, mentre si fa una riduzione on line

funziona tutto perfettamente. TESTE MIRACCO

LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: tutti perfettamente

efficiente. TESTE MIRACCO LUIGI: sì, continuano a

lavorare sì, sempre in Sala Operativa, sì. AVV.

DIF. NANNI: ne ha fatte molte di queste riduzioni

lei? TESTE MIRACCO LUIGI: non ricordo era

qualcuna, qualcuna ma si faceva proprio per

esercitare il personale, diciamo. AVV. DIF.

NANNI: in quale circostanza il programma veniva

degradato? TESTE MIRACCO LUIGI: veniva degradato

se c’era... se magari chiedevano... una Riduzione
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Dati, che si facevano... o per esercitazioni o

per... e allora si fermava il programma, che

spesso, spesso, non so ora ogni quanto tempo si

facevano delle esercitazioni... delle riduzioni,

cioè fermavano il programma per manutenzione,

per... con il Manual Input ci facevano fare le

Riduzione Dati. AVV. DIF. NANNI: sì, ma se è

fermo il programma non è la mia domanda, insomma,

io le chiedo quante volte ha fatto quella on

line, cioè che mentre continua a operare tutto il

sistema perfettamente, efficiente. TESTE MIRACCO

LUIGI: all’inizio non si riusciva a fare questo,

poi c’era stato un nuovo sistema che si poteva

fare anche on line e ci facevano esercitare...

AVV. DIF. NANNI: quando è avvenuto questo

sistema? TESTE MIRACCO LUIGI: eh, non me lo

ricordo, e ci facevano fare questo per

esercitarci, perché non era nemmeno... AVV. DIF.

NANNI: senta, lei da quando è in Aeronautica?

TESTE MIRACCO LUIGI: io in Aeronautica dal ’69

credo, non vorrei sbagliarmi. AVV. DIF. NANNI: e

che tipo di servizio ha fatto... TESTE MIRACCO

LUIGI: ’70. AVV. DIF. NANNI: ...in Aeronautica?

TESTE MIRACCO LUIGI: io ho iniziato a fare il

Manual Input dal ’75. AVV. DIF. NANNI: dal ’75, e
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subito dopo poi è stato possibile fare delle

riduzioni on line? TESTE MIRACCO LUIGI: no,

subito dopo, però non mi ricordo quanto tempo

dopo. AVV. DIF. NANNI: non se lo ricorda? TESTE

MIRACCO LUIGI: no. AVV. DIF. NANNI: e quando ha

smesso di fare il Manual Input Operator... TESTE

MIRACCO LUIGI: io sono venuto via

dall’Aeronautica il 10 gennaio dell’89. AVV. DIF.

NANNI: e ha fatto sempre il Manual Input questo

le ho chiesto, quanto tempo dopo ha smesso di

fare il Manual Input? TESTE MIRACCO LUIGI: no no,

io l’ho fatto fino all’89. AVV. DIF. NANNI:

sempre lo stesso lavoro? TESTE MIRACCO LUIGI: sì.

AVV. DIF. NANNI: e senta, proprio non ricorda per

quanto tempo non è stato possibile farlo, mi

scusi eh! Se insisto, però è importante, lei si

rende conto. TESTE MIRACCO LUIGI: no, e... non

mi... AVV. DIF. NANNI: cioè lei ha cominciato a

fare il Manual Input e mi ha detto adesso che si

ricorda benissimo che all’inizio non si poteva

fare questa riduzione on line, si ricorda per

quanto tempo? TESTE MIRACCO LUIGI: benissimo, non

mi se... credo di no, che non si poteva fare on

line. AVV. DIF. NANNI: io le dico che questo dato

è confermato da molte altre persone che hanno
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fatto lo stesso lavoro e che noi abbiamo già

sentito, ci hanno detto tutti questa cosa. TESTE

MIRACCO LUIGI: dunque. AVV. DIF. NANNI: le chiedo

se si ricorda se questa situazione è durata

qualche anno, qualche mese, se è durata qualche

giorno, cioè... TESTE MIRACCO LUIGI: io penso

qualche anno, non so quanti anni. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: senta, le volevo chiedere una cosa,

sui registri del sito di Poggio Ballone, noi

troviamo molto spesso caso 1, caso 2, caso 3, lei

ricorda cosa significasse? TESTE MIRACCO LUIGI:

no. AVV. DIF. NANNI: senta e per iniziare una

Data Reduction on line, una volta che il sistema

era stato adatto per poterla fare no? Cioè quindi

il sistema può fare la Data Reduction on line,

benissimo, per attivarla bisogna fermarlo il

sistema? TESTE MIRACCO LUIGI: no. AVV. DIF.

NANNI: non bisogna fermarlo. TESTE MIRACCO LUIGI:

altrimenti non è più on line. AVV. DIF. NANNI:

uhm! Lei ha ancora il registro davanti? Può

vedere alla data del 30 giugno dell’80? VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: ha visto? L’ha

trovata la pagina? TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV.

DIF. NANNI: uhm! Ad un certo punto leggiamo, alle
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ore 16:25 è Colucci che scrive quelle cose no? La

riconosce la grafia di Colucci? TESTE MIRACCO

LUIGI: sì, dovrebbe essere, c’è la firma sotto.

AVV. DIF. NANNI: sì, allora può leggere

l’annotazione delle ore 16:25? TESTE MIRACCO

LUIGI: (lettura in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

per? TESTE MIRACCO LUIGI: Data Reduction on line.

AVV. DIF. NANNI: per Data Reduction... TESTE

MIRACCO LUIGI: D.R.. AVV. DIF. NANNI: uhm! E che

significa un’annotazione di questo tipo mi scusi,

so che non l’ha scritta lei, mi permetto di

chiederglielo, perché l’ha scritto un suo

collega... TESTE MIRACCO LUIGI: a meno che non ha

avuto dei problemi, che non riusciva a farlo,

perché poteva succedere, allora l’ha fermata per

poi ricaricare il programma e... AVV. DIF. NANNI:

ma non era necessario ricaricare il programma,

dice lei? TESTE MIRACCO LUIGI: può darsi che non

riuscivo a farlo, magari c’erano dei dati che non

gli prendeva, non lo so ora questo, come faccio a

dirlo? AVV. DIF. NANNI: no, io... vorrei sapere

come fa lei a dire se... a essere così sicuro che

proprio quella sera la fece on line. TESTE

MIRACCO LUIGI: no, io non sono sicuro. AVV. DIF.

NANNI: ah, ha ragione scusi! Ho un ricordo
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sbagliato io, lei stamattina ha detto di non

sapere come l’ha fatta, è vero. TESTE MIRACCO

LUIGI: e... vado per supposizione, poi non è

che... sono passati molti anni. AVV. DIF. NANNI:

la mia domanda era... TESTE MIRACCO LUIGI: che io

non... non vorrei dire... AVV. DIF. NANNI:

...come fa ad essere così sicuro... TESTE MIRACCO

LUIGI: ...perché potrei dire anche una cosa per

un’altra, perché non... AVV. DIF. NANNI: cioè

però vede, e qui mi rivolgo alla Corte, in un

caso come questo come ci si regola Presidente,

certo dipende da noi non lo deve consigliare Lei,

però oggi il teste ha detto di non ricordare, in

istruttoria aveva detto di ricordare una cosa

diversa, quindi Voi, se non approfondiamo mettete

insieme i due dati... indipendentemente dal fatto

che io indaghi sul tema, cioè vi resta il dato

che aveva detto in istruttoria? PRESIDENTE:

certo, però poi è questione di valutazione, poi.

AVV. DIF. NANNI: poi è questione di valutazione.

PRESIDENTE: eh! TESTE MIRACCO LUIGI: no, ma

sicuramente... AVV. DIF. NANNI: va bene, allora

sono costretto, sono costretto a tornare sul

tema. TESTE MIRACCO LUIGI: scu... sicuramente,

scusi eh! AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MIRACCO
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LUIGI: che io... chiaro che quello che io ho

detto cinque o sei anni fa, non è che non è

attendibile, ci ho più confusione adesso andare a

ricordare di allora... AVV. DIF. NANNI: ...sedici

anni dopo si ricordava tutto benissimo. TESTE

MIRACCO LUIGI: ma non è che tutto benissimo, io

gliel’ho detto prima... AVV. DIF. NANNI: oh,

ma... TESTE MIRACCO LUIGI: ...avevamo del

materiale... AVV. DIF. NANNI: ...ma guardi,

stiamo cercando di fare esattamente la stessa

cosa. TESTE MIRACCO LUIGI: va be’, questo mi fa

piacere. AVV. DIF. NANNI: io le ho fatto vedere

al 30 giugno, proprio nella stanzetta del M.I.O.

dove stava lei un suo collega che si chiama

Colucci, scrive: “stop recording per D.R. on

line” e allora, lei mi dà una spiegazione del

tipo, mah, può darsi che gli si era incastrato

qualcosa allora, la cambia, cambia il programma

eccetera, e le domando, è proprio sicuro di

questo o non può voler dire invece che per fare

comunque la data recording on line bisogna

fermare il programma e fare delle operazioni?

TESTE MIRACCO LUIGI: io... secondo me... io non

me lo ricordo con... AVV. DIF. NANNI: non ricorda

nemmeno questo... TESTE MIRACCO LUIGI:
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...certezza. AVV. DIF. NANNI: ...cioè non è che

me lo sta escludendo? Ecco, questo. TESTE MIRACCO

LUIGI: secondo me, io lo escluderei, perché se...

AVV. DIF. NANNI: ah! TESTE MIRACCO LUIGI:  ...è

on line non si deve fermare un programma, però

noi questo qua lo possiamo chiarire a questo

punto, perché prendiamo gente che fanno i

programmatori e io non sono un programmatore o

che è in servizio o qualcuno che se lo ricorda,

anzi più di uno, di Manual Input o di

Programmatori e ce lo spiegano, benissimo a me no

che non abbia avuto dei problemi Colucci. AVV.

DIF. NANNI: perfetto, quindi lei mi sta

dicendo... TESTE MIRACCO LUIGI: cioè si può

risalire... AVV. DIF. NANNI: comunque... TESTE

MIRACCO LUIGI: ...a questi inconvenienti. AVV.

DIF. NANNI: ...più  che la sua competenza, è la

competenza del Programmatore che ci dice se e

quando si è potuta fare una Data Reduction on

line e se per farla  c’era da... TESTE MIRACCO

LUIGI: certo... AVV. DIF. NANNI: ...il

programma... TESTE MIRACCO LUIGI: ...loro... AVV.

DIF. NANNI: ...perché loro facevano i programmi.

TESTE MIRACCO LUIGI: e loro facevano i

programmi... AVV. DIF. NANNI: Signor Miracco, il
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Programmatore ci ha detto che la riduzione on

line non si poteva fare mantenendo il programma

fermo... e... mantenendo il programma attivo, il

Programmatore Santi, se lo ricorda lei? TESTE

MIRACCO LUIGI: Santi? Santi non è Programmatore.

AVV. DIF. NANNI: Vassallo chiedo scusa! TESTE

MIRACCO LUIGI: Vassallo sì. AVV. DIF. NANNI:

Stasio era l’altro, scusi grazie, Pubblico

Ministero! TESTE MIRACCO LUIGI: sì, Stasio e

Vassallo sono Programmatori. AVV. DIF. NANNI:

volevo dire Stasio. TESTE MIRACCO LUIGI: Stasio.

AVV. DIF. NANNI: eh, allora... TESTE MIRACCO

LUIGI: e allora mi sbaglierò io, allora cosa le

devo dire? AVV. DIF. NANNI: allora può sbagliarsi

lei? TESTE MIRACCO LUIGI: eh... se loro sono...

AVV. DIF. NANNI: no no, a me interessa soltanto

questo, se secondo lei, visto che è una cosa che

riguarda lei, un programmatore era a conoscenza

di queste circostanze meglio di lei? TESTE

MIRACCO LUIGI: eh, penso di sì. AVV. DIF. NANNI:

pensa di sì, benissimo. TESTE MIRACCO LUIGI:

eh... AVV. DIF. NANNI: e allora... TESTE MIRACCO

LUIGI: se io avevo un problema, mi rivolgevo a

loro come... AVV. DIF. NANNI: oh, bene, bene,

loro ci hanno detto certe cose che non



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 136 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

corrispondono a queste, cioè il Programmatore che

secondo lei stesso è più competente, ci ha detto

che per fare una Riduzione Dati on line comunque

non è possibile che si mantenga tutto operativo.

TESTE MIRACCO LUIGI: e allora... AVV. DIF. NANNI:

oppure ci hanno detto una cosa diversa, e cioè

che per farlo on line, bisogna fare delle

operazioni e viene fuori la traccia in tempo

reale, questo è... sono dati acquisiti...

PRESIDENTE: ma questo lei è sicuro, scusi

Avvocato Nanni! Perché a me mi sembra, perché il

fatto è che a me sembra di ricordare una cosa

diversa... AVV. DIF. NANNI: Presidente se noi

avessimo soltanto le testimonianze in questa aula

e non le cose che sono state dette tanti anni

fa... PRESIDENTE: no no, che anche in

quest’aula... AVV. DIF. NANNI: ...sarebbe

diverso. PRESIDENTE: ...hanno... AVV. DIF. NANNI:

sì. PRESIDENTE: mi sembra di ricordare che è

stato detto che si poteva fare la Riduzione Dati

on line di una traccia in tempo reale mentre il

programma continuava a funzionare... AVV. DIF.

NANNI: certo. PRESIDENTE: ...questo, non... AVV.

DIF. NANNI: poi c’è stato detto che il programma

doveva venire degradato, se lo ricorda? Il
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programma veniva degradato, cioè bisognava

togliere dei programmi e metterne degli altri,

quindi non c’era un’operatività perfetta, per

poter fare la riduzione on line. PRESIDENTE: sì,

ma non che si arrestasse però, non che si

arrestasse il sistema. AVV. DIF. NANNI: per poter

fare questa operazione... PRESIDENTE: mi sembra.

AVV. DIF. NANNI: ...comunque che bisognava

intervenire sul programma, si parlava di

degradato e si parlava di un’operazione in tempo

re... di tracciamento in tempo reale...

PRESIDENTE: tempo reale... AVV. DIF. NANNI:

...che invece il Signor Miracco ha escluso, lo

avete sentito voi che lo ha escluso, secondo me

non è vero, poi loro dicono quello che vogliono,

ora ci sta spiegando che loro sono più competenti

di lui... PRESIDENTE: no, io ora... TESTE MIRACCO

LUIGI: scusi... PRESIDENTE: ...sono intervenuto

soltanto... AVV. DIF. NANNI: prego! PRESIDENTE:

...sul punto se i testi che abbiamo sentito e che

parlavano della possibilità di effettuare

riduzione on line di una traccia in tempo reale,

abbiamo o meno detto che si doveva fermare il

sistema per fare... non hanno de... il sistema

continuava a funzionare. VOCI: (in sottofondo).
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PRESIDENTE: questo dico, questo a me... AVV. DIF.

NANNI: ...venivano le funzioni... PRESIDENTE: eh!

AVV. DIF. NANNI: ma bisognava firmare la

registrazione, almeno questo è quello che ricordo

io, posso sbagliare, per poter fare questa

operazione di cambio programmi e degradare il

programma, cioè non era possibile farlo in...

PRESIDENTE: ...la registrazione, io... AVV. DIF.

NANNI: ...corsa, e comunque, siamo tutti

d’accordo su questo, su quello veramente posso

non ricordarlo e grazie per avermi richiamato

insomma su questo punto, e comunque una cosa

sulla quale siamo d’accordo è che loro i tecnici

ci hanno detto: “guardate che l’on line

significava vedere la traccia che sta viaggiando

in quel momento”. PRESIDENTE: certo. AVV. DIF.

NANNI: su questo non ci piove. PRESIDENTE: sì.

AVV. DIF. NANNI: prego Signor Miracco! TESTE

MIRACCO LUIGI: allora. AVV. DIF. NANNI: a che

riguardo vuole intervenire? TESTE MIRACCO LUIGI:

ora io mi sono ricordato... AVV. DIF. NANNI: oh,

si è ricordato qualcosa in più! TESTE MIRACCO

LUIGI: ...di un particolare, non il Manual Input,

ma l’operatore che era davanti al radar, no? La

famosa traccia... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE
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MIRACCO LUIGI: ...che la vedevano subito al

momento. AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MIRACCO

LUIGI: poteva... non ricordo ora che numero

inserire, il numero della traccia, fare una

richiesta dalla Sala Operativa e stampava su

carta tutti i dati. AVV. DIF. NANNI: nella Sala

o... TESTE MIRACCO LUIGI: no no, Sala Operativa.

AVV. DIF. NANNI: ...ho sulla... che aveva lei.

TESTE MIRACCO LUIGI: no, lo potevano fare dalla

Sala Operativa... AVV. DIF. NANNI: ah! TESTE

MIRACCO LUIGI: ...quello che stava davanti alla

console, cioè davanti alla scherma radar. AVV.

DIF. NANNI: sì. TESTE MIRACCO LUIGI: e poteva

farlo mentre passava, contemporaneamente... AVV.

DIF. NANNI: quella non è una riduzione on line?

TESTE MIRACCO LUIGI: io per riduzione... sì, può

essere... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MIRACCO

LUIGI: ...si può intendere anche come... ma per

riduzione on line si intende anche che io prendo

il nastro e mentre il programma funziona, che

lavora, è operativo mi riporto su carta tutte le

tracce che io ho già registrato, che posso

iniziare un’ora prima, due ore prima, è sempre on

line quello. AVV. DIF. NANNI: ma... TESTE MIRACCO

LUIGI: cioè senza scaricare il programma
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operativo. AVV. DIF. NANNI: ho capito! E la

registrazione si ferma, va avanti? TESTE MIRACCO

LUIGI: no, perché ci abbiamo due unità, dunque,

su un nastro possiamo continuare su un’unità a...

VOCI: (in sottofondo). TESTE MIRACCO LUIGI: ...a

registrare, però un attimo su quell’altra, però

non ricordo... AVV. DIF. NANNI: però su

quell’altra bisognava caricava i programmi. TESTE

MIRACCO LUIGI: non ricordo se ci voleva ancora un

altro nastro... AVV. DIF. NANNI: eh! TESTE

MIRACCO LUIGI:  ...ora qua potrei cascare in

un... AVV. DIF. NANNI: perché altri ci hanno

det... serviva comunque una M.T.U. per fare il

caricamento... TESTE MIRACCO LUIGI: probabilmente

ci volevano... AVV. DIF. NANNI: ...dei programmi.

TESTE MIRACCO LUIGI: tre M.T.U. che non c’erano.

AVV. DIF. NANNI: stiamo facendo esattamente la

stessa cosa che ha fatto in istruttoria, solo che

cambiano i dati che le diamo probabilmente se i

ricordi sono diversi. Allora, quindi è possibile

che la riduzione on line si potesse fare soltanto

a partire da un momento successivo al 1980? TESTE

MIRACCO LUIGI: e no, questo... AVV. DIF. NANNI:

questo non se lo ricorda, ho capito. TESTE

MIRACCO LUIGI: questo non me lo ricordo e... AVV.



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 141 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

DIF. NANNI: ho capito. Comunque se un M.T.U. sta

registrando e l’altra deve fare la Riduzione ce

ne vuole un altro ancora per i programmi, per

altre cose, no? Siamo d’accordo su questo, cioè è

questo che lei ci ha detto? TESTE MIRACCO LUIGI:

non è che posso affermarlo... AVV. DIF. NANNI:

sì. TESTE MIRACCO LUIGI: ...potrebbe essere così,

la certezza ora non ce l’ho. AVV. DIF. NANNI: ho

capito, ho capito. Allora, quando si fa una Data

Reduction bisogna annotarla nel registro? TESTE

MIRACCO LUIGI: sì, di solito si annotava. AVV.

DIF. NANNI: di solito si annotava. Può guardare

il registro alla pagina del 27 giugno, cioè

quello in cui la firma sua è stata messa da

un’altra persona secondo quello che ci ha

dichiarato. TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF.

NANNI: uhm! TESTE MIRACCO LUIGI: non... scusi, sì

sì. AVV. DIF. NANNI: ecco. Dove c’è scritto,

perché io purtroppo non sono bravo a leggere le

grafie altrui, le scritture altrui, in questo

caso la sua Data Reduction è annotata? TESTE

MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: a che ora?

TESTE MIRACCO LUIGI: alle 5:15. AVV. DIF. NANNI:

e lei poi questa Data Reduction è sicuro di

averla finita lei o quello che ci ha detto prima
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a proposito di questa... TESTE MIRACCO LUIGI: no

no, io la... almeno un pacco di carta l’avevo

fatto, non ricordo se era un ID12, se era... però

l’ho consegnato in sala... all’Ufficio

Operazioni. AVV. DIF. NANNI: all’Ufficio

Operazioni. Senta, l’Ufficio Operazioni era

aperto anche di notte? TESTE MIRACCO LUIGI: no,

se è arrivato la mattina, con il pullman che io

andavo via è arrivato il... sono arrivati quelli

che hanno aperto. AVV. DIF. NANNI: ho capito! Lei

dove abitava all’epoca? TESTE MIRACCO LUIGI: a

Grosseto. AVV. DIF. NANNI: e quindi c’era un

pullman che faceva il trasporto di voi insomma

militari. TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF.

NANNI: quindi lei aspetta le 8:00 o alle 6:00 o

alle 7:00, a che ora apre l’ufficio? TESTE

MIRACCO LUIGI: alle 8:00. AVV. DIF. NANNI: alle

8:00 apriva l’ufficio. E va a dare questo

materiale, ne ha un ricordo limpido di questo?

TESTE MIRACCO LUIGI: di questo sì, non mi ricordo

la persona che l’ho consegnato, però di questo ne

ho un ricordo limpido. AVV. DIF. NANNI: quindi

aspetta che aprono la... TESTE MIRACCO LUIGI: e

ho parlato con Colucci, gli dico: "il tracciato

fallo tu, perché ci ho... dico, ormai ero stanco
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di sonno", non avevo dormito tutta la notte,

dico: "fate voi il tracciato". AVV. DIF. NANNI:

uhm, uhm! Senta, ma e... quindi lo diede... in

Ufficio Operazioni chi c’era? Cioè quante

persone? TESTE MIRACCO LUIGI: e... questo non...

AVV. DIF. NANNI: no no, non il nome, volevo

sapere generalmente chi c’era, cioè c’era una

persona sola, ce n’erano venti? TESTE MIRACCO

LUIGI: no, due, tre persone, quattro. AVV. DIF.

NANNI: erano Ufficiali o Sottufficiali? TESTE

MIRACCO LUIGI: c’erano un Ufficiale che all’epoca

io non ricordo chi era il Capufficio Operazioni

ora, e qualche Sottufficiale, c’erano almeno un

paio di Sottufficiali. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. Non è possibile che lei questa... questo

pacco di carta invece li abbia lasciati a qualcun

altro e non all’Ufficio Operazioni? TESTE MIRACCO

LUIGI: e non... cioè non ricordo la persona ma

sicuramente lì, o a un mio collega, Colucci, che

mi ha dato il cambio o qualcuno dell’Ufficio

Operazioni, o insieme siamo andati lì a parlare,

dico: "guarda qua c’è questa situazione", cioè

non è che prendevo una persona là e gli

consegnavo... è assurdo, no? AVV. DIF. NANNI:

quindi o un Sottufficiale o un Ufficiale
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dell’Ufficio Operazioni. TESTE MIRACCO LUIGI:

probabilmente... no, non penso Ufficiali, perché

di Ufficiali ce n’erano pochi, mi sarei ricordato

magari di chi, e molto... fra Colucci e qualche

Sottufficiale che all’epoca lavorava all’Ufficio

Operazioni, cioè sicuramente io ho parlato con...

AVV. DIF. NANNI: scusi, perché mi parla di

Colucci? TESTE MIRACCO LUIGI: Colucci è colui che

a me ha dato il cambio. AVV. DIF. NANNI: è

sicuro? Cioè ne ha ricordo, dico, lo ricorda bene

questo fatto? TESTE MIRACCO LUIGI: ora bene, mi

sembra. AVV. DIF. NANNI: però le sembra di

ricordare... TESTE MIRACCO LUIGI: o no, no c’era

Santi... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

mi scusi Signor Miracco! Io non ho capito, cioè

lei adesso, oggi ricorda una persona che le diede

il cambio e chi fosse oppure lo sta vedendo dal

registro? TESTE MIRACCO LUIGI: io ho

l’impressione che era Colucci. AVV. DIF. NANNI:

ha l’impressione che era Colucci. TESTE MIRACCO

LUIGI: però e... dalla firma non mi risulta. AVV.

DIF. NANNI: e che firma è quella? TESTE MIRACCO

LUIGI: o no. AVV. DIF. NANNI: eh? TESTE MIRACCO

LUIGI: non... non riesco a leggere. AVV. DIF.

NANNI: può essere Mezzabarba? TESTE MIRACCO
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LUIGI: eh, infatti mi sembrava Mezzabarba. AVV.

DIF. NANNI: guardi la pagina dopo, le sembra la

grafia... TESTE MIRACCO LUIGI: sì, è Mezzabarba.

AVV. DIF. NANNI: la scrittura di Mezzabarba non

se la ricorda? TESTE MIRACCO LUIGI: no, non me lo

ricordo, però qua vedo Mezzabarba, Mezzabarba

smontante, Mezzabarba che è scritto in

stampatello dunque. AVV. DIF. NANNI: sì sì. Però

vede che scrive Mezzabarba, cioè quello che le dà

il cambio, che alle 6:00 Zulu sistema off per

Data Reduction e alla 7:37 è inserito nastro

sessantadue, ricaricato programma, tutto okay,

7:37 Zulu, mentre alle 6:00 Zulu il sistema è

ancora off, quindi vuol dire che ancora non è

finita la Data Reduction. TESTE MIRACCO LUIGI:

può darsi che avevamo fermato il sistema per

cercare... cioè per fare... o stavamo continuando

a fare questa, cioè la rifacevano. AVV. DIF.

NANNI: ah, cioè lei dice: lei comincia alle

cinque e un quarto, poi... TESTE MIRACCO LUIGI:

sì, sono arrivati... AVV. DIF. NANNI:

...magari.... TESTE MIRACCO LUIGI: logicamente...

AVV. DIF. NANNI: si può rifare anche, se ha

qualche intoppo il sistema, cioè o se lo spiega

in un altro modo anche, mi scusi non voglio
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metterle in bocca parole... TESTE MIRACCO LUIGI:

no no. AVV. DIF. NANNI: cioè come è possibile, se

lei la comincia può durare tanto una Data

Reduction che alle... TESTE MIRACCO LUIGI: no,

magari se uno chiede... un’ora oppure una sola

traccia, è che io non me lo ricordo ora questo

come lo... AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! TESTE

MIRACCO LUIGI: però lì il D12 mi sembra che avevo

chiesto di tutte le tracce, però di un tempo

stabilito, cioè... dieci minuti un’ora fa se

funziona... se tutto va bene, un quarto d’ora,

venti minuti, ma magari può anche darsi che

c’erano stati dei problemi... AVV. DIF. NANNI: ho

capito. TESTE MIRACCO LUIGI: ...e... e l’hanno

rifatta. AVV. DIF. NANNI: così si spiega tutto

questo tempo. TESTE MIRACCO LUIGI: certo. AVV.

DIF. NANNI: perché per fare un’ora di Data

Reduction lei ci ha detto servono? TESTE MIRACCO

LUIGI: non... non lo so, ma non è che ci vuole...

AVV. DIF. NANNI: più o meno. TESTE MIRACCO LUIGI:

ma penso in dieci minuti si fa. AVV. DIF. NANNI:

uhm! Cioè se tutto va bene dieci minuti. TESTE

MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: senta, lei

però... allora, quando è stato sentito dal Dottor

Priore ha detto, per esempio, degli orari, cioè
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leggo la testimonianza - chiedo scusa, eh! Ho

bisogno di un secondo per cercarla - del 19

ottobre ‘95, se lo ricorda che lei è stato

sentito il 19 ottobre del ‘95? TESTE MIRACCO

LUIGI: che sono stato sentito sì, che era il 19

ottobre no. AVV. DIF. NANNI: si ricorda ottobre

‘95, erano le nove e mezza di sera, se lo

ricorda? TESTE MIRACCO LUIGI: dove? AVV. DIF.

NANNI: a Siena. TESTE MIRACCO LUIGI: sì, sono

stato a Siena sì, ora non mi ricordavo le nove e

mezza la sera. AVV. DIF. NANNI: ma era stato

convocato per quell’ora oppure stava lì da prima?

TESTE MIRACCO LUIGI: non mi ricordo gli orari...

AVV. DIF. NANNI: va bene. TESTE MIRACCO LUIGI:

...però so... mi ricordo che a Siena sono andato.

AVV. DIF. NANNI: certo, allora, era il 19 ottobre

del ‘95 e lei dichiara: "ho fatto la prima

Riduzione Dati in sito, ciò avveniva circa alle

ore 24:00 locali", adesso guardando il registro

cosa ci dice, che era un ricordo sbagliato

questo? TESTE MIRACCO LUIGI: e... quindici anni

dopo, cioè mi ricordavo... infatti non è che dico

con la certezza degli orari, non... AVV. DIF.

NANNI: ho capito. Mi scusi! Prima lei lo ha già

detto, forse non ho sentito bene io, la ID12, il



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 148 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

Comando e... e a cosa corrispondeva? TESTE

MIRACCO LUIGI: mi sembra che riguardava tutte le

tracce. AVV. DIF. NANNI: ho capito. Ancora un

attimo chiedo scusa! Sa cos’è un messaggio

gesrep? TESTE MIRACCO LUIGI: un messaggio? AVV.

DIF. NANNI: gesrep. Se lo sa, eh, cioè non è un

esame grazie a Dio, cioè non è... TESTE MIRACCO

LUIGI: non mi ricordo esattamente di cosa tratti.

AVV. DIF. NANNI: esattamente, ma dico... TESTE

MIRACCO LUIGI: no, non... AVV. DIF. NANNI: ah,

non lo ricorda, non lo ricorda. TESTE MIRACCO

LUIGI: ne ho sentito parlare... AVV. DIF. NANNI:

certo, certo. TESTE MIRACCO LUIGI:  non è la

prima volta che sento, credo che si trattava

della situazione che c’era in Sala Operativa,

credo ma non... AVV. DIF. NANNI: no, se non è

sicuro adesso... TESTE MIRACCO LUIGI: no no. AVV.

DIF. NANNI: eh, poi non abbiamo... TESTE MIRACCO

LUIGI: non sono sicuro. AVV. DIF. NANNI:

...insomma i dati per... Oh, lei è in grado da un

tabulato, da una T.H.R. poi di fare il tracciato

dell’aereo, cioè ha fatto questo percorso qui,

qui, qui? TESTE MIRACCO LUIGI: una volta sì, ora

non lo so. AVV. DIF. NANNI: una volta era in...

Ma era compito suo, cioè voglio dire lei era
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M.I.O.. TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI:

e quando le dicevano... TESTE MIRACCO LUIGI: sì

sì, anche noi, sì perché avevamo fatto

navigazione aerea e dunque dovevamo essere in

grado di farlo il tracciato. AVV. DIF. NANNI:

uhm! TESTE MIRACCO LUIGI: comunque un Guida

Caccia è sicuramente più abile di noi. AVV. DIF.

NANNI: certo. Senta, e... si ricorda come vengono

scritti  i dati sulla T.H.R., cioè se in georef,

cos’è il georef? TESTE MIRACCO LUIGI: sono delle

coordinate. AVV. DIF. NANNI: cioè, coordinate

ascisse ordinate? TESTE MIRACCO LUIGI: sì,

ascisse ordinate sì. AVV. DIF. NANNI: no, non è

quello, quindi non lo ricorda bene, noi abbiamo

appreso che invece sono dei quadranti... TESTE

MIRACCO LUIGI: no, dei quadrati sono sì.  AVV.

DIF. NANNI: eh, è vero? E non ricorda se sulla

T.H.R. vengono espressi già in georef i punti o

se in ascisse ordinate? TESTE MIRACCO LUIGI:

scusi... AVV. DIF. NANNI: dico, se si ricorda

cosa appare sulla T.H.R., cioè su quel tabulato,

no? Quel mazzo di carte che esce quando si fa la

Data Reduction, cioè se il tracciato dell’aereo,

le posizioni degli aerei vengono messe in

coordinate georef o XY, se lo ricorda eh, cioè
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se... perché  poi voglio dire sono cose che noi

sappiamo dai documenti, volevo soltanto capire se

lei se lo ricorda adesso. TESTE MIRACCO LUIGI:

no, mi sembra che non venivano date in coordinate

georef. AVV. DIF. NANNI: per ora ho terminato

Presidente, grazie! PRESIDENTE: sì, Avvocato

Bartolo? AVV. DIF. BARTOLO: velocissimamente.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: mi

scusi, che lei ricordi, poteva anche capitare che

i nastri non venissero usati ne... cioè

rispettando sempre l’ordine progressivo per

qualsiasi ragione, perché sfogliando il registro

noi rileviamo che anche in altri casi capita che

ad esempio il... dal nastro 68 si passi al nastro

70... no, 69, 70... TESTE MIRACCO LUIGI:

poteva... AVV. DIF. BARTOLO: dico, ci sono anche

altri casi annotati sul registro... TESTE MIRACCO

LUIGI: poteva succedere anche che magari si

sbagliava un operatore oppure quando un nastro,

facevamo la Riduzione Dati che presentava

parecchi errori, cioè end of file non andava

avanti, si bloccava, iniziava a diventare vecchio

e magari veniva messo da parte per poi... AVV.

DIF. BARTOLO: quindi questo... TESTE MIRACCO

LUIGI: elimina... AVV. DIF. BARTOLO:
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...capitava... TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...accadeva, non è che... TESTE MIRACCO

LUIGI: poteva capitare sì. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, invece un altro chiarimento, lei mi pare

di capire che ricorda la sera del 27 giugno,

tant’è che lei nel corso dell’interrogatorio reso

a suo tempo insomma, lei dice: "ricordo che siamo

stati in tensione tutta la notte", riferendosi al

27 giugno, perché quella notte ci fu tensione?

Qualcuno le disse qualcosa di particolare oppure

lei quando parla di tensione... TESTE MIRACCO

LUIGI: no... AVV. DIF. BARTOLO: ...fa

riferimento... TESTE MIRACCO LUIGI: eh, ma si

trattava, cioè tensione... era una sciagura

grossa, cioè tensione sotto questo aspetto qua,

tanto nessuno... AVV. DIF. BARTOLO: fu la

sciagura... TESTE MIRACCO LUIGI: certo. AVV. DIF.

BARTOLO: ...che portò... TESTE MIRACCO LUIGI:

certo. AVV. DIF. BARTOLO: cioè lei non sentì dire

a nessuno in sala "senti ma qua è probabile che

ci sia di mezzo un aereo nostro, un aereo

militare, ci potrebbe essere stato..."... TESTE

MIRACCO LUIGI: no no. AVV. DIF. BARTOLO: non

sentì nulla di tutto questo. TESTE MIRACCO LUIGI:

no assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: senta, lei
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ha detto di ricordare che ha effettuato questa

Riduzione Dati intorno alle 24:00. TESTE MIRACCO

LUIGI: eh, no ma vede, ora leggendo qua

sicuramente è successo dopo, cioè ricordavo così,

perché so che... e... AVV. DIF. BARTOLO: quindi

lei ricorda... TESTE MIRACCO LUIGI: sì, io...

AVV. DIF. BARTOLO:  diciamo  questo ricordo è un

ricordo... TESTE MIRACCO LUIGI: è chiaro, è un

ricordo vago... AVV. DIF. BARTOLO: molto sfumato,

vago, non è che si ricordi esattamente... TESTE

MIRACCO LUIGI: no. AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei

non ricorda neppure se effettuò una o due

Riduzione Dati, lei... a quanto ricorda lei

effettuò una o più Riduzione Dati quella notte?

TESTE MIRACCO LUIGI: io credo una. AVV. DIF.

BARTOLO: una. Non ricorda esattamente a che ora.

TESTE MIRACCO LUIGI: no, onestamente, perché io

pensavo che era prima... AVV. DIF. BARTOLO: alle

5:00. TESTE MIRACCO LUIGI: ...perché mi ricordavo

la notte, ora vedendo qua invece... a meno che

non ho iniziato prima, forse... cioè tentando di

farla... AVV. DIF. BARTOLO: perfetto. TESTE

MIRACCO LUIGI: ...on line e poi abbiamo fermato

il programma. AVV. DIF. BARTOLO: comunque sulla

base di quel fato lei è in grado di dirci che la



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 153 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

effettuò alle 5:00. TESTE MIRACCO LUIGI: sì sì

sì. AVV. DIF. BARTOLO: senta, un’altra cosa che

non mi risulta chiara sulla base di quanto lei

dichiarò a suo tempo al Giudice, cioè lei dopo

aver effettuato questa Riduzione Dati utilizzò

quei dati per redigere anche una cartina,

ricorda? TESTE MIRACCO LUIGI: no, io questo

dopo... fatta la Riduzione Dati... AVV. DIF.

BARTOLO: eh! TESTE MIRACCO LUIGI: ...avrei dovuto

fare la cartina, però era già tardi, sonno,

dico... al Manual Input che mi ha dato il cambio,

dico: "ora fatela voi, va in Ufficio Operazioni"

gli ho consegnato la carta, "fai la cartina" e

via, perché ormai... AVV. DIF. BARTOLO: quindi

possiamo dire che lei conferma quanto dichiarò

nel corso del suo primo interrogatorio. TESTE

MIRACCO LUIGI: certo. AVV. DIF. BARTOLO: cioè

quello del 19... no scusi, non sono... del suo

terzo interrogatorio, insomma dei primi

interrogatori quando disse che non ha redatto

alcuna cartina, perché lei poi in un secondo

interrogatorio insomma parla invece di una

cartina che avrebbe redatto... TESTE MIRACCO

LUIGI: ma no, dopo io con... il Dottor Priore

dopo abbiamo cercato, lui con lui... mi sembra a
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Firenze, ora non mi ricordo dove, di fare... lui

mi ha chiesto se ricordavo... AVV. DIF. BARTOLO:

ah, ma si tratta quindi di attività svolta in

sede di interrogatorio, insomma... TESTE MIRACCO

LUIGI: sì, ma che io abbia fatto delle cartine...

AVV. DIF. BARTOLO: no no, a me interessa la sera

del 27... TESTE MIRACCO LUIGI: no no no. AVV.

DIF. BARTOLO: lei non fece nessuna cartina. TESTE

MIRACCO LUIGI: no, non ho fatto io cartine no.

AVV. DIF. BARTOLO: senta, un’ultima domanda,

quella sera, in seguito, negli anni successivi,

perché lei mi pare che sia andato via

dall’Aeronautica nel millenovecento? TESTE

MIRACCO LUIGI: ‘89. AVV. DIF. BARTOLO: ‘89 vero?

Ecco, 27 giugno 1980 all’89 o negli anni

successivi, qualcuno l’ha mai invitata, le ha mai

ordinato quando era ancora militare, eccetera, di

non dire quanto sapeva in relazione a quanto

accaduto la sera del 27 giugno a Poggio Ballone?

TESTE MIRACCO LUIGI: assolutamente no, ma poi io

non... notizie da dire insomma. AVV. DIF.

BARTOLO: grazie! TESTE MIRACCO LUIGI: perché

un... ecco, vorrei chiarire questo fatto, c’è un

Operatore, a parte io che addirittura ero lì e

facevo il Manual Input, dunque ancora meno, ma
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anche uno che sta davanti a uno schermo radar,

che vede una traccia che cammina e va giù, scende

regolarmente e a un certo punto non la vede più,

il motivo per cui è sparito non la sa. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, guardi, la mia domanda era

un’altra ed è molto più semplice, quando... le fu

ordinato di fare quella Riduzione Dati le venne

anche detto: "falla ma non lo dire mai a

nessuno". TESTE MIRACCO LUIGI: no, assolutamente.

AVV. DIF. BARTOLO: le fu detto in seguito "non

parlare mai con nessuno..."... TESTE MIRACCO

LUIGI: no no. AVV. DIF. BARTOLO: ..."...di quella

Riduzione Dati..."... TESTE MIRACCO LUIGI:

assoluta... AVV. DIF. BARTOLO: ..."...o di quanto

accaduto la sera del 27 giugno". TESTE MIRACCO

LUIGI: assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

PRESIDENTE: senta, una domanda, lei ha letto lì

alle ore 5:00... TESTE MIRACCO LUIGI: e 15.

PRESIDENTE: e 15, no? C’è scritto scusi, rilegga

un momento per cortesia! TESTE MIRACCO LUIGI:

"inizio Riduzione Dati", dunque probabilmente lì

abbiamo... abbiamo fermato il sistema.

PRESIDENTE: sì, no no, le volevo chiedere una

cosa, era possibile fare, cioè per fare la

Riduzione Dati di una traccia, di una sola
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traccia occorreva tirare giù tutte i dati di

tutte le tracce e poi andare a scegliere quelli

relativi alla singola traccia oppure c’era un

comando che permetteva di individuare solo la

traccia... un’unica traccia, è chiaro? TESTE

MIRACCO LUIGI: c’era il comando che si poteva

individuare una sola traccia, però a volte oppure

tutte, magari... io mi ricordo che spesso c’erano

delle difficoltà, quando dovevamo prendere

l’orario era... difficilmente lo prendeva, poi

dovevamo fermarlo automaticamente, magari a volte

non prendeva una si... il comando per una singola

traccia, cioè spesso si verificavano delle

anomalie e allora più semplice prendere tutto e

poi tirare fuori quella che ci interessava.

PRESIDENTE: oh, e il comando per una singola

traccia in cosa consisteva, quali dati si dava al

sistema, come si identificava con il Nato Track

Number o anche con altri dati? Quando si doveva

stampare soltanto una traccia. TESTE MIRACCO

LUIGI: si dava il nome della traccia, più

c’erano... seguiva da altri... da altri ordini

che io ora non mi ricordo, però sicuramente si

dava... il nome, il numero e poi... PRESIDENTE: e

quindi facendo la Riduzione Dati solo di una
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traccia, dando cioè al sistema, al comando per

una sola traccia, il tempo era molto minore...

TESTE MIRACCO LUIGI: certo. PRESIDENTE:

...rispetto a quando... TESTE MIRACCO LUIGI: sì,

era minore. PRESIDENTE: ...si doveva... TESTE

MIRACCO LUIGI: era minore sì, minore anc...

minore è anche la carta. PRESIDENTE: certo. E più

o meno che rapporto c’era, cioè Riduzione Dati di

un intero nastro quanto tempo poteva impiegare il

sistema e quanto invece per una singola traccia,

lei più o meno. TESTE MIRACCO LUIGI: ma una

singola traccia in pochi minuti si poteva fare,

penso, cioè è chiaro andava avanti, doveva girare

su tutto il nastro, poi dipende in che arco di

tempo, anche per una traccia se magari aveva

fatto un percorso di due, tre ore ci voleva più

tempo, perché il nastro doveva girare,

sicuramente per fare tutte le tracce ci voleva

più tempo, ecco, e più carta, erano mucchi di

carta così, ma non ci vuole un tempo proprio...

mezz’ora io penso, non lo so, in mezz’ora si

riduce un intero nastro penso. VOCI: (in

sottofondo). TESTE MIRACCO LUIGI: però non

ricordo questo, i tempi, non vorrei dire un tempo

per un altro. PRESIDENTE: sì, senta, lei ha
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parlato di due M.T.U. che c’erano a Poggio

Ballone, dove si trovavano? TESTE MIRACCO LUIGI:

eh, di fronte la Sala Stampante... PRESIDENTE:

cioè non era nella sala... TESTE MIRACCO LUIGI:

nella Sala Computer si trovava, sulla sinistra

appena si entrava. PRESIDENTE: ma si poteva fare

allora la copia dei nastri? Cioè essendoci due,

se uno doveva fare una copia di un nastro, lo

poteva fare a Poggio Ballone? TESTE MIRACCO

LUIGI: ques... PRESIDENTE: cioè, per fare la

copia... TESTE MIRACCO LUIGI: sì sì, ho capito.

PRESIDENTE: mi scusi! No prima domanda, per fare

la copia di un nastro occorrono due M.T.U. o

occorre la disponibilità di due M.T.U. o no? Cioè

come si fa la copia di un nastro? TESTE MIRACCO

LUIGI: non lo so. PRESIDENTE: non lo sa, va bene,

ho capito. Va bene! Ci sono altre domande?

PUBBLICO MINISTERO SALVI: nessuna domanda. AVV.

DIF. BARTOLO: Presidente, posso solo in relazione

a quella domanda che avevo fatto prima, forse

esibendo il registro è in grado di darci...

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: io prima le

avevo detto che si rilevano anche in altre

occasioni degli scarti di... dal punto di vista

della progressione numerica dei nastri, ecco, al
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28/06/’80 ad esempio si rileva un salto dal

nastro 68 a 72, se lei prende la... lei ha

l’originale. TESTE MIRACCO LUIGI: 28? AVV. DIF.

BARTOLO: 28/06/’80, è la prima parte proprio.

Troviamo scritto: inserito nastro 66... TESTE

MIRACCO LUIGI: sì, 69 e 70... AVV. DIF. BARTOLO:

...sessan... TESTE MIRACCO LUIGI: sì sì, sono...

questo non saprei il perché. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi... TESTE MIRACCO LUIGI: però, ecco, si

poteva verificare... AVV. DIF. BARTOLO: sì,

poteva... TESTE MIRACCO LUIGI: ...quel discorso

che ho detto prima, per nastri vecchi, che ogni

tanto venivano distrutti e reintegrati. AVV. DIF.

BARTOLO: grazie! AVV. DIF. NANNI: Signor Miracco,

mi scusi, volevo tornare un attimo sulla... sulle

domande che le stava facendo prima il Presidente.

Lei ha mai fatto delle Riduzione Dati per una

sola traccia? TESTE MIRACCO LUIGI: per una sola

traccia? AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MIRACCO

LUIGI: penso di sì, tanti anni anche per prova.

AVV. DIF. NANNI: chiedo scusa, devo cercare un

dato sui documenti. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: lei prima rispondendo a un altro

Difensore, stava dicendo una cosa, credo tra

l’altro che volesse proprio spiegarla lei, non
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era stata fatta la domanda specifica e cioè che

quando una traccia cade, se non si vede più, non

si sa, una traccia non si vede, non si sa cosa è

successo, ecco, vi capitava delle riduzioni, non

so, di vedere una traccia che a un certo punto

non si riesce più a seguire? TESTE MIRACCO LUIGI:

no che non riesce, quando non era più la zona

nostra che... la zona di interesse, diciamo...

AVV. DIF. NANNI: uhm! TESTE MIRACCO LUIGI: ...che

ci riguardava noi, e veniva automaticamente o

cancellata o... AVV. DIF. NANNI: certo. Senta, se

io do il comando per fare la riduzione di una

singola traccia, no, che secondo quello che so ha

fatto un certo percorso. TESTE MIRACCO LUIGI: sì.

AVV. DIF. NANNI: mi viene stampata e si ferma

prima, lei a cosa pensa? Cosa può essere

successo? TESTE MIRACCO LUIGI: e... AVV. DIF.

NANNI: allora, primo: le è mai capitata una

situazione simile? TESTE MIRACCO LUIGI: no,

che... scusi, che deve fare un percorso. AVV.

DIF. NANNI: le dicono: fai la Riduzione Dati di

questa traccia, questo è il nome, no, che è

passata verso quell’ora e quindi noi l’abbiamo

vista per venti minuti, dieci minuti. TESTE

MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF. NANNI: lei fa la
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stampa, inserisce quei dati che ci ha detto

prima, che diceva prima al Presidente, e vede che

in effetti i dati si fermano prima rispetto al

tempo che le era stato detto. Le è mai capitata

una circostanza simile? TESTE MIRACCO LUIGI: può

succe... potrebbe, secondo me, succedere ma

non... se... o si ferma il nastro perché magari

trova un end off file... AVV. DIF. NANNI: uhm!

TESTE MIRACCO LUIGI: ...e non va avanti a meno

che non... AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE MIRACCO

LUIGI: ...si blocca automaticamente, l’operatore

nemmeno... dice me l’ha fatta tutta e poi invece

è venuto solo... AVV. DIF. NANNI: eh, e quindi in

quella circostanza che fa? TESTE MIRACCO LUIGI: e

bisognerebbe ridare un altro ordine per fare

andare avanti il nastro. AVV. DIF. NANNI: ci si

riprova? TESTE MIRACCO LUIGI: sì. AVV. DIF.

NANNI: insomma... TESTE MIRACCO LUIGI: no no,

bisogna, si deve fare anche il secondo file, il

terzo, il quarto e via di seguito. AVV. DIF.

NANNI: ecco, poniamo che non si riesce a rivedere

il tracciato di quella... a rivedere il percorso

di quella traccia, no, il nome di traccia, lei

che farebbe a quel punto? TESTE MIRACCO LUIGI: e

niente, io penso che a quel punto non si possa
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fare più nulla. Il problema dei nastri vecchi, da

distruggere... AVV. DIF. NANNI: ah, ah! Ho

capito. Senta, lei ha mai fatto... ha risposto al

Presidente che non sa come si fa la copia di un

nastro, lei l’ha mai fatta? TESTE MIRACCO LUIGI:

no. AVV. DIF. NANNI: ecco, cioè non lo sa perché

non l’ha mai fatta, no perché l’ha dimenticato,

questo volevo chiederle. TESTE MIRACCO LUIGI: no

no, non l’ho mai fatta io la copia di un nastro.

AVV. DIF. NANNI: la ringrazio, grazie!

PRESIDENTE: allora può andare, buongiorno, può

andare! TESTE MIRACCO LUIGI: buongiorno.

PRESIDENTE: allora sospendiamo fino alle 14:30,

può avvertire i testi. (Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Chi chiamiamo? PUBBLICO MINISTERO

SALVI: Fruncillo. VOCI:(in sottofondo).

ESAME DEL TESTE FRUNCILLO GERARDO.-

PRESIDENTE: buongiorno, si accomodi. Consapevole

della responsabilità che col giuramento assumete

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità e null’altro che la

verità, dica lo giuro. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

lo giuro. PRESIDENTE: lei è? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: Fruncillo Gerardo. PRESIDENTE: dove e
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quando è nato? TESTE FRUNCILLO GERARDO: Forino,

Avellino, 4 maggio 1947. PRESIDENTE: residente?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: Lendinara, Rovigo.

PRESIDENTE: via? TESTE FRUNCILLO GERARDO: Via dei

Bersaglieri, 1/A. PRESIDENTE: prego, Pubblico

Ministero! PUBBLICO MINISTERO SALVI: Signor

Fruncillo, lei nel 1980 era in servizio

nell’Aeronautica Militare? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: con quale

grado? TESTE FRUNCILLO GERARDO: mi pare

Maresciallo o Sergente Maggiore, forse

Maresciallo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: dove

lavorava? TESTE FRUNCILLO GERARDO: in Sala

Computer. PUBBLICO MINISTERO SALVI: dove, in

quale sito? TESTE FRUNCILLO GERARDO: Undicesimo

Gruppo Radar dell’Aeronautica. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: è  Poggio Ballone? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: no, Poggio Renatico. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: Poggio Renatico, sì scusi. Lei ricorda se

era in servizio il 28 giugno, il giorno

successivo alla caduta dell’aereo? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: e... non lo ricordo, però so

che sono già stato chiamato un’altra volta e ho

scoperto che... non me lo ricordavo, che ho fatto

servizio il giorno appresso. PUBBLICO MINISTERO
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SALVI: sì. Possiamo, Presidente, prendere per

favore il registro del M.I.O. di Poggio Renatico

per farlo vedere al teste? PRESIDENTE: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: lei quindi aveva le

funzioni di? TESTE FRUNCILLO GERARDO: operatore

agli elaboratori... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...cioè M.I.O.

cosiddetto. PUBBLICO MINISTERO SALVI: il M.I.O.,

sì. Quindi in questo momento lei ha un ricordo,

successivamente a quello che le è stato fatto

vedere oppure il suo ricordo è solo... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: vagamente perché io non ho...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...di quello che ha

potuto vedere nel corso dell’esame testimoniale?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: non ho capito la

domanda, scusi. PUBBLICO MINISTERO SALVI: lei

adesso a seguito dell’esame testimoniale che

fece, ha un ricordo del giorno del 28 giugno

oppure no? TESTE FRUNCILLO GERARDO: n... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

diciamo più no che sì, perché... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: più no che sì, va bene. Allora,

ci può aprire, per favore, il registro del

M.I.O., la pagina del 28 giugno? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: l’ha
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trovata, 28 giugno? TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: è scritto da lei? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ci può leggere l’annotazione delle ore 11:10?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: 11:10, stop recording su

nastro numero 11, per fare una Data Reduction

della traccia Lima/Echo 157, DC9 precipitato,

precipitata e... ieri, 27 giugno ‘80, verso le

19:00 Zulu. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, cosa

vuol dire questa annotazione? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: vuol dire che ho fermato il recording

per poter fare una Data Reduction di questa

traccia, cioè sicuramente mi è stato detto

ridurre questa traccia precipitata... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: ...non si sa. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ecco, ma lei adesso ha un ricordo del 28 giugno

oppure sta interpretando quello che legge oggi?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: no, quello che è scritto

qui... PUBBLICO MINISTERO SALVI: quello che è

scritto. TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...è

inconfutabile, ma quello che è successo il 28

giugno... PUBBLICO MINISTERO SALVI: non lo

ricorda. TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...non me lo

ricordo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: non ricorda
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nemmeno quale operazione ha fatto quindi per

effettuare questa Data Reduction? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: se leggo sì, ma se devo ricordare...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, ci può allora

dire dalla lettura del registro quanto tempo è

durata questa operazione di Data Reduction? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: dunque, leggo tutto? PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no no, ci dica semplicemente se

trova degli elementi da cui possa ricostruire la

durata della Data Reduction indicandoceli. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: alle 11:14 ho caricato la

funzione che mi consentiva di fare la Data

Reduction, da quello che leggo, e ho dovuto

togliere alcune funzioni e... per poter inserire

queste funzioni che mi servivano per fare la Data

Reduction. Ho ridotto una Lima/Echo 157 del 17

giugno ‘80, risultato poi verso... alla fine avrò

aggiunto questo orario 18:08, 19:00, quindi

cinquantadue minuti di riduzione. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: a che ora è stato ripristinato

il sistema, lo può vedere? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: il sistema è stato ripristinato alle

13:03. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì, quindi

diciamo che ha impiegato poco meno di due ore per

effettuare la Data Reduction? TESTE FRUNCILLO
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GERARDO: sì, più o meno un’ora e cinquanta,

un’ora e quarantanove. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

lei ricorda se ha effettuato o può ricavare da

qualche elemento la Data Reduction solo della

Lima/Echo o anche di altre tracce oppure

dell’intero tabulato? TESTE FRUNCILLO GERARDO: è

praticamente impossibile, posso... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: non ci sono... TESTE FRUNCILLO

GERARDO: ...conferma... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...non ci sono elementi da cui lei possa

ricavarlo. TESTE FRUNCILLO GERARDO: non ci sono.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: nella sua esperienza,

la riduzione di una sola traccia che durata ha

abitualmente? TESTE FRUNCILLO GERARDO: la durata

direi che è variabile, cioè nel senso che... per

quello che ricordo, io sono... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...sette anni

e mezzo che sono in pensione, quindi non è che...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: se la traccia da ridurre è all’inizio

del nastro registrato... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

...naturalmente ci impiega meno tempo, se è verso

la metà, cioè se ne impiega di più, se è verso la

fine del nastro ci impiega ancora più tempo
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chiaramente. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: io ora non so. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: all’incirca quando è alla fine

del nastro? TESTE FRUNCILLO GERARDO: eh, cioè se

si riduce tutto, perché non ho mai fatto dei

calcoli, se si riduce tutto, tutte le tracce, ci

dovrebbe servire più tempo del tempo necessario

per registrare, nel senso che e... se uno... cioè

quando si registra, il programma prende quello

che è in memoria e lo travasa su un nastro.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: quando si riduce invece si fa il

procedimento inverso, si prende dal nastro, si

porta in memoria e poi si deve anche stampare.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: uhm! TESTE FRUNCILLO

GERARDO: la stampa, la stampante ha i suoi tempi

tecnici più lunghi che non quelli elettronici che

un... che un computer, una cosa del genere.

Quindi il tempo... adesso io non se questa

traccia... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ...se era alla fine del

nastro... PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...a metà nastro o...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: vedo che non... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ...all’inizio del nastro.
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PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene, lei quindi non

ha un ricordo nemmeno di chi le ha chiesto, chi

le ha ordinato di fare questa Data Reduction e a

chi l’abbia consegnata? TESTE FRUNCILLO GERARDO:

no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: no. Va bene, grazie

Presidente, non ho altre domande da fare.

PRESIDENTE: poi, Parte Civile non c’è, Difesa

Ferri? AVV. DIF. EQUIZI: sì Presidente, una sola

domanda. Volevo chiedere se ricorda come

funzionava la stampate del vostro sito di Poggio

Renatico, quella per mezzo della quale facevate

le Riduzioni Dati, cioè se si inceppava, se

funzionava... TESTE FRUNCILLO GERARDO: beh, aveva

anche lei di tanto in tanto i suoi problemi

tecnici e... adesso non ricordo se mi si sia

inceppata, se... più che incepparsi la stampate

qualche volta si inceppava la lettrice di schede,

quello sì, di tanto in tanto qualche... per usura

si... si accartocciava qualche scheda e... che

serviva per fare la richiesta per la riduzione o

per altre cose; ma, cioè la stampante, tranne

qualche... se non c’è scritto che era in avaria,

ha funzionato di sicuro, altrimenti avrei scritto

la stampante non funziona. AVV. DIF. EQUIZI:

nessun’altra domanda. PUBBLICO MINISTERO SALVI:
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scusi Presidente, prima di continuare, siccome ho

dimenticato una domanda in esame diretto, posso

farla adesso o... PRESIDENTE: sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. PRESIDENTE:  sì facciamola

adesso. PUBBLICO MINISTERO SALVI: scusi, avevo

dimentica di chiederle Poggio Renatico, il radar

all’epoca quale area copriva? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: diciamo quella... cioè quella reale di

avvistamento, cioè non so se si può dire perché

in effetti certe... certe notizie mi è sempre

stato detto che sono... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sono state... TESTE FRUNCILLO GERARDO: sempre

riservate, diciamo... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sì, indicate dall’Aeronautica. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: e comunque dipende anche dalla zona in

cui è orientato il radar, montagne e via

discutendo, ma centottanta, duecento miglia...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: allora guardi, no

perché è la cosa che interessa me esclusivamente

è  questa. TESTE FRUNCILLO GERARDO: di sicuro...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: lei sa, scusi mi

faccia, mi faccia finire così limitiamo la

domanda. TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: lei sa che il DC9 partiva da

Bologna e arrivava a Palermo, la rotta del DC9 di
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cui stiamo parlando. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

beh, lo so perché è scritto lì, cioè o Dio! Se...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: va be’, penso che lo

sappia. Allora, rispetto a questa rotta quale

segmento veniva coperto da Poggio Renatico? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: circa centocinquanta,

centosessanta miglia. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

da dove a dove all’incirca? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: e... oltre l’Elba, oltre l’Elba di

sicuro. PUBBLICO MINISTERO SALVI: oltre l’Elba

verso il sud? TESTE FRUNCILLO GERARDO: verso il

sud, sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi,

diciamo, oltre l’Elba, verso Fiumicino per

intenderci. TESTE FRUNCILLO GERARDO: è molto più

su, cioè più su di Fiumicino. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: più su di Fiumicino. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi tra

l’Elba e una aerea intorno a Fiumicino, quindi...

TESTE FRUNCILLO GERARDO: no no, molto più su di

Fiumicino. PUBBLICO MINISTERO SALVI: più su di

Fiumicino. TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: quindi, diciamo, voi non

vedevate il punto dove poi il DC9 si è perso.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: assolutamente

impossibile... PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene.
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TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...anche se da terra era

piatta. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì sì sì,

grazie! Era solo questo, grazie, era solo questo!

PRESIDENTE: Avvocato Nanni... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: posso vedere un

secondo? PRESIDENTE: sì sì. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: Signor Fruncillo,

mi scusi, lei ricorda se... quanto tempo, per

quanto tempo lo ricorda sicuramente, ha prestato

servizio a Poggio Renatico? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: dal giugno del ‘66 al primo febbraio del

‘94. AVV. DIF. NANNI: sempre nello stesso sito?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: sempre allo stesso sito

e con... AVV. DIF. NANNI: e quali... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ...con qualche intermezzo di

corsi di aggiornamento... AVV. DIF. NANNI: certo.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...di perfezionamento.

AVV. DIF. NANNI: certo. E quali mansioni ha

svolto? TESTE FRUNCILLO GERARDO: io ho svolto il

Controllore difesa aerea, lettore P.P.I. agli

inizi, poi assistente S.A.M. e poi... il Manual

Input Operator e da ultimo le funzioni di

Programmatore di sito. AVV. DIF. NANNI: ho

capito, quindi è stato per molto tempo, ha fatto

M.I.O.? TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì, dal ‘72
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all’82, ’81... mo ‘82, ‘83, ’84 non so... AVV.

DIF. NANNI: va bene, va bene. Senta, sul registro

del M.I.O. appunto, leggo caso 3, caso 4, caso 6,

ricorda cosa significassero queste... il caso 14,

queste annotazioni? Stavo guardando così a caso,

eh! TESTE FRUNCILLO GERARDO: specificamente no,

però quando... se c’è un caso vuol dire che

qualche ente come noi era, aveva dei problemi o

era in avaria, insomma una cosa del genere,

quindi adesso non ricordo il caso 4 cosa

specificamente, chi fosse l’ente in avaria. AVV.

DIF. NANNI: ...sì ecco, ma il sistema dei casi

proprio mi interessava, cioè... TESTE FRUNCILLO

GERARDO: ah, c’è tutto un... AVV. DIF. NANNI: e

sono sempre... TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...della

documentazione che... AVV. DIF. NANNI: sì sì.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...specifica il caso 3

cosa  dice, il caso 4 che cos’è. AVV. DIF. NANNI:

ma le voglio chiedere, se... se appunto lo

ricorda, erano vari tipi di avarie, cioè si

trattava solo di avarie o poteva essere anche

significati diversi? TESTE FRUNCILLO GERARDO: no,

per quello che mi ricordo, e... dire caso X vuol

dire che il sito X o... non funzionava, cioè non

il sito X in particolare, il caso 4 sì mi pare
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che sia un sito come il nostro che non... AVV.

DIF. NANNI: ah, ho capito, cioè secondo dei vari

casi erano delle situazioni che potevano

riguardare non necessariamente il vostro ma anche

altri siti insomma. TESTE FRUNCILLO GERARDO: uno

o anche più siti. AVV. DIF. NANNI: ho capito, ho

capito, ho capito. E da voi annotavate la fine e

l’inizio del nastro, no? Mi sembra di vedere qui.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: era possibile,

nell’arco della sua carriera ha mai fatto

riduzioni on line e cosa si intende per riduzioni

on line? TESTE FRUNCILLO GERARDO: per riduzione

on line si intende un tipo di riduzione che

consente di mantenere il sistema operativo

funzionante, però limitato in alcune funzioni.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Quindi bisogna

intervenire sul... insomma sull’apparato per

scaricare o caricare dei programmi? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì, bisogna... cioè non è

necessario eh, però, cioè è obbligatorio direi

perché il progra... cioè il calcolatore ha i suoi

limiti, per poter inserire delle... delle

funzioni nuove, se il calcolatore riesce a

contenerle le si può inserire, se non si



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 175 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

riesce... se non le contiene bisogna togliere

qualche altra funzione. Questo... se... non so

se... AVV. DIF. NANNI: ho capito. Ma questa

operazione di mettere, togliere nell’ipotesi in

cui lei ci ha spiegato fosse necessario... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì. AVV. DIF. NANNI:

...comporta un fermo nel sistema, nella

registrazione oppure no, è indipendente? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: no, il sistema continua a

girare e naturalmente con qualche funzione in

meno, e poi il resto funziona, cioè tranne le

funzioni che sono state tolte. AVV. DIF. NANNI:

certo, certo. TESTE FRUNCILLO GERARDO: e con le

funzioni in più che sono state messe. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. Senta, ma tutte le Riduzioni

Dati andavano scritte su questo registro? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì. AVV. DIF. NANNI: sia on

line che off line? TESTE FRUNCILLO GERARDO:

certo, tutte, cioè tutto ciò che avveniva in Sala

Computer veniva registrato sul quel registro.

Non... non solo le riduzioni, eh... AVV. DIF.

NANNI: sì sì, certo. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

...cioè dall’inizio del turno fino alla fine del

turno l’operatore scriveva tutte le operazioni

che faceva. AVV. DIF. NANNI: ricorda che tipo di
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apparati avevate a Poggio Renatico? Cioè se era

un radar come tutti gli altri, se aveva delle

cose particolari nel senso che era più nuovo o

più vecchio? TESTE FRUNCILLO GERARDO: no no, era

un radar abbastanza nuovo e... pare unico in

Italia. AVV. DIF. NANNI: e quando lei dice aveva,

stiamo parlando di quale periodo? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: e siamo... cioè, cos’è 1980 è? AVV. DIF.

NANNI: ‘80, sì sì quindi lei si sta riferendo a

quel periodo? TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì sì,

finché sono rimasto lì è rimasto sempre quel

radar, adesso non so se lo hanno cambiato,

insomma... AVV. DIF. NANNI: quindi... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ...c’era un M.P.R. con... AVV.

DIF. NANNI: quindi fino al ‘94 è rimasto quel

radar? TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. Va bene, la ringrazio! TESTE

FRUNCILLO GERARDO: prego! PRESIDENTE: ci sono

domande? Prego! AVV. DIF. CECI: buongiorno.

Senta, mi scusi, ci può spiegare quali sono le

funzioni che facendo la Data Reduction on line

vengono tolte dal sistema? Cioè, che cosa rimane

nel sistema, quali sono le funzioni che

rimangono? TESTE FRUNCILLO GERARDO: non c’è

una... diciamo una... una linea fissa per dire
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togliamo queste funzioni o togliamo queste altre,

si... a quei tempi era prassi comune togliere le

funzioni che arrecavano meno danno al sistema,

cioè si potevano togliere le funzioni di Guida

Caccia per ipotesi ma poi, che ne so, veniva un

nemico ed eravamo senza la funzione, era

impensabile. Quindi quelle che davano meno

problemi erano solitamente la funzione di

recording e l’altra che... anche perché bisognava

fare spazio in memoria per poter inserire le

funzioni per la riduzione. Cioè la memoria, tenga

conto, se è lunga cento ed è già piena per il

novantasette/novantotto per cento, lei deve

inserire una nuova funzione che va a centocinque

per cento, non può, quindi deve togliere qualche

cosa per portarla, non so, a... cioè la funzione

di reduction è dieci, minimo bisogna portarla a

novanta le... le funzioni che sono in memoria,

dopo di che inserisce quelle che deve inserire.

Questo è il concetto, poi chi stabilisce cosa

togliere e cosa... cosa non togliere, di solito

lo fa chi sta di sopra insomma, chi dà l’ordine

di fare la riduzione. AVV. DIF. CECI: quindi

quando lei dice... TESTE FRUNCILLO GERARDO: cioè

io ero appena montato, mi hanno detto: “fa questa
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riduzione di un aereo precipitato”. AVV. DIF.

CECI: quindi quando si dice stop recording è

soltanto quella funzione. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: no, stop recording è l’interruzione

della registrazione, quando invece si toglie

proprio la funzione di recording, è proprio tolta

la funzione, significa non si può più registrare

e non si può fare più quelle altre funzioni, che

adesso non ricordo quali sono state tolte. AVV.

DIF. CECI: guardi, lei nell’interrogatorio del 25

marzo ha detto... TESTE FRUNCILLO GERARDO: di che

anno, scusi? AVV. DIF. CECI: del ‘96. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ‘96. AVV. DIF. CECI: “per

poter effettuare questa operazione di riduzione,

ho tolto la funzione di recording”. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì. AVV. DIF. CECI: “quindi il

sistema continuava a girare ma venivano tolte

alcune funzioni...”... TESTE FRUNCILLO GERARDO:

sì. AVV. DIF. CECI: ...”...giacché la memoria non

consentiva di inserire ulteriori funzioni che

servivano per la Riduzione Dati”. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: confermo. AVV. DIF. CECI: “le funzioni

sono riportate sul registro e sono la ebi e bass,

quelle tolte sono le funzioni rec, free LP, via”.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: cioè non che sono da
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togliere... AVV. DIF. CECI: ci spiega quali

sono... TESTE FRUNCILLO GERARDO: e... AVV. DIF.

CECI: ma che significa la ebi e la bass? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: allora, sono due funzioni per

poter fare la Riduzione Dati, la ebi è una

funzione di base, cioè... e la bass è proprio per

poter fare la riduzione vera e propria. Quindi

bisogna minimo, il minimo indispensabile inserire

queste due funzioni per poter fare una Riduzione

Dati, se non le inserisce chiaramente la

riduzione non si può fare, altrimenti bisogna

fare la off line, quindi spegnere completamente

tutto, caricare solo la parte off line senza

sistema operativo e che sarebbe un danno

maggiore; quindi il danno minore è quello... AVV.

DIF. CECI: quindi, comunque quando venivano tolte

queste funzioni, le restanti, il sistema

continuava a girare... TESTE FRUNCILLO GERARDO:

il sistema operativo continuava a girare. AVV.

DIF. CECI: e registrava tutto e vedeva tutto?

Cioè veniva... TESTE FRUNCILLO GERARDO: no,

registrazione no... AVV. DIF. CECI: veniva

tolta... TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...cioè la

registrazione non può avvenire, perché è stata

tolta la funzione della registrazione che è la
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rec, io l’ho tolta la rec. AVV. DIF. CECI: ho

capito. TESTE FRUNCILLO GERARDO: cioè tra... come

dire, tra i mali peggiori bisogna scegliere

quello che fa meno male insomma, non si può avere

tutto. AVV. DIF. CECI: ho capito, grazie! TESTE

FRUNCILLO GERARDO: perché si saturava la memoria

tutta lì, andava oltre e si fermava tutto. AVV.

DIF. CECI: grazie! VOCI:(in sottofondo).

PRESIDENTE: senta scusi, un chiarimento, qui

stiamo parlando di una Riduzione Dati di una

traccia anteriore nel tempo, giusto? Perché noi

finora abbiamo sentito degli altri testi che

parlano di Riduzione Dati on line di una traccia

che scorre in quel momento, cioè in tempo reale,

cioè non solo si vede la traccia in quel momento

ma anche si può fare la Riduzione Dati di quella

traccia che in quel momento sta scorrendo, lei

invece ora parla di una traccia pregressa come

poteva essere in questo caso questa traccia qui

del DC9 della quale lei fa la Riduzione Dati alle

ore 11:00 del giorno dopo... TESTE FRUNCILLO

GERARDO: sì. PRESIDENTE: ...quindi lei fa la

riduzione on line di una traccia passata. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: che è stata registrata il

giorno pri... PRESIDENTE: ecco. TESTE FRUNCILLO
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GERARDO: ...cioè la sera prima. PRESIDENTE: la

sera prima. Ma la traccia che era sul nastro in

quel momento ancora in essere che stava per...

stava registrando il sistema oppure lei

inserisce... TESTE FRUNCILLO GERARDO: mentre io

facevo la riduzione di questa traccia, il sistema

non stava registrando niente... PRESIDENTE: sì.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...non poteva registrare

perché... PRESIDENTE: ...però dico... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ...mancava la... PRESIDENTE:

...la bobina... TESTE FRUNCILLO GERARDO: la

bobina... PRESIDENTE: ...era sempre, non so in

questo caso... TESTE FRUNCILLO GERARDO: sì.

PRESIDENTE: ...era sempre quella del nastro...

TESTE FRUNCILLO GERARDO: precedente. PRESIDENTE:

...precedente? TESTE FRUNCILLO GERARDO: beh,

questo penso di no, considerando i tempi di

registrazione penso di no, penso che fosse una

nuova bobina ma comunque non c’erano bobine sotto

registrazione in quel momento lì. PRESIDENTE: sì,

ho capito, però quindi questa Riduzione Dati on

line... TESTE FRUNCILLO GERARDO: l’ho presa dal

nastro... PRESIDENTE: ...veniva fatta... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: ...del giorno prima.

PRESIDENTE: ecco, inserendo il nastro del giorno
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prima, inserendo perché la Riduzione Dati, credo,

vada fatta... TESTE FRUNCILLO GERARDO: eh,

bisogna che qualcuno ha registrato la traccia per

poterla poi ridurre... PRESIDENTE: certo. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: se no... PRESIDENTE: quindi

lei doveva inserire il nastro già registrato?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: esatto, il nastro...

PRESIDENTE: levando il nastro in... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì. PRESIDENTE: ...in essere?

TESTE FRUNCILLO GERARDO: non serviva a nulla

perché poi mancando la funzione di recording è

inutile che ci sia un nastro di recording e poi

naturalmente per potere fare anche il recording,

ora non so se era tutto funzionante o servono

alme... servono almeno tre unità magnetiche di

cui una per il programma, uno per il nastro da

dove bisogna ridurre, cioè il nastro del giorno

prima, e un nuovo nastro anche per il recording,

ma il nuovo... ammesso che fu... tutte e tre le

unità magnetiche fossero funzionanti, comunque

serviva la funzione di recording che non c’era,

quindi è... PRESIDENTE: quindi Poggio Renatico

aveva tre M.T.U.? TESTE FRUNCILLO GERARDO: ne

aveva tre, non sempre tutti e tre funzionanti,

però... PRESIDENTE: sì, comunque... TESTE
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FRUNCILLO GERARDO: ...ne aveva tre. PRESIDENTE:

...ne aveva tre a disposizione. TESTE FRUNCILLO

GERARDO: tre a disposizione. PRESIDENTE: e in

questo caso tutte e tre, ecco, non ho capito...

TESTE FRUNCILLO GERARDO: cioè ora non ricordo se

fossero tutte e tre efficienti, ma anche se

fossero state tutte e tre efficienti, il

recording non lo si poteva fare lo stesso, perché

mancava la funzione rec che era stata tolta per

poter far posto alla funzione ebi e bass, cioè

queste due funzioni per la Riduzione Dati. Cioè,

è una questione solo tecnica e di capacità di

memoria. Cioè come dire, dicevo prima, se la

capacità di memoria è cento ed è già occupata per

il novantasette, novantotto per cento, e per

poterne inserire un altro dieci per cento,

praticamente o satura tutto e quindi manda tutto

per aria, o altrimenti bisogna togliere per forza

qualche funzione già in attività, insomma

funzionante. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

sì, quindi le tre unità servono

contemporaneamente per cosa, per la riduzione,

per cosa servono tre unità? TESTE FRUNCILLO

GERARDO: allora, un’unità magnetica serve perché

ci deve stare il nastro, cioè il programma che
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contiene... questo nastro che contiene il

programma per potere effettuare la riduzione,

cioè caricare la funzione ebi e bass, che sono su

questo nastro e altre funzioni. Un altro nastro

che è quello del giorno prima, dove c’è

registrato tutto il traffico del giorno prima e

che dove... da dove bisogna estrarre i dati o il

dato che serve da ridurre e da stampare e la

terza unità magnetica in quel momento lì non...

anche se c’era non serviva. PRESIDENTE: quindi

non serviva allora... non servivano tre M.T.U.

per fare questa operazione che lei... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: no, per fare questa

operazione... PRESIDENTE: bastavano due? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: e... sa che mi fa... mi sa che

erano due i nastri... i nastri... cioè, adesso

son passati tanti anni e... e si sono succeduti

tanti programmi non è che ogni... non ricordo se

era uno solo il nastro che conteneva il programma

e altre funzioni necessarie per la riduzione o

addirittura erano due, quindi utilizzarne due

per... per caricare quelle funzioni necessarie

per la riduzione e qui è minimo quello di

recording, cioè di nastro dove c’era già

registrato del traffico, questo non... comunque
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minimo uno serviva, il programma... e non mi

ricordo l’altro, cioè può darsi che ce ne fossero

due, ma le direi una... cioè una stupidaggine

insomma. PRESIDENTE: senta, lei dunque ha detto,

ha preso servizio a lì a Poggio Renatico quando,

in che anno, nel? TESTE FRUNCILLO GERARDO: dal

’66 al primo febbraio ’94. PRESIDENTE: e in

questo periodo è stato cambiato il radar? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: il radar no, i programmi sì,

mediamente una volta l’anno non so. Cioè,

cambiavano spesso, bastava cambiare una funzione

e cambiava tutto e... e bastava aggiungere

un’apparecchiatura nuova in più e cambiavano i

programmi per servire anche queste nuove

apparecchiature, cioè il programma non è che è

stato fisso dall’origine fino a quando sono

andato via, ci sono stati molti cambiamenti,

molti programmi, molte versioni. PRESIDENTE: ma

per esempio, ci sono state sempre da quando lei

ha preso servizio lì tre M.T.U. oppure... TESTE

FRUNCILLO GERARDO: no, all’inizio noi di M.T.U.

ne avevamo solo due, cioè quando ho cominciato

nel ’72, di unità magnetiche ce ne erano solo

due, poi sono state cambiate le apparecchiature,

è stato cambiato il calcolatore, tutte le
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apparecchiature periferiche comprese le unità

magnetiche e ne sono state messe tre. Ricordo che

spesso... almeno una, se non due, erano...

avevano problemi e rimanevano anche ferme, forse

quel giorno non... non c’era questo problema, se

non è scritto vuol dire che funzionavano.

PRESIDENTE: va bene. Ci sono domande ancora?

PUBBLICO MINISTERO SALVI: no Presidente, grazie!

AVV. DIF. NANNI: Presidente mi scusi! Io avevo

bisogno di un chiarimento sulle sue domande.

Senta, ma lei ha potuto verificare sul registro

se quella riduzione era on oppure off line? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sicuramente è on line da

quello che ho letto lì, che mi... AVV. DIF.

NANNI: possiamo ridare il registro? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: prego? VOCI: (in sottofondo).

TESTE FRUNCILLO GERARDO: è sicuramente on line.

AVV. DIF. NANNI: perché? TESTE FRUNCILLO GERARDO:

eh, perché le funzioni flessibili si caricano

solo quando il sistema è on line, altrimenti

si... si carica solo il sistema di reduction ma

il sistema operativo a quel punto deve essere

scaricato, cioè si ferma tutto, si carica solo il

sistema di reduction ma significava penalizzare

tutto il sistema operativo e mi pareva una cosa
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certamente è il male peggiore che si potesse

scegliere. AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: insomma. AVV. DIF. NANNI:

senta, ma durante quel periodo, essere on line

cosa significa, perché ci ha detto che non

registrava. TESTE FRUNCILLO GERARDO: allora, la

flessibilità per quel che... che posso ricordare

io consiste in questo, il sistema era fatto di

una parte di programmi base... AVV. DIF. NANNI:

sì. TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...che giravano

sempre ed era impossibile toglierli o ometterli e

una parte di programmi che erano flessibili. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

questi... questa serie di funzioni, che...

cosiddette flessibili, potevano essere tolte,

aggiunte, modificate con altre che a seconda

dell’occorrenza di quello che servivano, per

poter fare una Riduzione Dati servivano queste

due minimo, erano le... proprio il minimo

indispensabile per poter fare una Riduzione Dati

e quindi per poterla inserire però bisognava

togliere qualche cosa per fare spazio. AVV. DIF.

NANNI: ecco, e quindi la rec, cioè la funzione di

registrazione. TESTE FRUNCILLO GERARDO: la rec

era la funzione di recording. AVV. DIF. NANNI: la
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F/LP? TESTE FRUNCILLO GERARDO: piani di volo che

poi non era... era diagnostico, la diagnostica on

line. AVV. DIF. NANNI: questo che significa, che

in Sala Operativa continuavano a lavorare? TESTE

FRUNCILLO GERARDO: in Sala Operativa

continuavano... la Guida Caccia poteva essere

fatta, il tracciamento poteva essere fatto...

AVV. DIF. NANNI: perfetto! TESTE FRUNCILLO

GERARDO: ...l’identificazione poteva farsi. AVV.

DIF. NANNI: solo che non veniva registrato...

TESTE FRUNCILLO GERARDO: non veniva... AVV. DIF.

NANNI: ...il traffico. TESTE FRUNCILLO GERARDO:

...registrato, non venivano... AVV. DIF. NANNI: e

non veniva annotato il piano di volo. TESTE

FRUNCILLO GERARDO: sì, non venivano iden... AVV.

DIF. NANNI: oppure... TESTE FRUNCILLO GERARDO:

...rivestiti con i piani di volo, né tanto meno

si poteva avere una... AVV. DIF. NANNI: la

diagnostica. TESTE FRUNCILLO GERARDO: ...una

diagnostica on line. AVV. DIF. NANNI: ho capito.

TESTE FRUNCILLO GERARDO: questo significa quello

che è scritto qua. AVV. DIF. NANNI: ho capito,

quindi diciamo, se ho capito bene, per il fatto

di porre la domanda così, ma andava annotata

proprio per questo, perché comunque bisognava
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fermare, diciamo, l’operatività standard del

sistema? TESTE FRUNCILLO GERARDO: no, andava

annotato tutto, per... si sa, perché magari il

giorno appresso uno si dimentica... queste sono

operazioni che si fanno ricorrentemente, cioè...

AVV. DIF. NANNI: magari tutti avessero agito come

lei Maresciallo. TESTE FRUNCILLO GERARDO: prego!

AVV. DIF. NANNI: magari tutti avessero agito come

lei, questo è il registro senz’altro più completo

e più pulito e più aggiornato di tutti quelli che

abbiamo incontrato. TESTE FRUNCILLO GERARDO: la

ringrazio! AVV. DIF. NANNI: grazie! Non ho altre

domande. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: va

bene, può andare, buongiorno, grazie! TESTE

FRUNCILLO GERARDO: prego! PUBBLICO MINISTERO

SALVI: dobbiamo sentire Ardolino, Presidente.

PRESIDENTE: sì. VOCI: (in sottofondo).

ESAME DEL TESTE CAP. ARDOLINO SALVATORE.-

PRESIDENTE: buonasera! Consapevole della

responsabilità che con il giuramento assumente

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità, null’altro che la

verità, dica lo giuro! TESTE ARDOLINO SALVATORE:

lo giuro. Lei è? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

Ardolino Salvatore. PRESIDENTE: dove e quando è
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nato? TESTE ARDOLINO SALVATORE: 18/07/’49,

Napoli. PRESIDENTE: residente? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: Ferrara. PRESIDENTE: via? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: Via Gandini, 36. PRESIDENTE:

sì. Prego Pubblico Ministero! PUBBLICO MINISTERO

SALVI: buongiorno Signor Ardolino, lei nel 1980

era in servizio nell’Aeronautica Militare? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

con quale grado? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

Capitano. PUBBLICO MINISTERO SALVI: dove era in

servizio? TESTE ARDOLINO SALVATORE: presso il

Centro Radar di Ferrara, a Poggio Renatico.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: di Poggio Renatico?

TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì sì. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: e si ricorda con quali funzioni?

TESTE ARDOLINO SALVATORE: ero... in quel periodo

ero Capocontrollore, il Responsabile della Sala

Operativa. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ricorda se

fu in servizio la sera del 27 giugno? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: diciamo che l’ho scoperto

dopo anni, perché così, insomma, intorno al

‘94/’95. PUBBLICO MINISTERO SALVI: in quale

circostanza lo ha scoperto. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: perché... la circostanza che ci fu il

Giudice Priore che venne a Ferrara o ad Avan...
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non ricordo esattamente, e dai turni di servizio,

insomma, fu... praticamente emerse che io ero in

turno quella sera, quel pomeriggio... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, ricorda in particolare se fu

rinvenuto in quella circostanza anche il registro

del Capocontrollore? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

guardi, non so se proprio in quella... in quella

occasione o credo subito... qualche mese dopo,

non... adesso in questo momento non riesco a...

però so che successivamente è stato ritrovato

sotto il... era in pratica una specie di deposito

che avevamo sotto la Sala Operativa... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

...del carteggio tra... tra il quale, insomma, fu

ritrovato... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ...il registro. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: quindi diciamo, lei di quella

sera attualmente ha qualche ricordo? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: no, se lei mi fa... ecco, di

quella sera io non ricordo neanche di essere

stato in servizio. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

quindi è inutile che io le faccio domande...

TESTE ARDOLINO SALVATORE: no. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...su quella sera... TESTE ARDOLINO

SALVATORE: poi... PUBBLICO MINISTERO SALVI:
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...questo e quest’altro. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ...chiaramente nel corso... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: va bene. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ...con il Giudice Priore mi hanno

fatto... cioè... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì sì,

adesso le farò vedere il documento, però diciamo

il suo autonomo ricordo del 27 giugno è nullo,

quindi è inutile che io le chieda chi c’era, chi

non c’era se qualcuno le ha dato disposizioni o

altro, perché lei non ricorda nulla. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: no, di fatto no. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: va bene, grazie! Ufficiale

Giudiziario per cortesia, possiamo Presidente,

fare vedere il rapporto operativo del Capo

Controllore del periodo 16/06/’80 8/06/’80? Può

guardare per favore la pagina del 27 giugno?

Riconosce la sua grafia? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: sì sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: e

integra il documento? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

no, qui manca un foglio che... in pratica è stato

oggetto di discussione tra me e il Giudice Priore

che mi aveva chiesto: “come mai” e io... in

pratica non lo so, ho... spiegato che normalmente

quando... diciamo, che c’era l’abitudine quando

si... succedeva qualcosa o si scriveva qualche
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evento si annotava o almeno io facevo così,

annottavo su un brogliaccio, non so il primo che

capitava, facevo la cronologia degli eventi e poi

alla fine lo registravo; in altra occasione

capitava non trovando un pezzo di carta che uno

lo annotava sul registr... probabilmente ho... ho

pensato io che forse ho trascritto male qualcosa

e... l’ho strappato anche perché c’era

un’abitudine non parafrare, cioè non c’era un...

questo più che un registro per noi era un...

così, un guida per quanto riguarda... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: capisco. Senta, qual è l’ultima

annotazione che c’è prima della pagina strappata?

TESTE ARDOLINO SALVATORE: e che 19:40 questo...

parlato con il Capocontrollore di R.U.P.A. per

l’India Hotel 870 che era decollato da Bologna,

eccetera eccetera, ora... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ci può leggere proprio le ultime righe,

proprio l’ultima riga? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: riferito al

Capocontrollore di S.O.C. precisando che lo stato

identifica... cioè era stato identificato con il

numero Lima/Echo 157. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

cosa vuol dire Lima/Echo 157? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: era un... noi lo chiamiamo... lo
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chiamavano Nato Track Number, in pratica è un...

un nome che veniva dato a una traccia radar, una

volta che veniva avvistato... veniva tramutato,

dal grezzo si passava direttamente sullo stato

del computer, ed era un modo come un altro per

dire che Lima/Echo era stato avvistato in un’area

di responsabilità che nel caso specifico era

quello di Poggio Renatico, quindi Lima/Echo,

identificava il centro radar che l’aveva

avvistato o per primo che in quel momento l’aveva

avvistato. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ecco, quindi

quelle annotazioni sono state fatte

contestualmente all’orario o successivamente?

TESTE ARDOLINO SALVATORE: ma questo non lo posso,

questo è proprio perché... manca questa pagina

non so se... però dato che non ci sono...

probabilmente mentre parlavo dopo l’ho annotato,

insomma, anche l’orario... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: a chi ha comunicato... TESTE ARDOLINO

SALVATORE: e qui al Capocontrollore di R.U.P.A.

che da quello che... leggo, il Tenente Colonnello

Zadamella che era un Capocontrollore del nostro

centro di difesa aerea, superiore a livello che

era dato... in pratica a Monte Venda, Comando

Primo R.O.C. di Monte Venda. PUBBLICO MINISTERO
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SALVI: quindi alle 19:40 voi conoscevate il Nato

Track Number del DC9, e lo avete comunicato a

Monte Venda? TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì, no,

noi... sì, diciamo che abbiamo discusso intorno a

quell’orario, però qui leggo che è decollato dal

18:08, probabilmente nella ricerca delle

informazioni, dato che allora il... noi come

difesa aerea, come probabilmente tutti avranno

detto e... come difesa area, per noi il traffico

friendly e questo si parla di una traccia

friendly e non significativo, quindi una volta

identificato, ho avuto un grezzo radar, cioè

l’Echo radar e... una volta che questo Echo radar

viene dato un nome, quindi viene associato a un

piano di volo, quindi a un’informazione di

traffico a nostra conoscenza per la difesa aerea,

cessa di essere significativo... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: certo. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

quindi per quanto ci ricordava... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, e quindi come avete fatto

allora a sapere che... TESTE ARDOLINO SALVATORE:

abbiamo chiesto, io parlo di approccio...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: scusi! Mi faccia finire

la domanda... TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì,

scusi! PUBBLICO MINISTERO SALVI: come avete fatto
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ad accertare che il DC9 avesse il Lima/Echo 157

come Nato Track Number? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

dal piano di volo, dal piano di volo, perché noi

avevamo... normalmente e... diciamo, che tutti...

ogni volo... prima di decollare è costretto a

dare delle... cioè è costretto, a fare delle

informazioni di traffico a trasmettere ai centri

del traffico aereo... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...che rimbalzano

per competenza ai centri radar della difesa aerea

e... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ...lungo... diciamo lungo la rotta e

quindi venivano messe delle strip, noi chiamavano

delle strip, delle strisce di cartoncino, dove

venivano annotate le informazioni relative sia al

piano di volo che l’associato numero che il

computer aveva dato a quella traccia; quindi una

volta associato, per noi era friendly, perché

avevamo appurato che si trattava di un velivolo

e... in pratica di una compagnia amica, di fatto

veniva accantonato e quindi questo... proseguiva

il viaggio come la cella... il resto del percorso

come Lima/Echo, quindi passava per gli altri

centri radar, per altre aree di responsabilità

degli altri centri radar con lo stesso numero di
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traccia, quindi presumo che questo abbia fatto

tutto il percorso come Lima/Echo, ecco. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: va bene, senta un’ultima

domanda... TESTE ARDOLINO SALVATORE: dica.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...Capitano, lei ha

saputo e... che siano state fatte delle Riduzione

Dati relative al DC9, la Lima/Echo 157 dal suo

sito? TESTE ARDOLINO SALVATORE: guardi io... non

lo ricordo, non lo escludo, uhm... sicuramente

conoscendo come... diciamo, le procedure

probabilmente una volta... non so il giorno

successivo, dopo due o tre giorni, non lo so

normalmente arrivano,  anche adesso, tuttora

arrivano informazioni... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...per poter

e... fare dei plottaggi avere dei dati...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ho capito. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ...che sia stato fatto, non

lo so... PUBBLICO MINISTERO SALVI: quindi mi

scusi! Mi faccia capire, quindi a lei è capitato

anche un’altra sola volta nella sua carriera

operativa di avere richiesta di un... plottaggio

su di un aereo precipitato? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: no, perché qui vedo... cioè...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: no, le ho fatto una
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domanda, siccome lei adesso ci stava spiegando

che... come di abitudine, le è mai capitato

un’altra sola volta nella sua vita... TESTE

ARDOLINO SALVATORE: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

SALVI: ...operativa? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

anche dieci, quindici volte, adesso non...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ci vuole citare un solo

caso in cui sia stata chiesta una Data Reduction?

TESTE ARDOLINO SALVATORE: lo leggo qua, guardi,

“alle ore 20:00 il Capocontrollore di S.O.C.

invita alla ricerca di un paperozzolo”...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: eh! TESTE ARDOLINO

SALVATORE: che per noi paperozzolo nel gergo...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: eh! TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ...è un... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...un aereo

piccolino decollato da Capodichino per Marina di

Campo, poi io leggo “gesrep per Data Reduction”

in pratica che di fatto... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...abbiamo

fermato il programma da quello che insomma...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ah, ecco. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: e quindi... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: cioè  cercare il paparozzo,

l’avete cercato il programma... TESTE ARDOLINO



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 199 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

SALVATORE: sì, credo non lo so, presumo. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: e non per l’indicazione che c’è

all’inizio della pagina. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: no, perché questa è un’altra...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: la legga per favore, la

prima pagina, l’inizio della pagina! TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ma questo è un altra, chiesto

a  R.U.P.A. Autorizzazione... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: legga, per favore! TESTE ARDOLINO

SALVATORE: “restasi in attesa orario di

attuazione”... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ah,

ecco. TESTE ARDOLINO SALVATORE: e questo è

l’orario. PUBBLICO MINISTERO SALVI: allora lei

dice che è stata fatta una Data Reduction per...

TESTE ARDOLINO SALVATORE: no, io non... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...verificare se c’era il...

TESTE ARDOLINO SALVATORE: no, io non dico...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...il paperozzolo.

TESTE ARDOLINO SALVATORE: no, io non dico niente,

io ho detto, va bene, che lei mi ha fatto la

domanda, mi dice: “le è capitato”, dico: “sì,

anche in altre occasioni”... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: e me citi una Capitano. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: eh, no, adesso non posso dico...

sono... non so può aver... capitato... PUBBLICO
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MINISTERO SALVI: eh! TESTE ARDOLINO SALVATORE:

...vedo... PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...va

bene... TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...qui, chiesta

R.U.P.A. autorizzazione... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: grazie! TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...per

una Data Reduction, non... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: grazie, non ho altre domande Presidente!

PRESIDENTE: va bene. Allora Parte Civile,

domande? No, allora Avvocato Nanni? VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: sì. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: chiedo scusa

Presidente! Io avrei bisogno di capire meglio

queste ultime circostanze sul quale... sulle

quali si è svolto l’esame e quindi... penso di

dover risottoporre il registro al Signor

Ardolino. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI:

Signor Ardolino mi scusi! TESTE ARDOLINO

SALVATORE: dica! AVV. DIF. NANNI: lei ha trovato

lì su quel 28 giugno una Data Reduction. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: il 28 giugno? AVV. DIF.

NANNI: il 27 chiedo scusa! TESTE ARDOLINO

SALVATORE: sì, dica! AVV. DIF. NANNI: a che ora?

TESTE ARDOLINO SALVATORE: 17:30 ho chiesto al

R.U.P.A. autorizzazione alla Data Reduction

restasi in attesa orario di attuazione. AVV. DIF.
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NANNI: 17:30. TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì. AVV.

DIF. NANNI: trova sulle annotazioni di quel

registro se poi quell’autorizzazione è arrivata e

la Data Reduction è stata fatta? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: no, non la trovo però... posso solo

pensare... che sia questa del gesrep per Data

Reduction successivo. AVV. DIF. NANNI:

successivo. TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì, anche

perché probabilmente... no probabilmente, in

genere chi ha chiesto R.U.P.A. tramite l’FA,

quindi è un altro operatore che è addetto alle

operazioni al controllo degli intercettori e può

darsi che ci sia stato no, ci sia stato il

ritorno da parte del... diciamo del S.O.C. che

era l’ente superiore che ha detto... ha dato

l’autorizzazione, lui l’ha comunicata al

Capocontrollore  che nello specifico ero io, e

noi abbiamo poi emesso questo gesrep per questa

Data Reduction, può darsi eh, non... però... cioè

certo non... AVV. DIF. NANNI: ed è quella del

paperottolo, paperozzolo, come si chiama? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: potrebbe... no, non credo,

adesso che... no... cioè, diciamo che da qui io

non sono in grado di stabilire se è riferita alle

17:30 o 20:00 o quella diciamo, dove è cascato il
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paperozzolo. Normalmente, quando... quando c’è

qualche incidente o c’era... il linea di massima

e... se era una cosa che poteva servire al

soccorso, perché a volte facevamo anche dei

plottaggi per... il centro di soccorso, per

indirizzare... AVV. DIF. NANNI: uhm! TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ...eventuali ricerche di...

AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ecco, quindi... AVV. DIF. NANNI:

senta, io... TESTE ARDOLINO SALVATORE: non lo

escludo, guardi non lo escludo. AVV. DIF. NANNI:

ho capito. Io probabilmente non ho... non ho

afferrato bene il senso delle risposte di prima

e... ma lei ha fatto, ha ordinato insomma, altre

Data Reduction nella sua carriera? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: sì, adesso pensavo... ad un velivolo

che è cascato a Lendinara, mi sembra un 369,

un... 104 se ricordo bene. AVV. DIF. NANNI: ecco,

le Data Reduction... TESTE ARDOLINO SALVATORE:

così, adesso non... AVV. DIF. NANNI: ...le

ordinava o meglio... TESTE ARDOLINO SALVATORE:

...però non ricordo il periodo, insomma, era

molti anni fa. AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: sì. AVV. DIF. NANNI:

trasferiva l’ordine magari che gli veniva dal
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S.O.C. o li ordinava lei direttamente?  TESTE

ARDOLINO SALVATORE: anche, anche.  AVV. DIF.

NANNI: anche, poteva essere... TESTE ARDOLINO

SALVATORE: può darsi, non so arrivava... AVV.

DIF. NANNI: ma solo se cadono aerei o anche...

TESTE ARDOLINO SALVATORE: no no, anche se c’era

non lo so, supponiamo e... c’era stato un... un

aereo militare ipotesi che avesse non so... che

ne so io, avesse e... si fosse avvicinato vicino,

a volte... abbiamo le aerovie, abbiamo delle

attività, no, dello zone dove si effettua

attività addestrativa con aerei militari, allora

pot... non lo so, se c’era qualcuno che... non so

qualche civile che avesse fatto, il famoso

rapporto, allora normalmente anche il nostro

Comandante o io stesso... adesso... AVV. DIF.

NANNI: sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...si

poteva, o anche per addestramento una forma

addestrativa... AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ...addestrare il personale

no, per... AVV. DIF. NANNI: quindi c’erano quelle

per addestramento, c’erano quelle che... TESTE

ARDOLINO SALVATORE: no no, non è quello non

esisteva una Data Reduction... AVV. DIF. NANNI:

ho capito. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...per
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addestramento o per... no no, la Data Reduction

poteva servire anche per il M.I.O. no? Sul

personale che... AVV. DIF. NANNI: sì sì. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ...di addestramento, allora

per addestrare a fare le cartine le cos... a

volte no, si poteva anche ricorrere a reduction,

ma... a tirar giù una registrazione in modo che

l’operatore imparasse e... è come leggere, non so

la... AVV. DIF. NANNI: certo no no, è

chiarissimo. TESTE ARDOLINO SALVATORE: no no, sto

cercando, perché... sono tanti anni fra l’altro

che... AVV. DIF. NANNI: è chiarissimo. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ...non faccio più questo

lavoro. AVV. DIF. NANNI: se il Presidente lo

consente, considerato che sono annotazioni del

testimone in quel giorno e che quindi lui ha più

facilità di lettura, se possiamo dargli ancora un

minuto per rileggere tutte le annotazioni e

cercare di risolverle quel dubbio di cui ci ha

parlato prima, cioè questa riduzione non so a

cosa si riferisce, se a... insomma con quale

altra annotazione è collegata. Se può leggere il

servizio della notte del 27. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: allora 17:30, ha chiesto R.U.P.A. FA

autorizzazione ad una Data Reduction, restasi in
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attesa orario di attuazione e... leggo? AVV. DIF.

NANNI: no, non deve leggerle a me. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: no, scusi, pensavo... pensavo che...

AVV. DIF. NANNI: le chiedevo... TESTE ARDOLINO

SALVATORE: sì. AVV. DIF. NANNI: ...siccome prima

quando gliel’ho chiesto lei dice: "ma penso che

si riferisca a questo, non sono sicuro", le

chiedevo se rileggendo con calma insomma, ecco...

TESTE ARDOLINO SALVATORE: no no, ma... AVV. DIF.

NANNI: ...le sue annotazioni... TESTE ARDOLINO

SALVATORE: "18:50 preso visione telex richiesta

G.M.F. inoltrata dai Carabinieri... va be’,

questa è una cosa amministrativa, 19:40 ho

parlato con il Capocontrollore di R.U.P.A., per

India Hotel 870 decollato da Bologna 18:08 per

Palermo, contattato Bologna Proc. Milano 2 per

informazioni, l’India Hotel è stato in contatto

con Milano 2 che lo ha passato in end over Roma

Controllo, Roma ha perso il contatto nei pressi

di Palermo, riferito al Capocontrollore di S.O.C.

precisando che era stato identificato che il

numero di L/E 157, 20:00 Zulu, Capocontrollore

S.O.C. invita alla ricerca di una paperozzolo

decollato da Capodichino e Marina di Campo, Elba,

Isola d’Elba, 20:10 Capocontrollore di S.O.C.
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riferisce che il velivolo di cui sopra è

precipitato, interrotto ricerche, 20:00 gesrep

Data Reduction 22:00 gesrep finale", ma confermo

quello che ho detto prima o si riferisce a una

Data Reduction che era in sospeso, che noi

dovevamo fare e che abbiamo chiesto al S.O.C. un

periodo che normalmente si preferiva farlo sul

tardi, perché questo è un orario dove c’era

ancora attività di volo, insomma facevamo ancora

dell’attività inter-radar, quindi... oppure si

po... potrebbe darsi che si... no, neanche,

neanche, perché 20:00... non lo so, perché 20:10

che ci hanno detto che è precipitato, quindi

sicuramente questo 20:00 adesso si può riferire

alle 17:30, ritengo che sia... AVV. DIF. NANNI:

quale, quale... TESTE ARDOLINO SALVATORE: è una

opinione comunque. AVV. DIF. NANNI: sì sì, quale

quello 20:00? TESTE ARDOLINO SALVATORE: dove

c’è... dove è riportato gesrep Data Reduction,

visto che vedo le 20:00 anziché... mentre invece

a noi c’è stato comunicato alle 20:10... AVV.

DIF. NANNI: sì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...che

quel paperozzolo era precipitato così se io

dovessi scegliere probabilmente assocerei questo

gesrep alla comunicazione delle 17:30. AVV. DIF.
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NANNI:  questo lei ce lo dice ragionando... TESTE

ARDOLINO SALVATORE: ma... AVV. DIF. NANNI: ...sul

tipo di servizio che ha svolto per anni... TESTE

ARDOLINO SALVATORE: può darsi, eh, ma... AVV.

DIF. NANNI: ...e su quello che lei stesso ha

scritto lì. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...non

escludo che mentre noi aspettavamo conferma di

questo velivolo, di questo paperozzolo che il

Capocontrollore di S.O.C. ci ha detto nel

frattempo, proprio perché ci avevano fatto delle

ricerche per indirizzare il soccorso, di quel

discorso che facevo prima, c’era stato chiesto di

fare la Data Reduction veloce, per vedere

eventualmente se avevamo informazione da

indirizzare il soccorso per la ricerca di questo

velivolo di cui non si sapeva niente. AVV. DIF.

NANNI: la ringrazio! PRESIDENTE: ci prende un

attimo il registro, perché dobbiamo vedere,

abbiamo fatto una fotocopia e non riusciamo a...

Ci sono domande... no. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: va bene, grazie! Buonasera. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: no, Presidente io avrei delle

domande... PRESIDENTE: ah, bene. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: ...sì, grazie! PRESIDENTE:

pensavo che... PUBBLICO MINISTERO SALVI: no,
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pensavo che lei dovesse fare delle domande.

PRESIDENTE: no no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ah,

no. Solo queste... questo, voi fino a dove

vedevate verso... diciamo la tratta percorsa dal

DC9 quel giorno? TESTE ARDOLINO SALVATORE: ah...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: cioè  Bologna verso

Palermo. TESTE ARDOLINO SALVATORE: questo forse

solo... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

approssimativamente. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

...qualcuno che... no, non si può dire, perché io

le posso dire approssimativamente l’avvistamento

teorico... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: che non è... teorico

significa che  un radar nelle migliori condizioni

e... di propagazione, tipo con dei valori di

pressione, umidità standard e soprattutto con...

con efficienza di tutti i sistemi, di tutti gli

apparati... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: eh, noi così ad occhio,

andava dai centottanta miglia, ducento,

duecentoventi... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

centottanta miglia. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

però... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: poi esiste quello...

ovviamente quello reale che è influenzato, come
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lei sicuramente... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

certo. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...già sa, era

influenzato dalle montagne, dalla propagazione

anomala, cioè un... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...un cono... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: certo. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

...si può alzare, abbassare, quindi non...

diciamo che se è sugli Appennini, tenga presente,

no? Che la posizione... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

certo. TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...di Poggio

Renatico, il radar di Poggio Renatico, in pratica

viene a frastagliarsi a un certo punto, in

coincidenza lei im... ecco, supponiamo che qui

sia Poggio Renatico e sugli Appennini viene

affrastagliato, per cui al di sotto di certe

quote praticamente è impossibile vedere... grosso

modo. PUBBLICO MINISTERO SALVI: all’altezza di

Ponza voi comunque arrivavate a vedere? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: no, credo di no, guardi,

credo di no. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì. Ecco,

lei... TESTE ARDOLINO SALVATORE: credo di no,

perché... PUBBLICO MINISTERO SALVI: prima ci

diceva che una delle... TESTE ARDOLINO SALVATORE:

sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...ragioni per le

quali può essere fatta la Data Reduction è quella
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di verificare interferenze tra aerei, ho capito

male? TESTE ARDOLINO SALVATORE: e... beh, non...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: vicinanza... TESTE

ARDOLINO SALVATORE: diciamo che... PUBBLICO

MINISTERO SALVI: come la vuole chiamare lei.

TESTE ARDOLINO SALVATORE: cioè delle situazioni

di collisione... PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...per fare del...

qualsiasi... sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: sì.

TESTE ARDOLINO SALVATORE: ma il problema

dell’avvistamento e... dipende se noi parliamo di

avvistamento radar... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

no no, io le sto facendo... TESTE ARDOLINO

SALVATORE: sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: adesso

solo questa domanda. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

sì, scusi! PUBBLICO MINISTERO SALVI: allora

poiché alle 11:10 del giorno successivo, del 28

giugno viene fatta la Data Reduction della

Lima/Echo 157... TESTE ARDOLINO SALVATORE: 157.

PUBBLICO MINISTERO SALVI:  ...da Poggio Renatico,

lei ci può spiegare per quale ragione viene fatta

una Data Reduction di un tratto di percorso del

DC9 che è molto lontano dal punto di perdita

dell’aereo? TESTE ARDOLINO SALVATORE: perché ci

sono in pratica le... il tracciamento remoto, no?
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Come probabilmente dei colleghi avranno già

spiegato, per cui noi parliamo di... cioè due

tipi di avvistamento, l’avvistamento radar e un

avvistamento diciamo automatizzato, quindi con il

computer, il computer vede, diciamo, la... il

limite del computer e dipende solo dalla... dallo

sco... quindi dalla distanza che... sono

duecentocinquantasei nautica marsel... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: eh! TESTE ARDOLINO SALVATORE:

normalmente che noi mettevamo come

visualizzazione, e lì ci sono i centri radar

adiacenti che trasmettono il traffico, quindi

ri... end over e quindi noi potevamo vedere la

traccia, non eravamo in grado... non vedevamo il

grezzo radar, quindi il blip radar l’Echo

radar... quindi possiamo vedere una traccia, a

prescindere dal... se questa traccia è vista come

grezzo radar dal radar proprio. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: sì, però mi scusi! Io non ho

capito la risposta... TESTE ARDOLINO SALVATORE:

sì. PUBBLICO MINISTERO SALVI: ...alla mia

domanda. TESTE ARDOLINO SALVATORE: eh, può darsi

che insomma... mi chieda meglio, può darsi che

non ho capito insomma... PUBBLICO MINISTERO

SALVI: no... TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...mi
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ripeta la domanda, forse non ho capito. PUBBLICO

MINISTERO SALVI: gliela ripeto, sì, non credo di

doverla chiedere meglio, credo semplicemente di

dovergliela rifare. TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì.

PUBBLICO MINISTERO SALVI: allora visto che voi

non avevate la possibilità di vedere nemmeno la

prossimità del punto di caduta dell’aereo, per

quale ragione lei sulla base della sua

esperienza... TESTE ARDOLINO SALVATORE: non l’ho

escluso, guardi... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...ritiene... TESTE ARDOLINO SALVATORE: ho

parlato all’inizio... PUBBLICO MINISTERO SALVI:

ah, ecco... TESTE ARDOLINO SALVATORE: ...di

propagazione anomala. PUBBLICO MINISTERO SALVI:

...adesso allora è cambiata la risposta. TESTE

ARDOLINO SALVATORE: no, non è cambiato niente...

PUBBLICO MINISTERO SALVI: va bene. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ma... PUBBLICO MINISTERO SALVI: grazie

Presidente! PRESIDENTE: prego! AVV. DIF. NANNI:

sì. Signor Ardolino. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

dica! AVV. DIF. NANNI: cosa stava dicendo? TESTE

ARDOLINO SALVATORE: stavo dicendo che

all’inizio... PRESIDENTE: no, rifaccia la

domanda, scusi Avvocato. AVV. DIF. NANNI: l’ha

già fatta il Pubblico Ministero Presidente.
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PRESIDENTE: eh, cioè quale? AVV. DIF. NANNI: non

l’ha fatta il Pubblico Ministero? PRESIDENTE: e

rifaccia la domanda lei, la faccia propria, io

mica dico che non la deve fare... AVV. DIF.

NANNI: Presidente io ho preferito... PRESIDENTE:

non deve rispondere... AVV. DIF. NANNI: guardi,

siccome è anche teste mio. PRESIDENTE: appunto

dico. AVV. DIF. NANNI: ho preferito dirgli, ho

preferito dirgli  di continuare, perché il

Pubblico Ministero gli ha fatto una domanda e poi

ha detto: "va be’". PRESIDENTE: no no, e

continuare eventualmente glielo dico io, lei

rifaccia la domanda, riponga la domanda, perché è

teste suo e lei può fare tutte le domande che

vuole, gliela riponga! AVV. DIF. NANNI: sì,

senta, perché la Data Reduction della L/E 157 da

parte del vostro sito? TESTE ARDOLINO SALVATORE:

beh, io il giorno successivo non c’ero... AVV.

DIF. NANNI: certo. TESTE ARDOLINO SALVATORE:

perché se sapete... come funziona il turno,

sapete anche che a un certo...  alle 8:00 grosso

modo si smonta, sette e mezza, 8:00 adesso non

ricordo, perché sono stato anche a Monte Venda in

servizio e a volte gli orari erano diversi, si

smonta e si va via, quindi bisognerebbe chiederlo
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al mio collega, quello che mi ha dato il cambio

la mattina del giorno... del 28, il motivo per

cui... insomma qualcuno, chi ha ordinato la Data

Reduction per il plottaggio. Quello che stavo

dicendo io prima era che ho parlato di

avvistamento in condizioni standard e in

condizioni standard se c’era propagazione

anomala, a quello volevo giungere, e ci poteva

anche essere la possibilità che noi vediamo per

deformazione del... praticamente il bim di...

dell’energia, potremmo avere anche la po... cioè

si poteva avere la possibilità di vedere anche

più lontano, più in alto, più in basso, perché la

propagazione anomala, il fenomeno, come

sicuramente sapete tutti, è una... un’alterazione

del lobo standard di... di avvistamento di un

radar e quindi quei dati, quando si parla di

centottanta miglia, duecentoventi miglia, quando

si parla, non so, sessanta miglia, diecimila

piedi, sono dei valori che si riferiscono sempre

a dei dati standard, no? Che difficilmente,

soprattutto in una zona come Poggio Renatico, è

una zona abbastanza influenzata sotto nebbie e

quindi... AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE ARDOLINO

SALVATORE: ...cioè sicuramente... e quindi
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bisognerebbe avere, no? La situazione in quel

momento, cioè tipo tutti i dati meteorologici

della... AVV. DIF. NANNI: ho capito, ho capito.

TESTE ARDOLINO SALVATORE: eh, perché quello

volevo... non che ho cambiato, non... solo per

precisare... AVV. DIF. NANNI: ecco, ma secondo la

sua esperienza... TESTE ARDOLINO SALVATORE: sì.

AVV. DIF. NANNI: ...un incidente o comunque un

problema, poniamo che ancora non si sappia cosa è

successo, però a quell’epoca già si sapeva, ecco,

un incidente in quel luogo, il fatto che sia in

quel luogo dove è avvenuto, rende inutile una

riduzione da parte vostra? TESTE ARDOLINO

SALVATORE: beh, adesso non... dipende, anche lì

bisogna... dipende, perché non tutti i centri

radar, per esempio, potevano avere come capacità

di memoria di un computer e... la possibilità di

registrare tutte le categoria di traccia,

queste... quindi non so c’è... a volte per

questioni proprio di ottimizzare, no? La memoria,

c’erano delle funzioni che a volte venivano

soppresse, altre non venivano messe, quindi è

difficile dirlo insomma, non sono in grado di

dirlo. AVV. DIF. NANNI: la ringrazio! PRESIDENTE:

va bene, buonasera può andare. TESTE ARDOLINO



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 216 -       Ud. 04.10.2001
Cooperativa O.F.T. ROMA

SALVATORE: grazie! PRESIDENTE: quindi la Corte

rinvia all’udienza del 6 ottobre, invitando gli

imputati a ricomparire senz’altro avviso.

L’Udienza è tolta!

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA – ed è composta di nn. 216 pagine.

per O.F.T.
   Natale PIZZO


